
О подвиге фронтовых 
кинооператоров — 
фильм «Первый Оскар». 
Беседа с его режиссером 
Сергеем Мокрицким

ВЛАСТЬ Михаил Мишустин выступил с отчетом о работе правительства 
перед депутатами Госдумы

Мы вместе. 
Мы знаем, что делать

Иван Егоров

Б
е л ы й  д о м  в  о д н о с т о -
роннем порядке вышел из 
единственного постоянно 

действующего канала связи с 
Кремлем — рабочей группы в 
области кибербезопасности. 
Кроме того, Вашингтон отка-
зался от дальнейшего сов-
местного обсуждения вопросов 
безопасности объектов крити-
ческой информационной ин-
фраструктуры. Остановлена и 
вся совместная работа по ки-
берпреступлениям и поимке 
хакеров. «Российской газете» 
удалось узнать из первых уст 
подробности о до сих пор офи-
циально не афишировавшихся 
закрытых переговорах рабочей 
группы, которую от России воз-
главлял заместитель секретаря 
Совета безопасности РФ Олег 
Храмов.

Олег Владимирович, что это 
за секретные переговоры та-
кие, о которых мы узнали 
только после того, как амери-
канцы из них вышли? 

ОЛЕГ ХРАМОВ: Они не секретные. 
Просто американцы традици-
онно попросили не афиширо-
вать их в СМИ, что мы, как веж-
ливые люди, соблюдали. Прав-
да, при этом изначально были 
уверены, что, в свою очередь, 
вторая высокая договариваю-

щаяся сторона станет давать 
выгодные ей утечки.  Так и 
происходило.  Утечек было 
много, как правило, в преддве-
рии очередного раунда перего-
воров и со ссылкой на неназван-
ный источник в Белом доме. 

Даже в этом американцам 
верить нельзя, хотя их мотивы 
понятны: в США обостряется 
внутриполитическая борьба, 
главный враг — судя по офици-
альным документам — Россия, 

поэтому хочется и доминирова-
ние продемонстрировать, и под 
критику оппонентов не подста-
виться. К тому же так легко де-
монстрировать  «позицию 
силы» и  ссылаться в  ходе 
консультаций на тобой же под-
готовленное «мнение СМИ», 
зная заранее, что подтвержде-
ния таких публикаций не будет. 
Вот такая незамысловатая 
тактика.

А что послужило исходной 
точкой для этих переговоров?

ОЛЕГ ХРАМОВ: Тема обеспечения 
информационной безопасности 
и достижения договоренностей 
между двумя великими держава-
ми на этом актуальном направ-
лении мировой повестки стала 
одной из ключевых в ходе рос-
сийско-американского 
саммита в Женеве в 
июне 2021 года. 

Владимир Кузьмин

В
чера кабинет мини-
с т р о в  о т ч и т а л с я 
перед Госдумой о ре-
зультатах работы ис-
полнительной власти 
в 2021 году. За это 
время в стране уда-
лось создать запас 
прочности в экономи-

ке, который теперь не позволяет 
авторам многотысячных санк-
ций добиться сценария ее раз-
вала, заявил премьер-министр 
Михаил Мишустин. Правитель-
ство знает, что делать, шапкоза-
кидательских настроений нет.

Об итогах и целях
Главный итог года — создание 

фундамента, на котором можно 
строить крепкую и современ-
ную экономику даже в условиях 
той санкционной войны, кото-
рая была развязана против 
страны, подчеркнул глава каби-
нета министров. Учитывая про-
должавшуюся пандемию коро-
навируса, правительство скон-
центрировало усилия на по-
ставленной президентом задаче 
— спасении жизней и здоровья 
людей. Одновременно кабинет 
министров стремился сохра-
нить рабочие места и доходы 
граждан, поддержать бизнес.

«Результатом прошлого года 
стал уверенный рост экономи-
ки», — заметил Мишустин. Уже 
во втором квартале года ВВП 
вернулся на допандемийный 
уровень, за год он вырос на 4,7 
процента. К сентябрю уровень 
безработицы вышел на истори-
ческий минимум — 4,3 процен-
та. «За два ковидных года рос-
сийская экономика выросла 
темпом в пять раз более высо-
ким, чем в развитых странах», — 
обратил внимание премьер.

Безусловным приоритетом 
оставалось повышение каче-
ства жизни и благополучия гра-
ждан, помощь получали те, кто в 
ней больше всего нуждается. 
Так, в сентябре 43 миллиона 
пенсионеров получили допол-
нительные выплаты в 10 тысяч 
рублей, такая же сумма была 
переведена всем родителям 
каждого школьника.  Мате-
ринский капитал в прошлом 
году получил один миллион се-
мей, пособие для будущих мам в 
тяжелой финансовой ситуации 
— почти 500 тысяч женщин. На-
значены выплаты одиноким ро-

дителям, которые воспитывают 
более чем 1,5 миллиона детей 
возрасте от 8 до 17 лет.

Продолжалась работа над со-
зданием современной социаль-
ной инфраструктуры. Это 324 
новых детских сада, около ста 
школ. «К 2025 году в полной 
мере выполним поручение пре-
зидента по строительству не ме-
нее 1300 новых общеобразова-
тельных организаций», — пообе-
щал Мишустин.

В регионах отремонтирова-
но свыше тысячи поликлиник, 
построено и заменено почти 
три тысячи фельдшерско-аку-
шерских пунктов, врачебных 
амбулаторий и поликлиниче-
ских подразделений для восьми 
миллионов сельских жителей. 
Глава правительства заявил гу-
бернаторам, что пора в полном 

объеме восстанавливать по 
всей стране плановую меди-
цинскую помощь. Все желаю-
щие должны пройти диспансе-
ризацию и профилактические 
осмотры, добавил премьер-ми-
нистр. В ближайшее время на 
оснащение отделений меди-
цинской реабилитации регио-
нам поступит свыше восьми 
миллиардов рублей.

Достижения социальной 
сферы не были бы возможны 
без уверенного восстановления 
экономики. Особое внимание 
правительство уделяло малым и 
средним предприятиям, на ко-
торых трудятся более 25 мил-
лионов человек. Общая числен-
ность работников у компаний, 
которые воспользовались про-
граммой «ФОТ 2.0», выросла за 

время ее действия примерно на 
400 тысяч человек, сообщил 
Михаил Мишустин. «А вместе с 
«ФОТ 3.0» было сохранено по-
чти шесть с половиной миллио-
нов рабочих мест», — подчерк-
нул он. Общая сумма кредитной 
поддержки по этим програм-
мам составила около 600 мил-
лиардов рублей.

Сельское хозяйство полно-
стью обеспечивает страну зер-
ном, растительным маслом, ры-
бой, мясом, на 80 процентов — 
картофелем, молоком, овоща-
ми. В помощь аграриям прави-
тельство расширяет систему 
льготного кредитования. «Всего 
на развитие агропромышленно-
го  и  р ы б охо з я й ст в е н н о го 
комплексов направили более 
340 миллиардов рублей», — за-
метил глава кабмина.

Строительная отрасль стала 
еще одним драйвером как эко-
номического роста, так и реше-
ния жилищных проблем населе-
ния. Более четырех миллионов 
семей улучшили свои жилищ-
ные условия. В эксплуатацию в 
прошлом году ввели почти 93 
миллиона квадратных метров 
жилья, что стало рекордом за 
всю историю страны. «Опережа-
ющими темпами идет расселе-
ние граждан из аварийного жи-
лья. 132 тысячи человек смогли 
переехать из старых, непригод-
ных для жизни домов», — привел 
Мишустин данные. На это до-
п ол н и тел ь н о  б ы л о 
направлено более 160 
миллиардов рублей.

ТОЛЬКО В «РГ» Совбез РФ: Соединенные Штаты в очередной раз 
доказали, что им верить нельзя

Кто владеет интернетом

КИНО

А К Ц Е Н Т

Безусловным приоритетом оставалось 
повышение качества жизни и благопо-
лучия граждан, помощь получали те, 
кто в ней больше всего нуждается

А К Ц Е Н Т

У США имеются «кибербазы» за рубежом 
с сотнями привлеченных хакеров. Это 
и штаб-квартира АНБ в Гамбурге, и центры 
киберопераций НАТО в Прибалтике

Австралийский доллар 57,0614
Азербайджанский манат 44,8557
Армянский драм** 15,9890
Белорусский рубль 27,1273
Болгарский лев 42,5861
Бразильский реал 16,2368

Венгерский форинт** 21,7244
Вон Республики Корея*** 62,5295
Гонконгский доллар* 97,4626
Датская крона 11,1986
Доллар США 76,2547
Евро 83,2930

Индийская рупия* 10,0590
Казахстанский тенге** 16,4975
Канадский доллар 60,9599
Киргизский сом** 83,8373
Китайский юань 11,9862
Молдавский лей* 41,5432

Новый туркменский манат 21,7871
Норвежская крона* 87,1971
Польский злотый 17,9922
Румынский лей 16,8043
СДР  104,6291
Сингапурский доллар 56,0614

Таджикский сомони* 61,0038
Турецкая лира* 51,7255
Узбекский сум**** 67,0633
Украинская гривна* 25,9370
Фунт стерлингов  99,8479
Чешская крона* 33,9559

Шведская крона* 80,5488
Швейцарский франк 81,7219
Южноафриканский рэнд* 51,8031
Японская иена** 61,6748

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 08.04.22

Почему курс доллара 
впервые 
с февраля 
падал ниже 
75 рублей

Президентскую кампанию 
во Франции эксперты назвали 
безликой и прогнозируют 
неожиданности во втором 
туре

Эльмар Мусаев: 
Достижения 
онкологии 
спасают людей 
от тяжелого рака

Магнус Карлсен 
поддержал 
отстраненного 
Сергея Карякина
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МВД В органах внутренних 
дел начинается новая 
реорганизация

Начальников 
сократят

Михаил Фалалеев

В МВД России подтвердили, что готовится реорганиза-
ция структуры органов внутренних дел.

Предполагается, что будут упразднены должности 
начальников полиции, которые одновременно по шта-
ту являются заместителями начальников территори-
альных и межрегиональных управлений ведомства. 
Напомним, что с 2011 года в криминальную службу 
МВД входят подразделения уголовного розыска, борь-
бы с экономическими преступлениями, наркотиками, 
специальные технические, оперативные службы.  А в  
службу общественной безопасности — ГИБДД, па-
трульно-постовая служба, подразделения по работе с 
несовершеннолетними, участковые и органы дозна-
ния. Это и есть те сотрудники, к званию которых до-
бавляется слово «полиции». Например, полковник по-
лиции, или лейтенант полиции. Все остальные, кто за-
нимается хозяйственным, финансовым обеспечением 
или, скажем, кадровыми вопросами, считаются со-
трудниками внутренней службы. Поэтому для управ-
ления теми, кто относится к категории полиции, и был 
назначен отдельный заместитель начальника органа 
внутренних дел — начальник полиции.

Но, как выяснилось, за прошедшее десяти-
летие такая конструкция себя не оправдала. 

ТЕНДЕНЦИЯ Россияне 
экономят на отдыхе 
за городом

Недачный 
выбор

Марина Трубилина

Россияне пока не слишком активно бронируют дачи на 
лето, спрос ниже, чем год назад. Но риелторы надеют-
ся, что к маю спрос оживится. 

Из-за сложностей с авиасообщением с рядом стран, 
подорожанием турпоездок за рубеж число желающих 
провести отпуск не за границей, а за городом уве-
личится, надеются эксперты. Однако серьезного роста 
спроса на аренду загородных домов не будет, отмечает 
начальник отдела управления загородной недвижимо-
сти «ИНКОМ-Недвижимость» Анна Власова. Выросло 
число людей, которые боятся потерять работу и дохо-
ды, они будут аккуратно расходовать имеющиеся 
деньги, считает эксперт. Хотя ближе к теплому сезону 
спрос все же может вырасти на 10%.

Сейчас на рынке средне- и краткосрочной аренды 
загородного жилья наблюдается временное снижение 
активности, которое формируется в отложенный 
спрос, говорит руководитель направления кратко-
срочной аренды «Авито Недвижимости» Артем Кро-
мочкин. Россияне просматривают объявления о сдаче 
в аренду домов на лето, но о сделках договариваться 
не спешат. За последний месяц в целом по 
стране спрос на аренду домов ниже, чем год 
назад, на 15%. 

МИНОБОРОНЫ Фрегат 
Черноморского флота 
выпустил по ВСУ 
крылатые ракеты

«Калибры» 
ударили с моря

Юрий Гаврилов

Вчера Минобороны России показало видеокадры пуска 
с фрегата Черноморского флота России крылатых ракет 
морского базирования «Калибр». Стрельба выполня-
лась залпом. Судя по опубликованным военными кад-
рам, рано утром четыре ракеты друг за другом ушли в 
рассветное небо и быстро исчезли за горизонтом.

Сюжет сопровождался коротким комментарием. 
Было сказано, что пуск «Калибров» осуществлен в ходе 
специальной военной операции. Удар наносился по ар-
мейским объектам Украины. 

Чуть раньше официальный представитель Минобо-
роны России генерал-майор Игорь Конашенков сооб-
щил, что высокоточными ракетами воздушного и мор-
ского базирования в течение ночи уничтожены четыре 
базы хранения горюче-смазочных материалов в райо-
нах населенных пунктов Николаев, Запорожье, Харь-
ков и Чугуев.   Именно оттуда шло снабжение топливом 
группировок украинских войск под Харьковом, Нико-
лаевом и на Донбассе.

Напомним, что наше оборонное ведомство неодно-
кратно рассказывало о применении в ходе 
специальной военной операции морских кры-
латых ракет большой дальности «Калибр». 
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Михаил Мишустин: Те, кто нанес 
удар, считали, что нас сломают. 
Но экономика устояла. Мы выстояли. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Мы вместе. Мы знаем, что делать
Санкции: 
вызов принят

Новые санкции про-
тив России носят беспрецедент-
ный характер, считает премьер. 
Их цель — отбросить страну на 
годы или даже десятилетия на-
зад, отрезать от мира, заста-
вить отказаться от перспектив-
ных экономических и социаль-
ных проектов. Нанося удар по 
финансовой системе, недруже-
ственные страны не придумали 
ничего лучше, как вернуться к 
типичной пиратской практике, 
указал премьер: «Замораживая 
активы, они фактически ограби-
ли страну». «Все это было тща-
тельно спланировано», — под-
черкнул глава правительства. 
Авторы стратегии рассчитыва-
ли, что санкционный шторм за 
несколько дней разрушит эко-
номику России, но, заявил Ми-
шустин, их сценарий не сбылся. 
«Вряд ли какое-либо другое го-
сударство, кроме России, с этим 
справилось бы. Мы же выстоя-
ли», — заявил глава кабмина.

Чтобы противостоять не-
гативному эффекту санкций и 
дать стимул экономике, пра-
вительство приняло план пер-
воочередных действий. Сейчас 
определены пять приоритетов 
на краткосрочную перспективу, 
которыми кабинет министров 
занимался последние недели.

Первый — обеспечение бес-
перебойной деятельности пред-
приятий. Для системообразу-
ющих организаций задейство-
ваны специальные программы 
льготного кредитования. Ми-
хаил Мишустин сообщил о ре-
шении увеличить на 80 милли-
ардов рублей программу субси-
дирования ставок для отраслей 
промышленности и торговли. 
Объем финансирования таким 
образом увеличится в три раза, 
что позволит выдать льготных 
кредитов на сумму свыше од-
ного триллиона рублей. Так-
же подписано постановление 
о предоставлении отсрочки на 
шесть месяцев по кредитам, по-
лученным в рамках программы 
ФОТ 3.0. «Предприятия смогут 
отложить на этот период опла-
ту процентов и основного дол-
га, что снизит нагрузку и позво-
лит сохранить рабочие места», 
— сказал глава кабмина.

«Главная задача — поддержать 
производство и добиться пол-
ной научно-технологической 
независимости», — указал Ми-
шустин. В короткие сроки необ-
ходимо предложить достойную 
альтернативу зарубежным по-
ставкам, и снятие ограничений 
на параллельный импорт, счита-
ет премьер, — это только частич-
ное решение проблемы. Стране 
требуется системный подход с 
опорой на сильную собственную 
промышленность.

Второй приоритет прави-
тельства — расширение свободы 
предпринимательства внутри 
страны. Это предусматривает 
снижение регуляторной нагруз-

ки с бизнеса. Поэтому был вве-
ден мораторий на все проверки, 
за исключением случаев угро-
зы безопасности граждан. «Еще 
раз хочу подчеркнуть. Плано-
вых и внеплановых проверок не 
будет, за исключением тех слу-
чаев, о которых я сказал, — под-
твердил председатель прави-
тельства. — Дебюрократизация 
и снижение административно-
го давления — это не временная 
мера, а последовательная пози-
ция правительства».

Кроме того, автоматиче-
ски продлено действие бо-
лее двух с половиной миллио-
нов разрешительных докумен-
тов. «Не надо больше ходить по 
инстанциям, заполнять бума-
ги и оформлять их», — заметил 
премьер.

Третий приоритет связан с 
поддержкой особо уязвимых 
категорий граждан. Михаил 
Мишустин попросил депутатов 
ускорить рассмотрение паке-
та законопроектов с новым ме-
ханизмом определения, кому 
нужна помощь государства. 
«По поручению президента бу-
дут проиндексированы соци-
альные выплаты, в том числе и 
семьям с детьми, а также пен-
сии. Увеличим минимальный 
размер оплаты труда и величи-
ну прожиточного минимума», — 
сказал глава кабмина.

Не оставлены без внимания 
семьи в трудном финансовом 
положении. Тем из них, кто вос-
питывает детей в возрасте от 8 
до 16 лет включительно, с ап-
реля начисляется новое еже-
месячное пособие. «С мая и до 
конца года оно будет выплачено 
родителям более пяти миллио-
нов ребят, — заявил Мишустин. 
— Его размер в среднем соста-
вит от шести до двенадцати ты-
сяч рублей в месяц в зависимо-
сти от региона и от конкретной 
жизненной ситуации, в которой 
находится семья. Мы на такие 
цели направим более чем 450 
миллиардов рублей».

Четвертый приоритет для 
правительства — ситуация с це-
нами. В начале марта сфера 
торговли столкнулась с ажио-
тажным спросом на ряд това-
ров. Сразу же нашлись те, кто 
на страхах людей решил зара-
ботать, сказал глава кабмина. 
«Жулики. Надо прямо называть 
так тех, кто пытался нажить-
ся на панических настроениях. 
Они создавали искусственный 
дефицит, придерживая продук-
цию на складе и вбрасывая ее в 
продажу уже совсем по другой 

цене и по другим каналам», — за-
метил он. Для пресечения про-
тивоправных действий подклю-
чилась Федеральная антимоно-
польная служба, она возбудила 
семь дел. «Повторю: попытки 
необоснованно нажиться на об-
щих проблемах мы, конечно, бу-
дем пресекать во всех секторах», 
— пообещал Михаил Мишустин.

Пятый приоритет преду-
сматривает оказание мер под-
держки для разных секторов 
экономики. Авиационная от-
расль, например, стала одной 
из первых мишеней санкций 
Запада. Партнеры по проек-
там российских самолетов МС-
21 и «Сухой Суперджет» про-
сто отказались от своих обяза-
тельств. Премьер-министр уве-
рен, что отечественные авиа-
строители преодолеют этот вы-
зов, в этом убеждали специали-
сты на предприятиях. «В тече-
ние двух-трех лет авиапром 
планирует завершить работу по 
полному импортозамещению 
узлов и агрегатов этой маши-
ны, — заявил Мишустин планы 
по МС-21. — На такие цели уже 
было выделено свыше 60 мил-
лиардов рублей».

По отраслям и секторам
Решая проблемы авиапере-

возчиков, правительство по-
становило в этом году предо-
ставить субсидии аэропортам 
и авиакомпаниям на частичную 
компенсацию операционных 
расходов, в том числе перевоз-
чикам — на оплату труда и соци-
альные отчисления. На это вы-
делят 100 миллиардов рублей. 
«Также компенсируем авиа-
компаниям издержки, связан-
ные с возвратом пассажирам 
стоимости билетов по маршру-
там, которые были отменены 
из-за внешних ограничений», 
— напомнил глава кабмина о ре-
шении.

Чтобы строительный сектор 
не потерял темпы, президент 
поручил сохранить объемы 
займов в рамках льготных про-
грамм кредитования. «И мы 
продолжим предоставлять кре-
диты по семейной, дальневос-
точной, сельской ипотеке на 
прежних для граждан услови-
ях», — сказал премьер-министр. 
С апреля перезапущена про-
грамма льготной ипотеки на 
новостройки, увеличив макси-
мальный размер кредита.

Инвесторам в  туристи-
ческую инфраструктуру — в 
частности, в гостиницы — на 
пять лет обнулили ставку на-
лога на добавленную стои-
мость. Мера касается и вла-
дельцев действующих отелей. 
В прошлом году впервые были 
предоставлены гранты на со-
здание кемпингов, некапиталь-
ных отелей для отдыха на при-
роде, обустройства пляжей, 
разработки новых туристиче-
ских маршрутов.

Михаил Мишустин сообщил, 
что до 15 апреля продлевает-
ся программа возврата части 
стоимости за путевку. Ею уже 
воспользовались более полуто-
ра миллионов человек, и жела-
ющих по-прежнему много. «Так 
что еще не менее полутора мил-
лионов наших туристов смогут 
приобрести путевку и отдох-
нуть в любом месте России», — 
отметил глава кабмина.

Дополнительная поддерж-
ка будет оказана сельскому хо-
зяйству. Сейчас стоит задача 
по успешному проведению по-
севной. Все ресурсы для этого, 

по словам премьера, аграриям 
предоставлены. «По поруче-
нию президента выделим еще 
свыше ста пятидесяти милли-
ардов рублей дополнительно. 
Это на субсидирование про-
граммы льготного кредитова-
ния», — пояснил председатель 
правительства.

«В ближайшие годы наше 
сельское хозяйство и смеж-
ные обеспечивающие отрасли 
должны выйти на темпы роста 
выше трех процентов в год, уве-
личить выпуск продукции, ко-
торую еще вчера вынуждены 
были закупать за границей», — 
напомнил Мишустин цель для 
аграриев.

Нам не нужно никого 
копировать

Тем, кто сегодня пытается 
изолировать Россию и вырвать 
ее из мировой экономики, не 
удастся это сделать, не сомнева-
ется глава кабинета министров. 
«Можно, конечно, заклеить на-
звание нашей страны на кар-
те, на глобусе, но закрыть одну 
седьмую часть суши невозмож-
но. Россия была, есть и будет», — 
заметил Мишустин.

Страна, по его словам, инте-
грирована в глобальные процес-
сы, у нее есть союзники и парт-
неры, с которыми продолжается 
работа. Россия будет укреплять 
взаимодействие с партнерами 
по Евразийскому экономиче-
скому союзу. Другое важней-
шее направление международ-
ного сотрудничества — развитие 
Союзного государства с Бела-
русью. «Те, кто нанес нам удар, 
считали, что нас сломают, но, 
еще раз повторю, экономика вы-
стояла. Подчеркну — мы выстоя-
ли, — сказал Мишустин. — Ситу-
ация сложная, но рабочая. Воз-
никло, если хотите, уникальное 
в историческом масштабе про-
странство возможностей, и мы 
обязаны им воспользоваться».

При этом, уверен премьер, 
России не нужно никого копи-
ровать, она имеет все условия 
для создания своего. «Это наше 
время возможностей — сделать 
свои товары, обучить свои кад-
ры, вырастить детей в наших 
ценностях. Самостоятельно 
иметь свои взгляды, мировоз-
зрение — это и есть настоящая 
независимость и суверенитет», 
— убежден Михаил Мишустин.

Премьер признает, что бу-
дет непросто — говорить о том, 
что санкции не создают сложно-
стей, нельзя. «Мы осознаем се-
рьезность ситуации и нашу от-
ветственность. Уверяю вас, ни-
каких шапкозакидательских 
настроений в правительстве 
нет. Но мы знаем что делать», — 
отметил он.

«Главным ответом на анти-
российские санкции станут ре-
зультаты наших с вами общих 
усилий. Это рабочие места, сво-
бодное развитие своего дела, 
промышленности нашей, если 
хотите, независимость нашей 
экономики. Общий успех стра-
ны — через успех каждого чело-
века», — заявил премьер.

Современные вызовы требу-
ют отложить все политические 
разногласия и объединиться во-
круг интересов людей и достиже-
ния целей, поставленных прези-
дентом, считает глава кабмина. 
«Какие бы ни были дискуссии 
о развитии страны, различных 
сфер ее жизни, уверен, в вопро-
сах защиты наших граждан и без-
опасности государства мы еди-
ны», — сказал в заключительном 
слове депутатам Мишустин.  
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Роман Маркелов

К
урс рубля на Мосбирже в 
четверг масштабно укре-
пился и снова начал тор-

говаться на уровнях середины 
февраля. Росли также и россий-
ские фондовые индексы. В це-
лом это следствие ограниченно-
го влияния объявленных анти-
российских санкций на отече-
ственную экономику, а так-
же отсутствие на рынке круп-
ных покупателей иностранной 
валюты.

Доллар еще в начале неде-
ли стоил больше 80 рублей, но 
в четверг произошло заметное 
укрепление российской валю-
ты. Днем в четверг на минимуме 
доллар на Мосбирже опускался 
до 74,26 рубля. Схожие значения 
в последний раз наблюдались 
ближе к началу февраля. Впо-
следствии курс немного отка-
тился и торговался возле 75—76 
рублей за доллар. Евро в четверг 
на минимуме стоил на Мосбир-
же около 81 рубля, хотя пару 
дней назад превышал 90 рублей.

Рублевый индекс Мосбиржи 
днем в четверг рос примерно на 
1%. Валютный индекс РТС при-
бавлял гораздо заметнее — око-
ло 6%. Затем российский фон-
довый рынок откатился от до-
стигнутых вершин, перейдя к 
консолидации.

Для столь масштабного 
укрепления рубля и роста рос-
сийских фондовых индексов 
есть целый ряд причин. Из са-
мых свежих: объявленный на 
этой неделе новый пакет ан-
тироссийских санкций США 
и Евросоюза не затрагивает 
основные поставки сырья из 
России, что в целом позитив-
но воспринимается участника-

ми нашего рынка. Это оказыва-
ет поддержку рублевым акти-
вам. Также для рубля дополни-
тельным фактором укрепления 
служит дисбаланс, вызванный 
отсутствием многих крупных 
участников валютного рынка, 
в основном покупателей ино-
странной валюты. Это обуслов-
лено мерами Банка России и 
властей, направленных на ста-
билизацию курса рубля и фи-
нансово-экономической систе-
мы, которые реализовали в от-
вет на жесткие санкции.

Вкупе сыграл в пользу рубля 
и целый ряд мер, принятый ра-
нее. В конце февраля Банк Рос-
сии повысил ключевую став-
ку до 20%. Мера была призвана 
остановить отток вкладчиков 
из банковской системы на фоне 
скачка инфляции и волатильно-
сти рубля через рост депозитных 
ставок. Эффект от нее проявился 
сразу: ставки по вкладам взлете-
ли, а банки в первой декаде мар-
та отмечали рекордный приток 
средств граждан на депозиты, 
отмечает эксперт «БКС Мир ин-
вестиций» Михаил Зельцер. 

Также был поднят норматив 
обязательной продажи экспорт-
ной выручки до 80% для всех 
агентов внешнеэкономической 
деятельности. «По нашим оцен-

кам, предложение валюты на 
рынке от данных мер сразу по-
высилось до 1,5 млрд долларов 
в сутки, что при упавших оборо-
тах валютной секции за март на 
35% критически важно», — ука-
зывает Зельцер. Добавило, по 
его словам, драйва рублю и при-
нятие механизма оплаты газа за 
рубли.

Также поставлено на паузу 
исполнение «бюджетного пра-
вила», следуя которому сверхдо-
ходы от продажи нефти отправ-
лялись в ФНБ через покупку ин-

валюты на рынке. Нерезиденты 
отключены от фондового рын-
ка, а на их права по ценным бу-
магам наложен мораторий. Зна-
чит, не будет масштабного отто-
ка капитала из страны, исчисля-
емого ранее десятками миллиар-
дов долларов, отмечает Зельцер.

«Высок шанс, что в 2022 году 
профицит торгового и платеж-
ного балансов побьет историче-
ский рекорд. А это веский довод 
в пользу крепости рубля. Дол-
лар может и дальше оставаться 
под давлением, даже невзирая 
на усиление геополитического 
нажима на страну и введение 
очередных недружественных 
санкций. Уровни 70—75 рублей 
за доллар уже не удивят», — го-
ворит эксперт.  

А К Ц Е Н Т

Главным ответом на антироссийские 
санкции станут результаты наших с вами 
общих усилий. Это рабочие места, сво-
бодное развитие своего дела, промыш-
ленности нашей, если хотите, независи-
мость нашей экономики. Общий успех 
страны — через успех каждого человека

ФИНАНСЫ Почему рубль укрепился 
до значений февраля

В курсе событий

А К Ц Е Н Т

Курс рубля растет благодаря 
позитивному настрою участников рынка 
и отсутствию на нем крупных 
покупателей иностранной валюты 

Президент РФ Владимир Путин в режиме видеоконференции провел оперативное совещание с постоянными членами Совета безопасности. Обсуждался ход продолжающейся 
специальной военной операции на Украине, а также переговоров между российской и украинской делегациями. Была акцентирована необходимость активного противодействия 
информационным и иным диверсиям украинской стороны, таким, как имела место в Буче, сообщает официальный сайт Кремля.

— Полный текст выступления 
и видео — на сайте
rg.ru/art/2297240

А К Ц Е Н Т

Можно, конечно, заклеить название 
нашей страны на карте, на глобусе, 
но закрыть одну седьмую часть суши 
невозможно. Россия была, есть и будет
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Дискуссия

ПРЕМЬЕР ОТВЕТИЛ НА ВОПРОСЫ ДЕПУТАТОВ
Отчет Михаила Мишустина в Госдуме был скрупу-

лезным и подробным, оценил председатель Госдумы 

Вячеслав Володин. «Понятно, что он не только был 

за прошлый год, но и текущее время охватил», — 

уточнил он. Вопросы депутаты, конечно, тоже зада-

вали не о прошлом — их интересовали в первую оче-

редь меры для борьбы с ростом цен. Этому было по-

священо большинство вопросов.

Как быть со спекулянтами
Надо наказывать спекулянтов строже, предложил гла-

ва думского Комитета по информационной политике 

Александр Хинштейн («Единая Россия»). Он заявил, 

что те, кто пытается нажиться на панических настрое-

ниях, не просто жулики. Эти дельцы, по оценке депута-

та, ничем не отличаются от тех, кто хочет удушить Рос-

сию санкциями. Премьер-министр, отвечая на вопрос, 

призвал отделять случаи повышения бизнесом цен в 

связи с реальными сложностями от ситуаций картель-

ных сговоров. Ведь есть объективные причины для по-

вышения цен, связанные с невозможностью произво-

дить ряд товаров. «А без производства мы не наполним 

наши полки товарами», — пояснил он. Поэтому, по сло-

вам Мишустина, надо в каждом случае разбираться, 

почему растет цена. Возможно, «ингредиентов не хва-

тило, логистика закрыта, не доставили вовремя соот-

ветствующие элементы, из которых складывается то-

вар». Но, может быть, дело именно в сговоре. Так что, 

резюмировал он, надо к данному вопросу очень акку-

ратно подойти, не задев добропорядочных предприни-

мателей. «Считаю, что главная задача здесь — баланс», 

— подчеркнул собеседник депутатов. Он заверил, что в 

кабмине не оставят этот вопрос и будут внимательно 

следить за ходом расследования, которое ведет Феде-

ральная антимонопольная служба. Полномочий у нее 

достаточно, заявил Мишустин, комментируя предло-

жение об ужесточении наказания для спекулянтов. 

Так, введены штрафы за картельные сговоры в разме-

ре 15 процентов от выручки. А для организаторов кар-

тельных сговоров предусмотрена уголовная ответ-

ственность в виде семи лет тюрьмы. 

Чтобы в аптеках цены не кусались
Цены на лекарства тоже обсудили подробно. Глава 

думского Комитета по охране здоровья Дмитрий Хубе-

зов (ЕР) обратил внимание, что из аптек пропал ряд им-

портных препаратов. Он подчеркнул необходимость 

импортозамещения в этой сфере. «Наша цель — это 

максимальное собственное производство, — под-

твердил Михаил Мишустин. — Что было сделано: за де-

сять лет мы построили сорок новых заводов. И при-

мерно производим 77% международных непатенто-

ванных жизненно важных лекарств и примерно около 

50% коммерческих — то, что есть на рынке». В этой 

сфере он обратил внимание на важность создания пре-

паратов для лечения болезней крови — это задача, свя-

занная с нацбезопасностью России, подчеркнул Ми-

шустин. «Мы в этом году кратно увеличим — план при-

мерно в 10 раз — выпуск альбумина и иммуноглобули-

на — самых важных компонентов», — заверил он. При 

этом цены на жизненно важные лекарства контроли-

руются в режиме онлайн через систему маркировки. И 

они практически не подорожали. «Там до пяти процен-

тов. Этот рост, конечно, в основном обоснован ростом 

цен на субстанции», — объяснил Мишустин. Он при-

знал, что намного быстрее растут цены в коммерче-

ском сегменте. «Это также объясняется субстанциями 

и логистикой», — добавил премьер. По его словам, 

благодаря предпринимаемым мерам ситуация должна 

стабилизироваться.  Отвечая на вопросы, глава кабми-

на также обратил внимание, что правительство делает 

все возможное в рамках антисанкционной политики, 

но перестройка экономики все равно займет много 

времени. «Это невозможно при таком ударе не иметь 

хотя бы полгода, чтобы перестроиться. Поэтому лю-

бые предложения по делу принимаются», — подчерк-

нул премьер-министр, обращаясь к парламентариям. 

Соцподдержка прежде всего
На фоне роста цен важна соцподдержка граждан. На 

это обратил внимание депутат от КПРФ Олег Смолин. 

Он отметил, что, по прогнозу ЦБ, инфляция в этом году 

может составить 20 %. А это не может не сказаться на 

положении граждан, констатировал депутат. В связи с 

этим он задал вопрос о росте соцвыплат — как скоро он 

произойдет? «Все элементы, связанные с социальной 

поддержкой, будут проанализированы и по поручению 

президента выполнены, — заверил Мишустин. — Мы не-

множечко должны проанализировать эту ситуацию, 

будем больше обсуждать, какие решения, конечно, с 

вашим участием во втором квартале». Он напомнил, 

что только три недели прошло «с того, как мы живем в 

новых реалиях». Так что нужно время на анализ. По 

традиции немало было вопросов и на тему дополни-

тельного наращивания расходов. Глава правительства 

без обиняков предупредил: профицита бюджета в ны-

нешнем году не будет, все полученные доходы будут 

потрачены. «Поймите, у правительства не будет ка-

ких-то специальных возможностей, — заявил он депута-

там. — Никаких загашников не будет, все потратим, что 

возьмем с экономики». Так он ответил на предложение 

ЛДПР снизить ставку по льготной ипотеке (сейчас 

12%). Однако, уточнил Мишустин, улучшить условия 

можно будет при снижении ключевой ставки Центро-

банка (она была ранее повышена до 20%).

У нас будет свой Google Play
О мерах по поддержке айтишников  депутаты задали 

дополнительные вопросы. Так, они обратили внимание 

на то, что россияне могут остаться без Аpp Store и 

Google Play. Мишустин не исключил, что эти платфор-

мы скоро могут запретить скачивать приложения в 

России, поэтому нужно создавать собственный аналог. 

«Обращаюсь, пользуясь случаем, — ребята, разработ-

чики, программисты, айтишники, давайте сделаем 

свою экосистему. У нас все для этого есть, — заявил гла-

ва камбина. — Есть элементы этой экосистемы, кото-

рые нужно доработать. Нужно сделать свой интернет-

магазин». Работа в этом направлении уже идет — разра-

батывается отечественный аналог AppStore и Google 

Play — онлайн-магазин на платформе Android. «Я лично 

этим вопросом занимаюсь. К лету, обещали, он дол-

жен уже работать, — сказал он. — Соответственно, наши 

разработчики получат свою точку, через которую смо-

гут скачивать приложения и заниматься дальнейшей 

разработкой». Мишустин также подчеркнул, что Рос-

сия дала ИТ-специалистам все возможности для рабо-

ты на территории страны. «Ничего не бойтесь. Все бу-

дет здесь хорошо, все будет надежно, и вы сможете 

спокойно работать на свою страну, на свою компанию, 

нормально зарабатывать и комфортно здесь прожи-

вать», — пообещал премьер.

Криптовалюты возьмут в работу
Были вопросы и на другие темы — например, про регу-

лирование криптовалют. Мишустин заявил, что прави-

тельство РФ, как и Банк России, выступает против при-

знания цифровых активов в качестве платежного сред-

ства. Однако он согласился с депутатами, что над темой 

регулирования оборота криптовалют нужно «серьезно 

поработать», чтобы учесть в законодательстве все ню-

ансы. Тема актуальна в связи с тем, что россияне, по 

экспертным оценкам, уже перевели на свои криптоко-

шельки более 10 трлн рублей. Кроме того, премьер-ми-

нистр допустил возможность обсуждения развития 

майнинга в стране. Это может помочь в стимулирова-

нии инвестиций, в первую очередь в основной капитал. 

Тему образования тоже не обошли вниманием. Отве-

чая на соответствующий вопрос, Мишустин заявил, 

что правительство РФ готово направить в школы До-

нецкой и Луганской народных республик школьные 

учебники и необходимое компьютерное оборудова-

ние. «Мы сейчас принимаем заявки, смотрим на по-

требности. Без сомнения, все, что необходимо, сдела-

ем и бюджет поправим», — сказал Мишустин. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Эти крылатые ракеты 
наше командование 
пускает в дело, когда 

необходимо уничтожить важ-
ный армейский или промыш-
ленный объект Украины, распо-
ложенный за сотни километров 
от переднего края.

К примеру, по информации 
Минобороны России, в минув-
ший понедельник, 4 апреля, ра-
кетами большой дальности мор-
ского базирования в районе го-
рода Очаков был уничтожен 
Центр подготовки украинских 
сил специальных операций. Эту 
базу руководство Вооруженных 
сил Украины также использова-
ло для размещения иностран-
ных наемников. Есть все основа-
ния полагать, что удар по Очако-
ву как раз нанесли «Калибрами».

Вообще-то это не одна раке-
та, а целое семейство высоко-
точных крылатых боеприпасов, 
предназначенных для разных 
целей и обладающих разной 
мощностью, принципом дей-
ствия и способом размещения. 
Например, корабельная ракета 
3М14 (именно ее использовали 
для уничтожения террористов 

в Сирии в октябре 2015 года 
экипажи кораблей Каспийской 
флотилии «Дагестан», «Град 
Свияжск», «Углич» и «Великий 
Устюг») имеет радиус действия 
до 2,6 тысячи километров. 

А  используемый на  ди-
зель-электрических подлод-
ках проекта 636.3 «Варшавян-
ка» боеприпас 3М54 стреляет, 
по некоторым оценкам, на 400 
километров. Его черноморские 
подводники тоже опробовали 
на действующих в Сирии терро-
ристах и убедились, что натов-
цы не зря прозвали эту ракету 
Sizzler — «испепелитель».

« К а л и б р »  б е з  п р о б л е м 
преодолевает мощную систе-
му ПВО противника. Это дости-

гается за счет полета ракеты на 
предельно малой высоте и авто-
номности ее наведения на цель 
в режиме «молчания» на основ-
ном участке траектории. На-
вигация в «Калибре» — а это до 
полутора десятков опорных то-
чек — закладывается такая, что 
ракета может подойти к враже-
скому объекту практически с 
любого направления.

Что касается точности по-
падания, то тут уместно выра-
жение «бьет в яблочко». К при-
меру, экспортный вариант «Ка-
либра» стреляет на 300 кило-
метров и уничтожает цель диа-
метром 1—2 метра. Понятно, что 
у ракет, используемых в нашем 
ВМФ, точностные характери-

стики еще выше. Да и дальность 
применения «Калибра», похо-
же, скоро заметно увеличится. 

Между тем вчера же генерал 
Конашенков сказал, что рос-
сийские войска полностью бло-
кировали Новомихайловку и 
зачищают ее  от националистов. 
Кроме того, преследуя отходя-
щие подразделения 54-й меха-
низированной бригады ВСУ, 
наши военные  блокировали 
Угледар и ведут бой за освобо-
ждение его от националистов. 
За вчерашний день в этом рай-
оне уничтожено до усиленной 
мотопехотной роты и танковый 
взвод ВСУ. 

Продолжается нанесение 
ударов по объектам военной ин-
фраструктуры Украины. В тече-
ние вчерашнего дня высокоточ-
ными ракетами воздушного ба-
зирования ударили по скопле-
нию украинской военной тех-
ники на железнодорожной стан-
ции Новоград-Волынский в Жи-
томирской области. В результа-
те  уничтожены резервы, пред-
назначенные для укрепления 
группировки ВСУ на Донбассе.

А оперативно-тактическая 

авиация ВКС России точно по-
разила еще 42 военных объек-
та Украины. Среди них пункт 
управления, два полевых скла-
да боеприпасов, две установки 
реактивных систем залпового 
огня, а также 12 опорных пунк-
тов и районов сосредоточения 
украинской боевой техники.

Наши средства ПВО сбили 
два украинских военных вер-
толета — Ми-8 и Ми-24 в районе 
Херсона, а также три беспилот-
ника, в том числе два — «Байрак-
тар ТБ-2» в районах населенных 
пунктов Кривой Рог и Трудовой.

По данным Минобороны Рос-
сии, всего с начала проведения 
специальной военной операции 
уничтожены 125 самолетов, 95 
вертолетов, 416 беспилотников, 
2003 танка и других боевых бро-
немашин, 220 установок реак-
тивных систем залпового огня, 
869 орудий полевой артиллерии 
и минометов, а также 1902 воен-
ных автомобиля.  
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АРМИЯ 

УЛИЦА ГЕРОЕВ

АРСЕНАЛ 

ТАНКАМ НАВОДЯТ МОСТЫ

Иван Петров 

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали еще о четве-
рых героях военной спе-

цоперации на Украине. 
Группа разграждения под ру-

ководством капитана Алексан-
дра Романова обнаружила ди-
версионно-разведывательную 
группу националистов. Они 
устанавливали минно-взрыв-
ные заграждения на подступах 
к одному из населенных пунк-
тов. Офицер, используя особен-
ности рельефа местности, вме-
сте с подчиненными занял вы-
годную позицию, исключив при 
этом возможность национали-
стов к отступлению. Позднее 
российские инженеры блоки-
ровали националистов, те ока-
зались между позициями рос-
сийских войск и заминирован-
ной дорогой. Отступая, один из 
националистов совершил под-
рыв на мине, установленной 
ими же самими. По итогам боя 
часть боевиков, получивших 
осколочные ранения от взрыва, 
сдались в плен.

Группа под командованием 
капитана Ивана Пахомова обна-
ружила диверсионно-разведы-

вательную группу противника. 
Офицер скрытно вывел группу 
к позициям врага и вскоре ата-
ковал.

В ходе боя один из россий-
ских военнослужащих получил 
тяжелое осколочное ранение 
ноги. Капитан Пахомов под ог-
нем противника вытащил ра-
неного из-под обстрела, эваку-
ировал его в укрытие и оказал 
первую помощь. После чего он 
вернулся на поле боя и продол-
жил командовать подчиненной 
ему ротой.

«Значительная часть боеви-
ков была уничтожена. Осталь-
ные сдались», — рассказали в 
Минобороны России. 

Водитель взвода военной по-
лиции ефрейтор Евгений Оль-
ков сопровождал колонну под-
воза топлива. Во время заправ-
ки танкового полка он обна-
ружил поблизости украинско-
го диверсанта и тут же задер-
жал его. Допросив на месте, 
ефрейтор установил, что дивер-
сант разведывал позиции рос-
сийских войск. В последующем 
он должен был передать коор-
динаты местоположения нашей 
военной техники для нанесения 
минометного удара.

Понимая, что диверсант дей-
ствовал не один, ефрейтор Оль-
ков дал команду на немедлен-
ное выдвижение тыловой ко-
лонны и танкового полка из 
района, который чуть позже 
действительно подвергся мино-
метному обстрелу.

Механик-водитель десант-
но-штурмового взвода рядовой 
Иван Юртаев управлял броне-
машиной, когда она попала под 
встречный огонь противника. 
Умело маневрируя, он защищал 
бронетехникой ведущих бой то-
варищей. При этом он выбирал 
удобные позиции для ведения 
огня по формированиям наци-
оналистов.

В ходе боя бронемашина 
была подбита выстрелом из гра-
натомета. В результате Иван по-
лучил контузию, но смог распо-
ложить боевую машину десан-
та на узкой улице так, чтобы не 
препятствовать движению сво-
ей бронетехники и обеспечить 
укрытие сослуживцам. После 
этого рядовой Юртаев помог вы-
браться из подбитой машины 
раненому наводчику, оказал ему 
первую помощь и продолжил 
вести бой с националистами до 
прибытия подкрепления.  

Сергей Птичкин

М
инобороны впервые 
опубликовало кадры 
движения боевой тех-

ники по понтонной переправе 
через реку Северский Донец.

Сообщается, что уже более 
трех недель военные инженеры 
поддерживают жизнедеятель-
ность переправы, организу-
ют движение грузов, военного 
имущества, вооружения и воен-
ной техники, необходимых для 
переброски войск и организа-
ции наступательной операции. 
Эта работа ведется под посто-
янным вражеским огнем.  

В минобороны подчерки-
вают, что обеспечение работы 
переправы стало важной ча-
стью наступательной операции 
Вооруженных сил Российской 
Федерации, а также подразде-
лений народной милиции ДНР и 
ЛНР на юг по территории Харь-
ковской области, в результате 
которой националисты и ВСУ 
были выбиты из Изюма.

Как стало известно, первую 
временную мостовую перепра-
ву сменила переправа понтон-
ная общей протяженностью 
свыше 90 метров. Она сей-
час и функционирует. Мы мо-
жем гордиться тем, что опера-
тивно переправлять крупные 
воинские соединения через вод-
ные преграды российские воен-
ные умеют лучше всех. 

Полный комплект машин 
и оборудования для наведе-
ния мостов из складных зве-
ньев получил название ПМП 
(понтонно-мостовой парк) и 
был принят на вооружение Со-
ветской армии еще в 1962 году. 
Ширина проезжей части моста 
из ПМП была просто неверо-

ятна для всех ранее существо-
вавших понтонных переправ  —  
6,5 м. Если на аналогичных за-
рубежных переправах автомо-
били могли ехать со скоростью 
пешехода, а танки и вовсе полз-
ли, то наша понтонно-мостовая 
переправа позволяла автомо-
билям двигаться практически 
на любой скорости, а танкам — 
до 30 км/ч. 

Сейчас инженерные ча-
сти Российской армии наводят 
переправы с помощью гораздо 
более совершенных понтонных 
парков ПП-91 и ПП-91М. Они 
позволяют создавать перепра-
вы грузоподъемностью 60, 90 

и 120 тонн, а также паромные 
переправы грузоподъемностью 
от 90 до 360 тонн.

В комплект понтонного 
парка ПП-91 входят: 32 реч-
ных звена, 8 моторных звеньев 
М-235, 4 буксирно-моторных 
катера БМК-225, 4 береговых 
звена, 2 выстилки, а также 4 
контейнера для различного 
вспомогательного имущества. 
Это средства для осуществле-
ния разведки водной прегра-
ды, такелажное оборудование, 
якоря для сильного течения, 
средства регулирования дви-
жения, запасное имущество. 
Весь этот комплект перево-
зится при помощи 54 грузовых 
автомобилей Урал-53236. Ко-
лонна такой инженерной тех-
ники внушительна, но оно того 
стоит.

К примеру, наплавной мост 
грузоподъемностью 60 тонн, 
длиной 268 метров и шири-
ной проезжей части 6,55 метра 
можно навести всего за 30 ми-
нут. Переправа держит волне-
ние до 2 баллов и скорость тече-
ния до 3 м/сек.

По такому мосту танки мо-
гут двигаться со скоростью до 
30 км/ч, а колесная техника без 
ограничения скорости. К тому 
же для колесной техники дан-
ный мост является двухпутным, 
то есть допускается организа-
ция движения одновременно в 
двух направлениях. 

Если водная преграда не 
очень широка, то комплект ПП-
91 позволяет быстро построить 
несколько переправ меньшей 
дальности.

Понтонная переправа гру-
зоподъемностью 90 тонн име-
ет длину 165 метров и наво-
дится за 60 минут, ширина ее 
проезжей части 10 метров.  Та-
кой мост позволяет организо-
вать переброску через водную 
преграду мобильных пусковых 
установок стратегических ра-
кет «Тополь-М». Наплавной 
мост грузоподъемностью 120 
тонн имеет длину 141 метр и 
наводится за 48 минут, ширина 
проезжей части составляет 13,8 
метра. Не найдется армейских 
грузов, которые нельзя было бы 
перебросить по этому мосту.

То, что переправу через не-
широкий Северский Донец 
строили не за десятки минут, а в 
течение нескольких суток, объ-
ясняется тем, что работы велись 
под огнем. ВСУ, чтобы остано-
вить возведение переправы, 
применяло даже давно запре-
щенные во всем мире фосфор-
ные боеприпасы. Не помогло.

Можно напомнить, что еще 
в сентябре 2017 года специали-
сты инженерных войск России в 
Сирии навели понтонный мост 
длиной 210 метров с правого на 
левый берег Евфрата недалеко 
от Дейр эз-Зора. Переправа гру-
зоподъемностью 50 тонн позво-
ляла ежесуточно переправлять 
до восьми тысяч единиц техни-
ки, включая танки. Она ускори-
ла разгром террористических 
групп, с которыми воевала ар-
мия Дамаска. 

Укронацисты могут продол-
жать взрывать мосты на тер-
ритории собственной страны. 
Это не остановит продвижение 
войск, освобождающих Украи-
ну от кровавого бандеровского 
наследия.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Переправа через не очень широкую, но своенравную речку построена и держит даже тяжелую бронетехнику.

А К Ц Е Н Т

Российскую корабельную ракету 3М14 
«Калибр-НК» с радиусом действия 
до 2,6 тысячи километров в НАТО не слу-
чайно прозвали Sizzler — «испепелитель»

А К Ц Е Н Т

Обеспечение работы переправы через 
Северский Донец позволило выбить 
националистов вместе с частями ВСУ  
из Изюма и продолжить наступление

ПРОВОКАЦИЯ 

ГОТОВЯТ «ШОУ НА КРОВИ»

Александр Степанов

Украинские националисты, ко-
торые пока удерживают ма-
риупольский порт, целенаправ-
ленно уничтожают находящи-
еся там суда. Боевики нацбата-
льонов теряют последние оча-
ги контроля за городом. Поэто-
му они пытаются устраивать 
масштабные провокации, что-
бы свалить вину за свои пре-
ступления на Россию. 

 Как рассказал официальный 
представитель народной мили-
ции Донецкой Народной Рес-
публики Эдуард Басурин, в чет-
верг 7 апреля украинские бое-
вики осуществили очередную 
провокацию в порту Мариупо-
ля. «Умельцы 83-го центра ино-
формационно-психологиче-
ских операций и национали-
сты «Азова» осуществили под-
жог корабля управления «Дон-
басс», — рассказал Басурин. 

Судя по кадрам, которые 
распространила народная ми-
лиция ДНР, на борту судна вид-
но сильное задымление. 

Басурин отметил также, что 
стало известно о возгорании и 
сильном задымлении на турец-
ком судне «Азбург», которое 
действует под доминиканским 
флагом. На его борту находят-
ся 12 граждан Украины. «Мы 
не исключаем, что украинские 
ипсошники приступили к уни-
чтожению иностранных судов 
вместе с членами их экипажей, 
выдавая это за результаты ар-
тиллерийских ударов россий-
ских войск», — сказал Басурин.

Он подчеркнул, что киев-
ский режим также продолжа-
ет игнорировать официальные 
запросы по эвакуации шести 
иностранных судов. Корабли 
вместе с экипажами были це-
ленаправленно заблокированы 
националистами путем мини-
рования акватории порта еще 

до начала специальной военной 
операции. «В свою очередь офи-
циально заявляю, что подразде-
ления российских войск и воен-
нослужащие ДНР ведут только 
точечный огонь по огневым по-
зициям украинских национали-
стов», — подчеркнул Басурин.

По данным Межведомствен-
ного координационного штаба 
РФ по гуманитарному реаги-
рованию, украинская сторона 
продолжает блокировать более 
60 иностранных судов в своих 
портах. Безопасно покинуть 
территориальные воды Укра-
ины судам мешает и высокая 
опасность из-за дрейфа сорван-
ных с якоря украинских мин 
вдоль побережья. 

Чтобы решить эту проблему, 
Минобороны России ежеднев-
но с 8.00 до 19.00 открывает гу-
манитарный морской коридор 
— безопасную полосу движе-
ния в юго-западном направле-
нии протяженностью 80 и ши-
риной 3 морских мили. Инфор-
мация об этом объявлена через 
Всемирную службу навигаци-
онных предупреждений. Кроме 
того, ежедневно каждые 15 мин 
на международных радиочасто-
тах ВМФ России на английском 
и русском языках передает со-
общения с детальной информа-
цией о порядке функционирова-
ния коридора.

Но украинская сторона не 
подтверждает готовность обес-
печить безопасность выхода 
иностранных судов в район сбо-
ра. Официальные власти Украи-
ны всячески уклоняются от вза-
имодействия по решению этого 
вопроса. 

В штабе подчеркнули, что 
подобные действия расцени-
ваются как прикрытие бесче-
ловечных решений — оставить 
иностранные суда и экипажи в 
портах Украины в качестве «жи-
вого щита».  
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Этот снимок сделан на артиллерийской позиции в Луганской области. Прицельный огонь по украинским войскам ведет расчет 122-мм гаубицы Д-30.  

«КАЛИБРЫ» УДАРИЛИ С МОРЯ

— За ходом специальной 
военной операции по защите 
ДНР и ЛНР следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Капитан Александр 
Романов вынудил врага 
отступить на их же мины.

Капитан Иван Пахомов 
обнаружил и уничтожил 
группу диверсантов.

Ефрейтор Евгений Ольков 
во время заправки наших 
танков задержал шпиона.

Рядовой Иван Юртаев 
помог сослуживцам, после 
того как его БМД подбили.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

СКОТТ РИТТЕР: ЕСЛИ БЫ РОССИЯ ВЕЛА ВОЙНУ, 
УКРАИНЫ УЖЕ НЕ БЫЛО БЫ
Несмотря на антироссийскую истерию, на Западе по-

рой все же звучат трезвые и достаточно объективные 

оценки того, что сейчас происходит на Украине. 

Вчера информагентства распространили оценку рос-

сийской специальной военной операции, которую на 

онлайн-семинаре, проведенном в Соединенных Шта-

тах организацией «Объединенная национальная ан-

тивоенная коалиция» (ОНАК, UNAC), высказал быв-

ший инспектор ООН по наблюдению за ликвидацией 

оружия массового уничтожения в Ираке Скотт Рит-

тер. Сравнивая действия американских войск в ходе 

операции «Буря в пустыне» и то, что сейчас делают 

российские военные на Украине, Риттер, заметим, 

ранее являвшийся аналитиком Корпуса морской пе-

хоты США, пришел к неутешительным для своих соо-

течественников выводам.

«Мы начали военно-воздушную кампанию с того, что 

взорвали все средства связи. Мы отключили радио, 

телевидение, мы отключили все. Мы взорвали все мо-

сты, все шоссе. Мы взорвали все: электростанции, 

нефтеперерабатывающие заводы, — процитировали в  

ТАСС слова эксперта. — Мы убили много иракских 

гражданских лиц». По словам Риттера, российские 

военные действуют совершенно иначе. «Почему? — 

задался он вопросом и пояснил: — Потому что Россия 

не относится к этому как к войне, какой мы считали 

войну в Ираке. Россия считает это специальной воен-

ной операцией. Это не война, потому что, если бы это 

была война, сегодня Украины не было бы. Она была 

бы уничтожена. Вы бы ее не узнали».

Бывший инспектор ООН подчеркнул, что ущерб ин-

фраструктуре этой страны вызван тем, что украинцы 

размещают военные силы в жилых кварталах. «Нам 

надо понимать, что россияне сделали все, что в чело-

веческих силах, чтобы минимизировать ущерб для 

гражданских лиц на Украине и для гражданской ин-

фраструктуры», — отметил Риттер. Он также напо-

мнил, что российская сторона приняла меры для эва-

куации людей из зоны боевых действий. «Если вы это-

го не делаете, то, по сути, используете людей в каче-

стве живого щита», — заявил американский аналитик. 

И обратил внимание участников семинара на абсо-

лютно противоположный подход украинских воен-

ных. «Россияне сделали все возможное для уважи-

тельного обращения с гражданскими лицами», — ука-

зал Риттер. А украинские власти, по его словам, аре-

стовывают и убивают за преступление — коллабора-

ционизм. То же самое они делают с теми, кто прини-

мает российскую гуманитарную помощь. 

Касаясь трагедии в Буче, Риттер заявил: люди там 

были убиты не россиянами, а украинцами. Он напо-

мнил: киевские власти направили в город подразде-

ление, «чтобы вычистить пророссийских коллабора-

ционистов». «А чистка означает убийство, — уверен  

Риттер. — А потом они возвращаются, снимают на 

пленку тела и говорят, что это сделали россияне». Он 

обратил внимание на ряд моментов, касающихся тел 

убитых. «У большинства из них белые повязки на ру-

ках. Таким образом они хотели сказать россиянам — 

мы на вашей стороне, не стреляйте в нас», — отметил 

американец. Риттер указал  и на другие несоответ-

ствия в украинской версии этой трагедии. 

Подготовил Юрий Гаврилов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОДДЕРЖКА 
Проявившим мужество 
предлагают установить 
дополнительные выплаты

За особые 
заслуги

Ольга Игнатова

Дополнительное ежемесячное материальное обеспе-
чение в 330% размера социальной пенсии предлагает-
ся установить гражданам России, которые являются 
кавалерами трех орденов Мужества. Соответствую-
щий законопроект подготовил минтруд. 

 Награжденные такими наградами трудились или 
трудятся в правоохранительных органах, ФСБ и МЧС 
России, служили или служат в Вооруженных силах. 
Сейчас аналогичное материальное обеспечение полу-
чают граждане, награжденные орденом Ленина, орде-
ном «За заслуги перед Отечеством» II, III и IV степеней, 
лауреаты Ленинской премии, лауреаты государствен-
ных премий СССР и лауреаты государственных пре-
мий Российской Федерации (РСФСР). Одним словом, 
это люди, имеющие особые заслуги перед Россией. 

Напомним, что социальные пенсии выросли с 1 ап-
реля на 8,6% — на столько же, на сколько и страховые 
с 1 января 2022 года. Сейчас средний размер социаль-
ной пенсии превысил 11 тысяч рублей. Соответствен-
но прибавка людям, внесшим особый вклад в защиту и 
обороноспособность страны, составит более 30 тысяч 
рублей в месяц. Самую большую надбавку к пенсии 
— 415% от размера соцпенсии, по информации Пен-
сионного фонда России, имеют граждане, получившие 
звания «Герой РФ», «Герой СССР», «Герой Труда», «Ге-
рой Социалистического Труда» и ряд других катего-
рий.  

На выплату дополнительного ежемесячного мате-
риального обеспечения гражданам, являющимся ка-
валерами трех орденов Мужества, в 2023 году из феде-
рального бюджета предполагается выделить 51,6 млн 
рублей, в 2024-м — 54,1 млн, а в 2025-м — 57,6 млн ру-
блей.  

РЕСУРСЫ Энергетический 
кризис в Европе 
не закончится в этом году 

Естественный 
отбор

Сергей Тихонов

Отбор из подземных хранилищ газа (ПХГ) в Европе по-
прежнему превышает закачку, несмотря на уже второй 
весенний месяц. К следующей зиме Евросоюз плани-
рует заполнить ПХГ до 90%. На это потребуется сверх 
нужд ежесуточного потребления минимум 65 млрд 
кубометров газа. Получить такие дополнительные 
объемы «голубого топлива» можно только у России, а 
отношения ЕС и нашей страны стремительно ухудша-
ются. И даже если экспорт российского газа на Запад 
сохранится на уровне прошлого года, что вызывает со-
мнения, к зимнему периоду Европа подойдет с запол-
нением ПХГ, как в 2021 году, а может быть, и ниже. Это 
означает продолжение скачков газовых котировок на 
бирже и роста тарифов на электроэнергию.

В конце марта средний уровень запасов европей-
ских ПХГ немного повысился — на 0,8%, но сейчас вер-
нулся почти к минимуму. Дело даже не в каких-то экс-
тремальных холодах в Европе, причина — в низкой за-
качке газа в ПХГ. По сравнению с началом апреля про-
шлого года объемы отгружаемого в хранилища газа 
в 2,2 раза меньше: 1,3 млрд кубометров в 2021 году и 
0,6 млрд в этом. На сегодня в ПХГ Европы — 28 млрд ку-
бометров газа из около 110 млрд их общего объема. В 
прошлом году на 5 апреля запасы составляли 36 млрд 
кубометров, и, несмотря на то что «Газпром» до ноя-
бря отгружал в Европу почти рекордные объемы газа, 
уже к началу осени в ЕС заговорили о его дефиците, а 
цены уверенно шли вверх.

США обещали помочь Европе и поставить в сверх 
объемов прошлого года (25 млрд кубометров) еще 15 
млрд кубометров. Но здесь нужно учесть, что амери-
канское правительство не имеет прав приказывать 
экспортерам своего газа, куда везти товар. Поэтому 
условиями попадания СПГ из США в Европу остаются 
долгосрочные контракты с европейскими покупате-
лями, которых немного, или очень высокие биржевые 
цены на газ в Европе, когда поставки сюда становятся 
привлекательней, чем отгрузки на основной рынок по-
требления СПГ — в страны Азиатско-Тихоокеанского 
региона.  

ПРОИЗВОДСТВО 

Столичные 
предприятия 
сократят долю 
импорта

ПОБОРОТЬ
ЗАВИСИМОСТЬ
Александр Мелешенко

Московские предприятия на 
фоне санкций столкнулись 
со сложностями, связанны-
ми с поставками зарубежных 
комплектующих и сырья, но ра-
боту не остановили и активно 
ищут замену поставщикам. Го-
род поддерживает в этом про-
мышленников — уже приняты 
решения об их льготном креди-
товании и субсидировании. Об 
этом шла речь на «круглом сто-
ле» «Производство: путь на им-
портозамещение», где предста-
вители бизнеса, менеджеры и 
чиновники обсудили ситуацию. 

Первый замруководителя 
департамента инвестицион-
ной и промышленной полити-
ки Москвы Алексей Артемов 
напомнил: «В Москве приня-
то решение о докапитализации 
фонда поддержки промышлен-
ности и предпринимательства 
на 10 миллиардов рублей, та-
ких существенных вливаний 
ранее никогда не было», — от-
метил он. По словам Артемова, 
власти вместе с промышлен-
никами вырабатывают меры, 
которые помогают найти аль-
тернативные пути поставки 
зарубежного сырья или поз-
воляют заместить его внутри 
страны. В целом мэрия стре-
мится к тому, чтобы необходи-
мая городу продукция произ-
водилась в столице и как можно 
меньше зависела от зарубежья.  
Большим подспорьем для это-
го стал задел, который Москва 
создавала все последние годы, 
говорят эксперты. Например, в 
столице появились десятки тех-
нопарков, где производят высо-
котехнологичную продукцию 
— от лекарств и авиационных 
компонентов до электроники 
и программного обеспечения. 
Многие необходимые городу и 
стране вещи теперь производят 
именно они. В целом промыш-
ленники уверены, что возник-
шие сложности удастся преодо-
леть. Многие уже активно за-
мещают потерянные рынки по-
ставок и думают над тем, чтобы 
расширять производство. Тем 
более городские меры поддерж-
ки в этом помогут.  

РЫНКИ Импортное пищевое оборудование и сельхозтехнику 
заменят отечественными

Конвейерное включение
Татьяна Карабут 

П
резидент России 
Владимир Путин 
поручил существен-
но увеличить произ-
водство отечествен-
ной сельхозтехники 
и пищевого обору-
дования. Если своих 
комбайнов и трак-

торов у нас примерно половина, 
то прозводство отдельных агре-
гатов для пищевой промышлен-
ности придется начинать чуть ли 
не с нуля.  

«Важно снижать импортную 
составляющую в производстве 
отечественной сельхозпродук-
ции», — сказал президент на со-
вещании по мерам поддержки 
аграриев 5 апреля. Если в самом 
продовольствии эта доля мини-
мальна, то в семеноводстве, се-
лекции, производстве техники 
все не так радужно. 

По данным минсельхоза, 
доля техники российского и бе-
лорусского производства в со-
вокупности составляет око-
ло 70%. Импортозависимость 
выше в специализированной 
сельхозтехнике — для уборки 
корнеплодов, овощей, фрук-
тов. К новому агросезону агра-
рии готовятся заранее. Поэтому 
больших проблем с техникой и 
запчастями не должно возник-
нуть. 

В 2021 году производство 
сельхозтехники в России до-
стигло 218 млрд рублей (на 46% 
больше, чем в 2020 году) и ока-
залось рекордным за всю пост-
советскую историю. Но импорт 
вырос больше. Поэтому доля 
отечественной сельхозтехники 
снизилась с 58% в 2020 году до 
51%, рассказал заместитель ди-
ректора ассоциации «Росспец-
маш» Денис Максимкин. «Сей-
час производство пока сохраня-
ется на уровне прошлого года. 
Но мы понимаем, что из-за слож-
ностей в логистике импортных 
компонентов риски снижения 
есть», — говорит эксперт.

По его словам, локализа-
ция по некоторым машинам со-
ставляет до 98%. Но по отдель-
ным комплектующим — прежде 
всего, трансмиссия, гидравлика, 
двигатели, подшипники — зави-
симость от импорта есть. Сейчас 
предприятия ищут альтернатив-
ные каналы поставок, в том чис-
ле от российских предприятий.

Максимкин считает опти-
мальным вариантом поддерж-
ки предоставление производи-
телям комплектующих субси-
дий в виде грантов: 40% — своих 
средств, а 60% — государствен-
ных. Он утверждает, что по ряду 
компонентов у российских 
предприятий создана техниче-
ская документация. Готовятся 
к реализации более 50 инвест-
проектов. Теперь вопрос — в фи-
нансировании самого произ-
водства. По расчетам ассоциа-

ции, на это потребуется в 2022—
2024 годах 10 млрд рублей еже-
годно. 

Слухи об отсутствии в Рос-
сии своего производства пи-
щевого оборудования преуве-
личены, считает замдиректо-
ра (направление «Пищевое ма-
шиностроение») ассоциации 
«Росспецмаш» Роман Салома-
тин. По его словам, в России ра-
ботают около 300 предприятий 
по производству такого обо-
рудования. Это в основном не-
большие компании. Наших ма-
шин много, например, на не-
больших молочных или хлебо-
пекарных заводах. Но на круп-
ных пищевых предприятиях в 
большинстве своем использу-
ется оборудование транснаци-
ональных компаний: они рабо-
тают по сотне лет, имеют огром-
ные компетенции, их оборудо-
вание высокопроизводитель-
ное, говорит Саломатин. Так, 
доход одной Tetra Pak (которая 
производит упаковку и обору-
дование к ней) — примерно 850 
млрд рублей за год. А емкость 

всего российского рынка обору-
дования для пищевой промыш-
ленности (вместе с импортом) — 
160 млрд рублей. 

Эксперт говорит, что наи-
более высока импортозави-
симость в узкоспециализи-
рованных производствах — 
например, детского питания. 
Здесь поставщиков оборудо-
вания — один-два на все стра-
ны. Строить у себя такие пред-
приятия смысла нет. Но с этим 
оборудованием может помочь 
параллельный импорт, кото-
рый теперь разрешен в России. 
По словам Саломатина, разме-
стить дополнительные заказы 
на наших мощностях не пробле-
ма: многие предприятия сейчас 
загружены наполовину. А под-
держать российских произво-
дителей можно с помощью де-
шевых кредитов и льготного ли-
зинга, который сейчас в стране 
практически отсутствует.  

В прошлом году производство сельхозтехники в России было рекордным за всю постсоветскую историю. Но этого недостаточно.

А К Ц Е Н Т

Своей сельхозтехники в России — 
больше половины. А вот оборудование 
для производства, например, детского 
питания почти на 100% импортное

НАЛОГИ Минпромторг поддержал налоговый 
маневр для IT-отрасли

Компаниям меняют 
программу 
Олег Капранов

С
ущественно пострадав-
шая из-за западных санк-
ций IT-отрасль уже полу-

чает существенную поддерж-
ку от государства. Но восполь-
зоваться, в частности, налого-
выми льготами по ряду причин 
могут не все компании. В мин-
промторге предложили скор-
ректировать эту ситуацию и 
подготовили соответствующие 
инициативы.

Сейчас для разработчиков 
электронной компонентной 
базы (ЭКБ) и электронной про-
дукции действуют льготы в виде 
пониженной ставки по налогам 
на прибыль (3% — в федераль-
ный бюджет, 0% — в региональ-
ные бюджеты) и пониженных 
тарифов страховых взносов (до 

7,6%). Одним из условий по-
лучения льгот такими компа-
ниями является соблюдение 
90-процентной доли доходов от 
реализации услуг, рассчитывае-
мой от суммы всех доходов ор-
ганизации.

«Такое условие не позво-
лило воспользоваться льготой 
большинству разработчиков 
электроники, так как помимо 
разработки они, как правило, 
реализуют разработанную про-
дукцию, что и составляет основ-
ную часть их выручки», — гово-
рит Вера Смирнова, исполни-
тельный директор «АКРП — Кон-
сорциум дизайн-центров».

По оценкам минпромтор-
га, речь идет примерно о 50% 
отечественных дизайн-центров.

Эксперты ранее обращали 
внимание на то, что в области 

информационных технологий 
давно существует мера,  кото-
рая позволяет учитывать дохо-
ды как от разработки ПО, так и 
от его реализации. И она показа-
ла свою эффективность.

Гендиректор АНО разви-
тия радиоэлектронной отрасли 
«Консорциум «Вычислитель-
ная техника» Светлана Легоста-
ева сообщала «РГ», что отрасль 
сформулировала предложения 
по корректировке норматив-
ных документов.

Минпромторг поддержал 
выдвинутые отраслью инициа-
тивы. В расчет пороговой доли 
доходов от «профильного» вида 
деятельности будут включе-
ны и доходы от услуг по произ-
водству и реализации ЭКБ и 
электронной продукции.

«Указанный механизм нало-
говых льгот является востребо-
ванным отраслью радиоэлек-
тронной промышленности и 
может оказать существенную 
поддержку разработчикам и 
производителям, особенно в 
условиях необходимости ве-
дения хозяйственной деятель-
ности с учетом действующих 
санкций. Ввиду изложенного 
данная мера также включена 
в антикризисный план прави-
тельства Российской Федера-
ции», — сообщили «РГ» в мин-
промторге.  

IT-компании смогут инвестировать средства в развитие. 

— IT-компании на три года 
освободили от плановых 
проверок
rg.ru/art/2288845

— ПФР начнет информировать россиян
о наличии дополнительной пенсии
rg.ru/art/2289375

— Также на сайте: Как происходит продажа газа за рубли 
rg.ru/art/2294375

— Узнайте также:
Пять мер поддержки аграриев
rg.ru/art/2295718

РЕГИОНЫ

Небольшое предприятие по производству запчастей для сельхозтехни-

ки в Тамбове имеет все шансы быстро вырасти в крупное. И активно ра-

ботает в этом направлении. 

На этой неделе начались переговоры о закупке партии металлообраба-

тывающих центров с ЧПУ. Уже полгода завод работает в три смены и 

планирует в ближайшее время удвоить штат. А все потому, что тренд на 

замену всего импортного местным тамбовчане уловили еще до того, как 

вопрос встал в полный рост. «С запчастями для импортной сельхозтех-

ники есть две проблемы. Они дорогие, и порой их просто нет. С ними 

сталкиваются все, кто использует технику иностранного производства. 

А таких немало», — рассказал «РГ» директор предприятия Степан Милю-

ков. Его компания выпускает комплектующие к любой технике. 

«Наши запчасти дешевле тех же китайских потому, что металл, из которо-

го они сделаны, дорог в транспортировке. Плюс мы короткими сроками 

клиента берем», — пояснил директор. География поставок — вся Россия. 

У местных запчастей есть еще одно важное достоинство. Немалая часть 

ассортимента — навесное оборудование. То есть то, что соприкасается с 

землей. «Грунты у нас жесткие, — говорит Степан Милюков, — адаптиру-

ем агрегаты под них: усиливаем конструкцию без увеличения веса».

Подготовил Антон Валагин

— Как сельхозпроизводители в регионах находят решения 
по импортозамещению
rg.ru/art/2296765

Запчасти к импортной сельхозтехнике делают в Тамбове. Дешево и прочно.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«АО «Башкортостанская пригородная пасса-
жирская компания» информирует, что в соответ-
ствии с Постановлением Правительства РФ 
от 27.11.2010 № 939, приказом ФАС России 
от 12.04.2011 № 263, приказом ФСТ России 
от 19.04.2011 г. № 158-т опубликована информа-
ция за 1 квартал 2022 г. о регулируемой деятель-
ности субъекта естественной монополии в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети Интер-
нет на официальном сайте АО «Башкортостан-
ская ППК» — http://bppc.ru/about/ofitsialnye-
dokumenty/

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 С

Е
Р

Г
Е

Й
 Т

И
Х

О
Н

О
В

А
Н

Т
О

Н
 Н

О
В

О
Д

Е
Р

Е
Ж

К
И

Н
 /

 Т
А

С
С

П
К

 «
А

Г
Р

О
Т

Е
Х

»
В

И
К

Т
О

Р
 П

О
Г

О
Н

Ц
Е

В

САНКЦИИ США 
ограничили 
экспорт 
для российских 
авиакомпаний

УБРАЛИ 
ШАССИ
Евгений Гайва

Министерство торговли США 
ввело запрет на приобретение 
американской продукции рос-
сийскими авиакомпаниями 
«Аэрофлот», Utair и Azur Air. 
Под новые санкции попадает 
также реэкспорт американских 
товаров из других стран. 

Постановления лишают эти 
авиакомпании права участво-
вать в сделках, подпадающих 
под действие правил экспорт-
ного регулирования, указано в 
сообщении на сайте ведомства. 

Санкции будут действо-
вать 180 дней с возможностью 
их продления. Такое реше-
ние в США объяснили «про-
должающимися экспортны-
ми нарушениями, связанными 
с комплексным экспортным 
контролем в отношении Рос-
сии», введенным министер-
ством торговли США.

По мнению экспертов, огра-
ничения касаются приобре-
тения запчастей для техниче-
ского обслуживания и ремонта 
самолетов Boeing. В частности, 
парк компании Utair в основ-
ном состоит из уже не новых 
самолетов Boeing, пояснил ру-
ководитель портала «Авиация 
России» Андрей Величко. 

После введенных Евросою-
зом и США санкций в России 
предприняли ответные меры. 
Было запрещено вывозить из 
страны самолеты иностранного 
производства без разрешения 
правительства, самолеты пере-
регистрировали в российский 
реестр, поддерживать их лет-
ную годность разрешили рос-
сийским компаниям. 

США, в свою очередь, 
расширяли список самоле-
тов-нарушителей экспортного 
контроля. 

Российские авиакомпании 
тем временем ищут возможно-
сти для выполнения зарубеж-
ных рейсов и поставок запча-
стей через третьи страны.  

ФИНАНСЫ Минфин назвал 
заморозку резервов ЦБ 
воровством 

Счета не в пользу

Роман Маркелов

Минфин России расценивает за-
морозку части международных 
резервов Банка России факти-
чески как воровство. Об этом 
заявил министр финансов Ан-
тон Силуанов.

«Эти средства, если они за-
блокированы, то можем счи-
тать, что они украдены, у нас 
доступа нет к этим средствам. 
Точно так же, если мы в Рос-
сийской Федерации придем на 
предприятия, которые созданы 
у нас иностранными компани-
ями, заберем эти предприятия 
и скажем, что до определенных 
решений распоряжаться этим 
имуществом будем мы. Мне ка-
жется, это совсем нецивилизо-
ванно, до таких решений мы, ко-
нечно, опускаться не будем», — 
сообщил Силуанов в интервью 
телеканалу «Россия 24».

По словам министра, власти 
недружественных стран всяче-
ски стараются сделать так, что-
бы Россия объявила дефолт по 
своему суверенному долгу. «Им 
даже не важны интересы их ин-
весторов», — подчеркнул Силуа-
нов. По его словам, главное же-
лание Запада — «сделать больно 
Российской Федерации, россий-
скому имиджу как стабильного, 
надежного заемщика». Силуа-
нов добавил, что при этом день-
ги на выплату внешнего долга у 
российского минфина есть.

Заморозка части междуна-
родных резервов Банка Рос-
сии (в долларах, евро и фунтах 
— примерно на 300 млрд дол-
ларов, то есть около полови-
ны всего объема резервов) ста-

ла одной из жестких санкций в 
отношении России после нача-
ла спецоперации на Украине. 
При этом в марте минфин смог 
провести несколько купонных 
выплат держателям российских 
еврооблигаций в валюте из за-
мороженной части резервов. 
Однако на этой неделе такая 
схема также была заблокирова-
на. В результате минфин выпла-
тил средства зарубежным дер-
жателям евробондов в рублях. 
Инвесторы смогут конвертиро-
вать их в валюту после того, как 
России вернут доступ к забло-
кированным счетам.

 Аналогичная система и с 
оплатой корпоративных долгов 
в валюте. Так, например, «Рос-
сийским железным дорогам» 
накануне не дали осуществить 
выплаты по евробондам в дол-
ларах, поэтому они будут сде-
ланы в рублях, подчеркнул Си-
луанов.

Также министр сообщил, 
что совместно с Банком России 
минфин будет вырабатывать 
меры по тому, чтобы курс руб-
ля был более прогнозируемым и 
менее волатильным. По словам 
Силуанова, минфин тесно вза-
имодействует с ЦБ и по коорди-
нации шагов для сдерживания 
цен. «Поэтому мы оцениваем в 
этом году бюджет еще и с точ-
ки зрения влияния на денежное 
предложение, чтобы, несмот-
ря на возросшие доходы, объем 
расходов не влиял на государ-
ственный спрос, и объемы это-
го спроса должны соответство-
вать денежно-кредитной поли-
тике ЦБ», — сообщил министр 
финансов.  
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НЕДВИЖИМОСТЬ 
Владельцы 
жилья начали 
оформлять 
аренду через 
нотариуса

ЖИЛЬЦОВ 
ПРИПЕЧАТАЛИ
Владислав Куликов

Новая практика: владельцы жи-
лья начали активно оформлять 
договоры аренды с жильцами 
через нотариуса. Об этом сооб-
щили в Федеральной нотари-
альной палате. От такой формы 
заключения договоров выигры-
вают и хозяева, и жильцы.

«Здесь есть ряд плюсов для 
обеих сторон, — рассказывают 
в нотариате. — Так, например, 
нотариус проверяет, что в каче-
стве арендодателя выступает 
именно собственник жилья или 
его законный представитель. 
Кроме того, нотариус может 
выступить в роли эскроу-аген-
та. На его счете будет храниться 
обеспечительный платеж арен-
датора, который при растор-
жении договора вернется ему 
на оговоренных заранее усло-
виях».

Формально обеспечитель-
ный платеж должен лежать у 
хозяев в укромном месте. Но 
жизнь есть жизнь, и деньги ча-
сто не доживают до момента 
прощания хозяев с жильцами. 
Отсюда много жалоб в Сети на 
то, что добрые хозяева «про-
стили» своим жильцам обеспе-
чительный платеж и ничего не 
вернули.

Кстати, иногда о нотариаль-
ном удостоверении просят ра-
ботодатели, которые компен-
сируют стоимость найма жилья 
своим иногородним сотрудни-
кам. Это помимо прочего мо-
жет пригодиться бухгалтерии, 
чтобы учесть данные расходы 
компании.

«Немногие знают, что в до-
говор можно включить отмени-
тельное условие, — добавляют 
в Федеральной нотариальной 
палате. — В случае с арендой 
это может быть, например, 
переезд в квартиру члена се-
мьи арендодателя. Смоделиру-
ем ситуацию: супруги купили 
жилплощадь в другом городе. 
У них есть ребенок, который 
заканчивает школу и, возмож-
но, будет поступать в вуз имен-
но там. Квартиру пока сдали в 
аренду, чтобы не простаивала. 
Но на случай, если чадо все-та-
ки переедет для учебы и ему 
потребуется жилье, в договоре 
предусматривается соответ-
ствующий «отменительный» 
пункт».

И тогда жильцам придется 
съехать без всяких споров — до-
говор есть договор.  

НЕДАЧНЫЙ 
ВЫБОР

В Московской и Ле-
нинградской областях 
спрос выше на 15% и 

33% соответственно. В Крыму, 
Краснодарском крае и Сева-
стополе — ниже на 73%, 36% и 
64% соответственно. Интерес 
к аренде дома в Сочи и Симфе-
рополе упал примерно на треть.  
Не заметен и сезонный рост ак-
тивности арендаторов. К апре-
лю прошлого года, к примеру, 
спрос на дома в Крыму подско-
чил по сравнению с январем в 
2,3 раза, а сейчас почти вдвое 
упал (на 45%). 

При этом предложение за-
городного жилья существенно 
увеличилось — в среднем по Рос-
сии на 36%, сообщает Кромоч-
кин. Это может быть связано 
с закрытием некоторых плат-
форм бронирования жилья и 
активным переходом арендода-
телей на отечественные сайты. 

Средняя цена аренды, по 
данным «Авито Недвижи-
мость», за год не изменилась. 
Краткосрочная аренда загород-
ного жилья обойдется в сред-
нем в 5 тысяч рублей в сутки. 

В высокобюджетном сегмен-
те загородного рынка спрос на 
аренду домов сопоставим с по-
казателями 2021 года, отмеча-
ет директор управления элит-
ной недвижимостью компании 
«Метриум Премиум» Анна Ра-
джабова. При этом стоимость 
аренды особняков выросла 
за год в среднем на 15%. Как и 
раньше, спросом у арендаторов 
пользуются дома в организо-
ванных поселках с коммуника-
циями и всей необходимой для 
комфортного отдыха коммерче-
ской и социальной инфраструк-
турой, добавляет Власова.  
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ТРАНСПОРТ Спрос на такси снизился

Сбавляют обороты
Евгений Гайва, 
Дарья Худякова

С
прос на такси в марте сни-
зился примерно на треть 
по сравнению с февра-

лем, рассказали «РГ» предста-
вители рынка. Устремившие-
ся в эту сферу в надежде найти 
подработку водители рискуют 
остаться без прибыли. 

Спрос на услуги такси в мар-
те упал в среднем на 20—30%, 
рассказывает руководитель 
ассоциации «Межрегиональное 
объединение автотранспортных 
перевозчиков» (г. Краснодар) 
Андрей Абрамов. «Снизилась 
покупательная способность, 
усилились пессимистические 
ожидания, и люди стали перехо-
дить к режиму экономии», — по-
ясняет он. С этим согласен гене-
ральный директор транспорт-
ной компании «Старое такси 
Москва» Дмитрий Переводов. 

Ситуация сильно отличается от 
той, что была еще месяц назад, 
говорит он. «Минивэны стоят, 
такси стоят, при этом спрос на 
автобусы вырос со страшной си-
лой, потому что организуется 
очень много детских поездок».

Падение спроса отмечают и в 
пресс-службе «Яндекс Go», од-
нако списывают это на сезон-
ный фактор: на улице становит-
ся теплее, поэтому люди мень-
ше ездят на такси. 

При этом многие по-преж-
нему рассматривают такси как 
подработку, говорит предста-
витель Международного Евра-
зийского форума «Такси» Ста-
нислав Швагерус. Но если рань-
ше можно было говорить о кон-
куренции между агрегаторами, 
то теперь фактически останет-
ся один крупный агрегатор по 
всей стране после того, как 15 
апреля «Ситимобил» закончит 
работать, отмечает он. Вместе с 

тем требования ужесточились. 
В Москве и Московской обла-
сти без разрешения на перевоз-
ку агрегаторы уже на выдают 
заказ. В других регионах найти 
подработку в такси достаточно 
просто. Вполне возможно, что 
люди начнут зарабатывать без 
агрегаторов, считает эксперт.

Привлечь клиентов нелега-
лы смогут, если предложат бо-
лее низкие цены. Вот только из-
держки тоже существенно вы-
росли, говорит Абрамов. Так 
что конечный финансовый ре-
зультат неизвестен. На рынке в 
России и так около 90% такси-
стов работают нелегально, уве-
личение числа таких таксистов 
существенной роли уже не сы-
грает, отмечает он.  

Спрос на такси падает, но в эту сферу все равно приходят новые водители, желая найти подработку. 

ПРОЦЕДУРА Столичная ГИБДД 
разъяснила порядок 
регистрации автомобилей 
иностранцами

Машина 
временного учета

Владимир Баршев

Госавтоинспекция столицы 
разъяснила порядок регистра-
ции автомобилей иностранца-
ми в России. 

В нашей стране работают до-
вольно много иностранных гра-
ждан. И любой гражданин дру-
гого государства может приоб-
рести автомобиль на террито-
рии Российской Федерации. Од-
нако любой автомобиль необ-
ходимо регистрировать в ГИБ-
ДД. Будь то новый или подер-
жанный. 

Но поставить на учет свое 
транспортное средство ино-
странец сможет только на огра-
ниченный срок. А именно на 
тот, который предусмотрен до-
кументом, подтверждающим 
регистрацию гражданина на 
территории России, говорится 
в сообщении ведомства. 

Зарегистрировать машину 
можно в любом подразделении 
ГИБДД на территории всей Рос-
сии вне зависимости от региона 
регистрации самого иностран-
ца. При этом государственные 
регистрационные знаки бу-
дут присвоены в соответствии 
с цифровым кодом региона 
места регистрации владельца 
машины.

Тут надо пояснить одну тон-
кость. Если он ставит маши-
ну на учет не в регионе, где за-
регистрирован, ему только при-
своят соответствующие номера. 

А изготовить знаки он должен 
будет самостоятельно на специ-
альном предприятии. 

А также надо уточнить, что 
с момента присвоения номе-
ра до момента установки реги-
страционного знака на автомо-
биль на нем ездить нельзя. У нас 
запрещено управление зареги-
стрированными автомобилями 
без знаков. За это грозит штраф 
5 тысяч рублей или лишение 
прав на срок от одного до трех 
месяцев. 

После даты окончания сро-
ка временной регистрации при 
отсутствии сведений о его воз-
обновлении государственный 
учет автоматически прекраща-
ется на следующий день после 
даты окончания этого срока. 

Перемещаться на таком ав-
томобиле нельзя, так как знаки 
и регистрационные документы 
будут числиться в розыске, а 
транспортное средство — не за-
регистрированным в установ-
ленном порядке. 

В подобной ситуации если 
инспектор на дороге остановит 
такой автомобиль, то регистра-
ционные знаки, а также свиде-
тельство о регистрации он по-
просту изымет, а далее автомо-
биль сможет поехать только на 
эвакуаторе. 

При этом задержание ав-
томобиля в таких случаях не 
предусмотрено.  То есть на 
штрафстоянку его никто не от-
правит.  

— Россияне начали чаще 
оформлять землю 
через нотариуса
rg.ru/art/2283559

К легковым машинам такси 
и агрегаторам предложили 
прописать особые требования
rg.ru/art/2287243

Начальников 
сократят

Из-за того, что произошла размытость ответ-
ственности за разные сферы деятельности, 
потребовалось усилить контроль за этими 

подразделениями и улучшить их управляемость. Упала 
раскрываемость преступлений. А должностные лица 
стали перекладывать друг на друга ответственность. 
В МВД предложили вернуться к структуре, которая су-
ществовала еще в советские времена: кто-то отвечает 
за правопорядок на улицах и в дорожном движении, 
кто-то — за раскрытие конкретных преступлений. А 
кто-то — за всю остальную рутинную работу. Опять же, 
для обычных граждан упрощается возможность досту-
чаться до полицейского руководства. Одно дело, когда 
пытаешься поговорить с начальником, который один 
отвечает сразу за все, или с тем, кто занят одним, но 
конкретным направлением. 

То есть предложено устранить дублеров, которыми 
сейчас и являются начальники полиции, их заместите-
ли, а также заместители начальников территориаль-
ных органов по общим вопросам. Ведь получалось, что 
несколько офицеров по сути выполняли одни и те же 
обязанности. Или как минимум эти обязанности пере-
секались. Теперь, после реорганизации, у каждого на-
чальника управления МВД останется два ключевых 
подчиненных — заместитель по оперативной работе и 
заместитель по охране общественного порядка. 

Что важно: решение не принимается в режиме «ка-
валерийского наскока». Более того, чтобы проверить 
правильность всех выкладок и расчетов, реорганиза-
цию решили начать с районных отделов. А там — как 
пойдет. Если поймут, что ошиблись, недолго все вер-
нуть обратно. Дается возможность высказаться руко-
водителям всех уровней, в том числе — нижестоящим. 
Высказать свое мнение надо до 15 апреля. И не факт, 
что абсолютно все согласятся с реорганизацией. В об-
щем, намечается не глобальная реформа, а перегруп-
пировка сил и средств. Самое главное, речь не идет об 
увольнении ставших ненужными людей. Сокраща-
ются должности, но не люди. Они будут переназначе-
ны на другие посты, скорее всего — на «земле», то есть 
займутся не штабной, а оперативной работой.  
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ПРОЦЕСС Суд не стал возражать против видеокамеры,
которую в подъезде поставил арендатор

Третий глаз — не лишний 

Наталья Козлова 

У
становка видеокаме-
ры в подъезде много-
квартирного дома 
без согласия общего 
собрания собствен-
ников — еще не повод 
ее демонтировать. 
Вот такое интерес-
ное решение вынес 

Арбитражный суд столичного 
региона по спору о камере ви-
деонаблюдения, поставленной 
в жилом доме. 

Мнение и доводы опыт-
ных судей важны и для ря-
довых граждан, и для самых 
разных организаций. Дело в 
том, что камеры видеонаблю-
дения сегодня не просто проч-
но вошли в нашу повседнев-
ную жизнь. Они, если так мож-
но выразиться, уже просто  по-
селились в ней.

Реальность такова, что каме-
ры — везде. На дорогах и улицах, 
в подъездах и на частных домах. 
И далеко не все довольны тем, 
что камера на соседнем доме 
может подсмотреть кусочек 
чьей-то частной жизни. 

В общем, споров, скандалов 
и судов вокруг камер становит-
ся все больше. А вот судебной 
практики пока не так много.

Поэтому так важно решение, 
принятое по спору  управляю-
щей многоквартирным домом 
компании с некой коммерче-
ской организацией — арендато-
ром нежилых помещений в этом 
самом доме.

Суть спора в том, что аренда-
тор поставил камеру видеона-
блюдения в подъезде дома — 
прямо на потолке лестничной 
клетки первого этажа. Исходя 
из того, что потолок лестничной 
клетки по закону считается об-
щедомовым имуществом, а со-
гласия на использование этого 
имущества арендатор от соб-
ственников не получил, управ-
ляющая домом компания по-
требовала убрать камеру. Арен-
датора поставили перед выбо-
ром — либо убирай камеру, либо 
получай согласие всех жильцов 
поголовно.

Арендатор камеру не убрал. 
Конфликт пришлось решать че-
рез суд.  Суды двух инстанций 
пошли навстречу коммуналь-
щикам. А вот Арбитражный 
суд округа вернул дело на пере-
смотр. И объяснил, почему. 

Каковы же были аргументы 
опытных судей? 

В иске было требование к 
арендатору — убрать камеру. 
Этот человек являлся аренда-
тором нежилого помещения в 
многоэтажке.  Истцом в споре 
была управляющая компания. 
И, значит, она по  статье 65 Ар-
битражного процессуального 
кодекса обязана была предста-
вить суду доказательства на-
рушения, в нашем случае прав 
собственников квартир.

Но коммунальщики обосно-
вали иск только нарушением 
статьи 44 Жилищного кодек-

са и других норм ЖК РФ. Суды, 
когда выносили решение снять 
камеру,  сослались на те нормы 
закона, которые говорят про от-
сутствие согласия хозяев жилья.

Арбитражные же судьи ска-
зали, что коллеги не исследова-
ли и не установили наличие или 
отсутствие фактов нарушения 
прав собственников, фактов 
ухудшения, появления препят-
ствий при пользовании общим 
имуществом или порчи общего 
имущества подъезда или про-
чие нарушения, возникшие из-
за установки видеокамеры.

Судьи арбитража перечисли-
ли огромное количество право-
вых норм, так или иначе затраги-
вающих ситуацию. В том числе 
содержащихся в  Конституции 
РФ, Гражданском и Жилищном 
кодексах, Правилах содержа-
ния общего имущества в домах и 
Правилах техэксплуатации жил-
фонда. А также напомнили про 
правовые позиции Президиума 
Высшего арбитражного суда РФ 
и  Верховного cуда РФ. 

Все они «в совокупности поз-
воляют сделать вывод о том, что 
законодатель предоставляет 
право собственнику (арендато-
ру) помещения в многоквартир-
ном доме использовать часть 
общего имущества, в том чис-

ле для установки системы ви-
деонаблюдения, если не нару-
шаются права и законные ин-
тересы других собственников».  

Суд  услышал арендатора, 
который объяснял,  что видео-
камеру он поставил для обеспе-
чения безопасности общества, 
жителей и сохранения обще-
го имущества собственников. 
А это не является нарушением 
гарантированных Конституци-
ей РФ прав на неприкосновен-
ность частной жизни, личную и 
семейную тайну. 

Кроме того, камера направ-
лена исключительно на места 
общего пользования, которые 
являются общественным ме-
стом. И нет никакого наруше-
ния законодательства о персо-
нальных данных. 

Всем этим аргументам пре-
дыдущие суды вообще не дали 
никакой оценки, заявил ар-
битраж. 

И вот главный вывод — «суда-
ми не установлены все обстоя-
тельства дела, имеющие суще-
ственное значение для правиль-
ного разрешения спора и при-
нятия законного и обоснован-
ного судебного акта».  

Если камера наблюдения не мешает 
жильцам пользоваться общим иму-
ществом, ее можно смело ставить.

А К Ц Е Н Т

Суд услышал арендатора, который 
объяснял,  что камеру он поставил 
для обеспечения безопасности жителей 
и сохранения общего имущества 

СЛЕДСТВИЕ  СКР завершил 
работу по делу 
против торговцев детьми

Младенцы 
на продажу

Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет объявил, что Первым 
управлением по расследованию особо важных дел СК 
по Красноярскому краю и Республике Хакасия закон-
чено расследование сразу четырех уголовных дел про-
тив четырех гражданок России.

У всех них одна статья, 127.1 Уголовного кодекса 
РФ — «купля-продажа человека, совершенная в отно-
шении лица, заведомо для виновного находящегося в 
беспомощном состоянии». Все обвиняемые, чьи имена 
в ведомстве раскрывать не стали, — молодые женщины 
в возрасте от 28 до 32 лет. Они договорились с местной 
фирмой — ООО «Дидилия», что станут суррогатными 
матерями. В СК рассказали, что дамы поочередно, с но-
ября 2019 года по февраль 2020 года, съездили в столи-
цу Камбоджи Пномпень и там в одном из медицинских 
учреждений им «провели медицинские процедуры по 
переносу эмбриона».

После чего все вернулись домой. 
— С июля 2020 года по ноябрь 2020 года при содей-

ствии директора ООО «Дидилия» в Красноярском кра-
евом центре охраны материнства и детства и в Крас-
ноярском родильном доме № 1 эти женщины родили 
мальчиков, — рассказали в СК.

 Получив меди-
цинское свидетель-
ство о рождении 
детей, женщины 
выписались, оста-
вив детей в меди-
цинских учрежде-
ниях. В следствен-
ном ведомстве убе-
ждены, что матери 
«действовали из 
корыстных побу-
ждений». Они по-
лучили в террито-
риальном отделе 
ЗАГСа Красноярска 
свидетельства о ро-
ждении мальчиков, в которых были записаны как мате-
ри. К слову, после этого по нашим законам у всех четве-
рых появились родительские права и обязанности. 

Но, выйдя из ЗАГСа, все новоявленные мамы отдали 
директору ООО «Дидилия» свидетельства о рождении де-
тей и оформили нотариальную доверенность, уполномо-
чив «третьих лиц» распоряжаться своими младенцами. 

После оформления документов каждая получила за 
продажу новорожденного по 850 тысяч рублей. Дирек-
тор ООО «Дидилия» сам забрал детей из роддомов. Как 
объяснило следствие — «с целью их дальнейшей переда-
чи третьим лицам и получения за это денежного возна-
граждения». Сегодня все четыре уголовных дела долж-
ны быть отправлены в прокуратуру для утверждения 
обвинения.

Это лишь одно из нескольких уголовных дел о тор-
говле младенцами от суррогатных матерей, которые 
расследует СК. В центральном аппарате ведомства еще 
продолжается расследование масштабного уголовно-
го дела об организации незаконного предоставления 
услуг суррогатного материнства. 

По информации следствия, несколько лет, начиная 
еще с 2014 года, в Москве руководители и сотрудни-
ки двух коммерческих организаций с привлечением 
за большие деньги работников частных медицинских 
центров предоставляли иностранцам услуги сурро-
гатных матерей. При этом все эти люди, как уверяет 
следствие, нарушили законодательство РФ «в обла-
сти использования вспомогательных репродуктив-
ных технологий». Всего были задержаны 8 участников 
преступной группы. Среди них — трое врачей частных 
медицинских центров, двое руководителей коммерче-
ских организаций и их сотрудники.

Задержанным уже предъявлены обвинения, но до 
конца этого расследования еще далеко.  

После оформле-
ния документов 
каждая получила 
за продажу
новорожденного 
по 850 тысяч 
рублей

— Эксперты дали советы 
по выбору загородного дома
rg.ru/art/2290477
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Информационное сообщение
Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 № 872 

«О стандартах рас крытия информации субъектами естественных моно-
полий, оказывающими услуги по транспор тировке газа по трубопрово-
дам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС России от 18.01.2019  
№ 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее — Об щество) разме-
стило информацию согласно пунктам Постановления: № 11г,11д,11и — за 
март 2022 года на официальном сайте Общества по адресу:  
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.
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СКАНДАЛ Россия 
прекратила полномочия 
в Совете ООН по правам 
человека

Уйти, 
чтобы остаться

Иван Сысоев

Россия приняла решение о досрочном прекращении 
7 апреля 2022 года своих полномочий члена Совета 
ООН по правам человека. Об этом на заседании Ге-
нассамблеи (ГА) ООН заявил заместитель постпреда 
при организации Геннадий Кузьмин. Решение Моск-
вы пойти на такой шаг было принято на фоне голосо-
вания ГА за подготовленную США, Украиной и Лат-
вией резолюцию о приостановке членства России 
в СПЧ, которая предусматривала лишение нашей 
страны права голоса.

За резолюцию проголосовали 93 государства, про-
тив высказались 24, еще 58 воздержались. Кузьмин 
указал, что цель Запада — демонстративно «наказать 
суверенное государство — член ООН, которое осуще-
ствляет независимую внутреннюю и внешнюю поли-
тику». В российском внешнеполитическом ведомстве 
заявили, что Москва «рассматривает принятую ГА 
ООН резолюцию в качестве неправомерного и полити-
чески мотивированного шага». 

На Смоленской площади подчеркнули, что в совре-
менных условиях СПЧ «фактически монополизирован 
одной группой государств, использующих его в своих 
конъюнктурных целях». «Провозгласив себя эталоном 
в правозащитной сфере, эти государства непосред-
ственно участвуют в совершении грубых и массовых 
нарушений прав человека либо потворствуют этому, — 
говорится в заявлении МИД. — Несмотря на свой статус 
члена Совета, они не готовы поступиться корыстными 
политическими и экономическими интересами ради 
реального содействия стабилизации правозащитной 
ситуации в отдельных странах». «Искренняя привер-
женность России делу защиты и поощрения прав чело-
века не позволяет нам дольше оставаться частью меж-
дународного механизма», — указали в МИД. При этом 
на Смоленской площади подчеркнули, что досрочное 
прекращение членства в СПЧ «не является отступле-
нием от международных обязательств России в право-
защитной сфере». 

ВЫБОРЫ Сегодня 
во Франции завершится 
президентская кампания

Спасут ли 
голограммы 

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж 

Предвыборную президентскую кампанию во Фран-
ции, завершающуюся в полночь с пятницы на субботу, 
по мнению многих политологов, можно было бы на-
звать самой безликой, даже скучной, если бы не канди-
дат в президенты от левой партии «Неподчинившаяся 
Франция» Жан-Люк Меланшон. Последний митинг, ко-
торый тот провел в Лилле, его сторонники с помощью 
новейших методов размножили в 12 экземплярах. Ка-
ких именно? Сделали ставку на цифру, а если конкрет-
но — на технологию голограмм. В результате 3D-изоб-
ражение одного из лучших ораторов местного полити-
ческого бомонда од-
новременно вещало 
также в Ницце, Гав-
ре и других городах, 
охватив аудиторию 
из многих десятков 
тысяч потенциаль-
ных избирателей. 
К такому необыч-
ному трюку Мелан-
шон уже прибегал 
в ходе прошлого президентского марафона пять лет 
тому назад, но тогда, выступая в Лионе, ему удалось 
телепортироваться только в один город — Обервилье, 
что под Парижем. 

Помимо красочного изложения своей программы, 
политик раскритиковал в пух и прах соперников, сде-
лав акцент на Эмманюэле Макроне. Сославшись на 
единственный митинг, который претендент на второй 
срок в Елисейском дворце провел перед первым туром 
выборов, Меланшон заявил, что тот «пять лет испол-
нял должность президента и за это время так ничего и 
не сделал». Действительно, многие из намеченных ре-
форм, в том числе пенсионная, остались за бортом. До 
недавнего времени Макрон считался непререкаемым 
фаворитом президентской гонки. Об этом свидетель-
ствовали многочисленные опросы. Однако за послед-
ние пару недель его популярность у избирателей ста-
ла постепенно истончаться. Если раньше его рейтинг 
не опускался ниже 30 процентов, то сейчас, по по-
следнему опросу институтов IPSOS/Sopra Steria, он 
составляет 26,5 процента. По мнению политическо-
го обозревателя телеканала BFM TV Матье Круасан-
до, Макрон провел «очень странную кампанию», если 
не сказать «провальную». Ему ставят в укор то, что он 
больше уделял времени украинской тематике, заме-
тим, будучи явно односторонне ангажированным. Да 
и выдвинутая впопыхах предвыборная программа вы-
звала критику со стороны соперников. Так, кандидат 
умеренно правых «республиканцев» Валери Пекресс 
назвала ряд ее положений «плагиатом» с ее собствен-
ной, в частности, того, что касается экономики и со-
циальной сферы.

Утрата позиций Макроном проходит на фоне роста 
рейтинга его главного конкурента — Марин Ле Пен. За 
прошедшие две недели она поднялась на пять с поло-
виной пунктов — с 16 до 21,5 процента поддержки из-
бирателей. Ей в затылок дышит любитель голограмм 
Меланшон, который сейчас показывает явную дина-
мику, поднявшись с недавних 11—12 процентов до 15. 
И все-таки, как здесь предполагают, шансов выйти во 
второй раунд больше у Макрона и Ле Пен. А вот исход 
финальной схватки может обернуться большой неожи-
данностью.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Греция и Кипр отказались передавать Украине российское вооружение

Такие ракеты нужны самому
Александр Гасюк

Н
астойчивые призывы 
США к Греции и Респуб-
лике Кипр передать име-

ющиеся у этих стран на воору-
жении системы ПВО россий-
ского производства Украине 
натолкнулись на негативную 
реакцию Афин и Никосии. Как 
сообщили греческие и кипри-
отские СМИ по итогам визита 
в регион замгоссекретаря США 
по политическим делам Вик-
тории Нуланд, Греция на пару 
с Кипром отказались брать не 
себя какие-либо обязательства 
по поставкам оружия Киеву.

В частности, как сообщает 
газета Kathimerini, глава ми-
нобороны Греции Никос Па-
найотопулос «дал непрямой, 

но в то же время отрицатель-
ный ответ» на соответствую-
щий запрос Нуланд, побывав-
шей в Афинах в начале текущей 
недели. Главным доводом гре-
ков, для того чтобы уклонить-
ся от «заманчивых предложе-
ний» США, стал аргумент о не-
возможности снижать оборо-
нительные возможности соб-
ственной страны.

Напомним, что на воору-
жении Греции — страны—члена 
НАТО — с середины 1990-х годов 
находятся российские зенит-
но-ракетные комплексы даль-
него радиуса действия С-300 
(были изначально закуплены 
Кипром, но из-за резких воз-
ражений Турции впоследствии 
были развернуты на греческом 
острове Крит), а также средней 

и ближней зоны — «Тор-М1» и 
«Оса-АКМ». Именно эти систе-
мы США планировали быстро 
переправить Украине взамен 
на ничего не стоящее обеща-
ние Афинам в перспективе за-
менить российские комплек-
сы американским оружием. 
Правда, ни о стоимости такого 
«трейд-ина», ни о его конкрет-
ных временных параметрах ни-
чего заявлено не было. Кроме 
того, неприкрытое продвиже-
ние продукции американско-
го ВПК в Европу идет вразрез с 
усилиями Греции по обеспече-
нию общеевропейских интере-
сов в области закупки воору-
жений и военной техники (все 
последние крупные контракты 
на поставку оружия Афины за-
ключили с Францией). С учетом 

перечисленного, отрицатель-
ный ответ греков на предложе-
ние Вашингтона удивления не 
вызывает.

Уже 5 апреля Виктория Ну-
ланд переместилась на Кипр, 
где поучаствовала в церемо-
нии открытия в Ларнаке создан-
ного американцами центра по 
обеспечению наземной, мор-
ской и портовой безопасности 
CYCLPOS. И в своих контактах 
с руководством островного го-
сударства Нуланд продолжи-
ла гнуть линию Вашингтона по 
передаче Украине имеющихся 
у греко-киприотов российских 
систем ПВО и иного вооруже-
ния. «Это не дело США — про-
сить у Кипра, это дело Кипра — 
принять собственные решения 
относительно того, что он хо-
чет и может сделать», — проци-
тировало слова Нуланд местное 
агентство новостей CNA. 

Правда, и здесь высокопо-
ставленная чиновница госде-
па столкнулась с явным неже-
ланием Никосии втягиваться 
в геополитические игры и при 
этом подрывать собственную 
безопасность. Так, минобороны 
Кипра твердо заявило о том, что 
«не идет речи о снижении лю-
бым путем оборонных способ-
ностей страны». Более того, 
сама возможность передачи на-
ходящихся на вооружении на-
циональной гвардии Кипра зе-
нитных комплексов «Тор-М1» 
и «Бук-М2» спровоцировала 
острые политические дебаты 
в стране. В ходе них оппозици-
онная «Прогрессивная партия 
трудового народа» напомнила 
о введенном США против Рес-

публики Кипр еще в 1987 году 
эмбарго на поставки вооруже-
ний, а также раскритиковала 
проамериканскую линию пра-
вящей на Кипре политической 
силы «Демократический сбор», 
которая поддержала призыв 
США передать российские во-
оружения Украине. На Кипре, 
как и в Греции указали на се-
рьезные технические и юриди-
ческие сложности подобного 
шага. К первым относится под-
готовка греческих и киприот-
ских военных к управлению 
именно российскими систе-
мами ПВО. Переучивание спе-

циалистов на другую технику 
может занять длительное вре-
мя, что отрицательно скажет-
ся на обороноспособности обе-
их средиземноморских стран, 
имеющих натянутые отноше-
ния с Турцией. Что же касается 
вопроса о легальности поста-
вок, то и в Афинах, и в Никосии 
вспомнили о ранее подписан-
ных с Россией контрактах в об-
ласти военно-технического со-
трудничества, где прямо огова-
ривается возможность переда-
чи российских вооружений тре-
тьим странам только с согласия 
Москвы.  

Игорь Дунаевский 

С
ША впервые со вре-
мен Второй миро-
вой войны задей-
ствуют механизм 
ленд-лиза — на этот 
раз для ускорения 
поставок вооруже-
ний на Украину. За-
к о н о п р о е кт  о д о -

брил Сенат США. Теперь доку-
мент отправится в Палату пред-
ставителей, а оттуда — на стол 
президента Джозефа Байдена. 
Судя по единогласной поддерж-
ке сенаторов, больших сомне-
ний в том, что документ станет 
законом, нет. Но, как пишет га-
зета Politico, если нижняя пала-

та Конгресса не одобрит его до 
конца недели, то он может под-
виснуть на некоторое время, 
поскольку конгрессмены от-
правляются на двухнедельные 
каникулы.

В описании документа с го-
ворящим за себя названием 
«Акт о ленд-лизе в защиту укра-
инской демократии» сообща-
ется, что он временно снимет 
бюрократические и иные огра-
ничения на полномочия прези-
дента США  «по предоставле-
нию во временное пользование 
военной техники и имущества» 
для ВСУ. Как отметил один из ав-
торов документа сенатор-рес-
публиканец Джон Корнин, су-
ществующие барьеры тормо-

зят этот процесс, поэтому до-
кумент прежде всего призван 
ускорить поставки вооружений 
Киеву. Среди прочего преду-
смотрена передача «кибервоз-
можностей» США.

Ранее в Пентагоне сообща-
ли, что за последнее время США 
уже передали Украине военной 
помощи на сумму свыше двух 

миллиардов долларов, включая 
стрелковое оружие, ПЗРК, про-
тивотанковые ракеты. Недавно 
в Вашингтоне анонсировали но-
вый пакет помощи на 100 мил-
лионов долларов и дают понять, 
что потоки оружия через океан 
будут идти и дальше. Так, госсе-
кретарь Энтони Блинкен в ин-
тервью NBC заявил, что США и 

их союзники предоставят ВСУ 
по 10 противотанковых ракет 
Javelin «на каждый российский 
танк».

Между тем, как сообщает 
 газета The New York Times, стра-
ны НАТО расходятся во мнени-
ях о дальнейших действиях по 
Украине. Наиболее радикаль-
ные предложения о полном раз-
рыве контактов с Москвой ожи-
даемо звучат из Польши и стран 
Прибалтики. Но власти Герма-
нии, Турции и Франции не ве-
рят в возможность военного 
успеха Украины, поэтому счи-
тают необходимым поддержи-
вать диалог с Россией для выхо-
да на договоренности о прекра-
щении огня.

О позиции США не сообща-
ется, но действия американ-
цев указывают на их заинтере-
сованность в затягивании бое-
вых действий. При этом, как 
утверждает газета, запас Javelin 
на американских складах под-
ходит к концу, а на следующем 
этапе Киев запрашивает артил-
лерийские системы и продвину-
тые беспилотники.

Пресс-секретарь Кремля 
Дмитрий Песков заявил о «нега-
тивном эффекте» подготовлен-
ного в США законопроекта, до-
бавив, что «накачивание Укра-
ины оружием в различных фор-
матах не способствует успеху 
на российско-украинских пере-
говорах».  

А К Ц Е Н Т

США уже передали Украине военной 
помощи на сумму свыше двух 
 миллиардов долларов
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В Париже на всех бутиках Chanel появились стилизованные изображения бывшего главы нацистской Германии Адольфа Гитлера, на лице которого — логотип этого модного дома. Напомним, уже несколько недель в магазинах 
Chanel, в том числе в Париже и Дубае, отказываются  продавать свои товары россиянам, объясняя это введенными ЕС санкциями. Иначе чем ксенофобскими и расистскими такие действия не назовешь. Во Франции предпо-
ложили, что этим шагом компания сделала реверанс в сторону своей основательницы Коко Шанель, которая в годы Второй мировой войны активно сотрудничала с Третьим рейхом. Рисунки со стен столичных бутиков сотрут, 
но позорное русофобское клеймо на Chanel останется надолго.

КОНФЛИКТ США поставят оружие на Украину по ленд-лизу

Байден спешит к войне

Шансов выйти 
во второй раунд 
больше у Макрона 
и Ле Пен

«Убийцы из НАТО, убирайтесь домой!» — требовали участники митинга греческой компартии,  которые заблокирова-
ли дорогу поезду с оружием для Украины.
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Демонстрация видеообращения боевика батальона «Азов» (запрещен 

в РФ) во время выступления президента Украины Владимира Зеленско-

го в парламенте Греции спровоцировала политический скандал. Неожи-

данно для части депутатов вместе с записью Зеленского было показано 

видео  с двумя этническими греками, один из которых сообщил, что яв-

ляется боевиком «Азова» и воюет в Мариуполе.

Часть депутатов после этого покинули заседание. Бывший премьер-ми-

нистр Греции Алексис Ципрас, ныне возглавляющий основную оппози-

ционную партию СИРИЗА-Прогрессивный альянс, резко раскритиковал 

действующего главу правительства Кириакоса Мицотакиса за этот инци-

дент. «Премьер-министр несет за это абсолютную ответственность, — 

подчеркнул Ципрас. — Это исторический позор». Он заявил, что «наци-

сты не могут иметь права выступать в парламенте». СИРИЗА-Прогрес-

сивный альянс и еще несколько оппозиционных партий потребовали 

объяснений у спикера парламента Константиноса Тасуласа.

После демонстрации видео слова Зеленского приветствовали только 

парламентарии правящей партии «Новая демократия». При этом даже 

официальный представитель греческого правительства Иоаннис Иконо-

му назвал «ошибочным и неуместным» показ записи с боевиком «Азо-

ва» (запрещен в РФ), хотя и раскритиковал оппозицию за реакцию 

на этот инцидент. Бывший депутат от «Новой демократии» Константи-

нос Богданос, которого цитирует агентство ТАСС, написал, что отпра-

вился в парламент, чтобы посмотреть выступление главы государства, 

а «не аплодировать батальону «Азов» с неонацистской символикой».

Подготовил Игорь Дунаевский
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЦИФРЫ НЕ ВРУТ

Владислав Шабловский

Попытки сделать из России страну-изгоя провалились. 
К такому неутешительному для Запада выводу при-
шло британское издание The Economist. Проведенное 
исследование показало, что действия России на Укра-
ине осуждает преимущественно Запад, в то время как 
в других регионах мира у России много сторонников 
или тех, кто сохраняет нейтралитет. «Сейчас ни в коем 
случае нельзя сказать, что все считают Путина и его 
страну изгоями», — отмечают авторы исследования. 
Журналисты The Economist занялись беспристраст-
ной математикой. Они поделили весь мир на три груп-
пы стран: поддерживающие Россию, осуждающие ее, 
занимающие нейтралитет. Выяснилось, что 131 госу-
дарство рассматривает российскую спецоперацию на 
Украине как агрессию. Однако в этих странах прожи-
вает лишь 36 процентов населения планеты. Соответ-
ственно, почти две трети населения мира не считают 
Россию вселенским злом, как это преподносят на Запа-
де, и власти данных государств не вводили никаких 
санкций против Москвы. 

Пророссийский лагерь состоит из 28 стран во гла-
ве с Китаем. Также в нем присутствуют такие государ-
ства, как Иран, Пакистан, Эфиопия, Эритрея и Сирия. 
Всего же на долю пророссийских стран приходится 
треть населения планеты. Группа нейтральных стран 
насчитывает 32 державы, включая Индию, Бразилию, 
ЮАР (все три — члены БРИКС), Египет, Бангладеш. В 
свою очередь, в этих государствах живет примерно 
еще треть от всего мирового населения. The Economist 
подчеркивает, что особую значимость имеет присут-
ствие Индии и Китая в списке стран, не осуждающих 
действия Москвы, поскольку это две самые населен-
ные страны мира.

Недавно министр иностранных дел России Сергей 
Лавров предельно емко охарактеризовал настойчивые 
усилия США и их союзников превратить Россию в стра-
ну-изгоя. «Попытки представлять нас изолированными 
либо ввергаемыми в самоизоляцию — все это попытки 
с негодными средствами. У нас много друзей. И посчи-
тайте, сколько стран в мире ввели санкции и сколько 
стран от этого отказались, несмотря на колоссальное, я 
бы сказал даже неприличное для великой державы дав-
ление, которое оказывают Соединенные Штаты повсе-
местно», — цитирует его слова РИА Новости. При этом у 
Запада нет никаких оснований обвинять The Economist 
в сочувствии России: британские журналисты просто 
констатировали очевидное: ведь цифры не врут.

Показательно, что американские представители 
оказывают усиленное давление на власти Индонезии, 
призывая тех запретить России участвовать в пред-
стоящем саммите «большой двадцатки». В этом году 
Индонезия  председательствует в G20, а сам саммит 
состоится в ноябре. Вашингтон и его сателлиты не уни-
маются, изыскивая любые возможности для нанесе-
ния вреда России. Но даже пресловутая старуха Ша-
покляк в известном советском мультфильме со време-
нем осознала ущербность фразы «хорошими делами 
прославиться нельзя». Однако нашим бывшим запад-
ным партнерам, видимо, понадобится еще немало вре-
мени, чтобы в этом также убедиться.  

ДОРОГО ВСТАНЕТ

Василий Федорцев

В санкционной войне против России Евросоюз может 
очень сильно проиграть, а в выигрыше в итоге окажут-
ся Китай и другие азиатские страны. К такому, на пер-
вый взгляд, парадоксальному выводу приходит немец-
кий финансовый математик Андреас Бек в колонке на 
сайте телеканала N-tv. Пока западные политики пыта-
ются изолировать Россию от мировой торговли и фи-
нансовых рынков, экономисты практически в один го-
лос предупреждают, что сделать этого не получится. 
Санкции не поддержали ни Китай с Индией, ни другие 
азиатские, африканские и южноамериканские страны. 
А это значит, что, по сути, Запад пытается изолировать 
Россию только от себя, или же, если посмотреть с дру-
гой стороны — себя от России вместе со всеми ее экс-
портными ресурсами.

При самом худшем сценарии это может привести 
к обвальному разрушению сложившихся цепочек по-
ставок, изоляции рынков и деглобализации, что прак-
тически полностью уничтожит основу благосостоя-
ния таких ориентированных на производство и экс-
порт стран, как Германия. Вместе с немецкой экономи-
кой рухнет и полностью зависимая от нее экономика 
ЕС. Но даже если мировой рынок сохранит свою це-
лостность, изолированный от России Евросоюз ока-
жется на нем далеко не в самом выгодном положении. 
По словам Бека, Китай, Индия и другие страны уже 
сейчас могут покупать нефть с солидным дисконтом. 
А если дело дойдет до реального эмбарго на россий-
ские ресурсы, то для не присоединившихся к санкциям 
стран это станет настоящим «выигрышем в лотерею».

Найти замену российским поставкам Евросоюз, ве-
роятно, сможет, не оглядываясь даже на прежние мо-
ральные принципы. Та же Германия, например, догова-
ривается о поставках газа с Катаром, хотя еще совсем 
недавно Берлин критиковал Доху за нарушение прав 
человека и раздумывал о бойкоте предстоящего чем-
пионата мира по футболу. Однако альтернативы будут 
определенно дороже, и при прочих равных условиях 
европейская продукция может оказаться попросту не-
конкурентоспособной.

От российского сырья в ЕС зависит не только энер-
гетика, которая сама по себе является основой любой 
экономики. Оно напрямую используется практиче-
ски во всех промышленных отраслях — от химии и ав-
томобилестроения до строительства и производства 
бумаги. И даже «зеленую революцию», с помощью ко-
торой Евросоюз намерен добиться независимости от 
нефти и газа, вряд ли получится осуществить без рос-
сийских металлов — они необходимы для производства 
ветрогенераторов, солнечных батарей аккумуляторов 
для электрокаров и 
управляющей циф-
ровой инфраструк-
туры.  «Хотя Россия 
и не является зна-
чимым игроком в 
мировой торговле, 
кроме как в постав-
ках сырьевых ре-
сурсов, косвенные 
экономические 
связи слишком ве-
лики — мы зависим 
от гораздо больше-
го числа ключевых 
товаров, чем один 
только российский 
газ», — отмечает не-
мецкий финансо-
вый аналитик Кар-
стен Ремхельд. По 
его словам, положе-
ние России в миро-
вой экономике под-
нимает цену нового 
«железного занаве-
са» до небес.  

В МИРЕ

КОНФЛИКТ На Западе впервые заметили преступления украинских военнослужащих

Убийство на камеру
Петр Лихоманов

Ц
еликом сосредоточенные 
на возмутительной киев-
ской провокации в Буче, 

мировые СМИ старательно об-
ходят преступления, соверша-
емые украинской армией и так 
называемой «терробороной», 
чья стилистика так похожа 
на расправы, которые устра-
ивали боевики ИГИЛ (терро-
ристическая организация, 
запрещена в РФ). Единствен-
ным изданием, подтвердив-
шим подлинность распростра-
ненных в сети кадров распра-
вы над пленными российскими 
военнослужащими, стала The 
New York Times (NYT). В пуб-
ликации американская газета 
подтвердила давно известное: 
военное преступление совер-
шено 30 марта под Киевом, не-
посредственное участие в нем 
принимали грузинские наем-
ники, и хуже того, подчерки-
вает NYT, об этой «операции» 
— но без шокирующих подроб-
ностей, хвастливо сообщали 
украинские официальные ис-
точники. 

В Киеве отказались коммен-
тировать «верификацию» их 
преступлений западными парт-

нерами, якобы, как сообщают 
близкие к офису Зеленского 
источники, чтобы не снижать 
информационный шум вокруг 
своей постановки в Буче. Уни-
версальным, но неудовлетво-
рительным ответом здесь сле-
дует считать фразу Зеленского 
по поводу нацистов из запре-
щенного в России «Азова»: 
«Они такие, какие есть, они за-
щищают свою страну».

И здесь Зеленскому стоило 
бы вспомнить, что еще совсем 
недавно в другой части света 
весь мир осуждал преступни-
ков, перерезавших горло во-
еннопленным и просто своим 
соплеменникам других взгля-
дов и веры, во имя «защиты» 
своей страны. Страна, где это 
происходило, была столь же ис-
кусственно созданная, как соб-
ственно и новейшая Украина. 
Это псевдогосударство называ-
лось «Исламское государство 
Ирака и Леванта» (запрещено 
в РФ) и защищали ее боевики 
ИГИЛ (запрещено в РФ). Также 
Зеленскому стоило бы знать, 
что ИГИЛ (запрещено в РФ) со-
здавался не без участия запад-
ных разведок. А превращение 
его приверженцев в междуна-
родных террористов началось 

как раз с таких, опубликован-
ных в Сети видео расправ над 
пленными, заложниками, ина-
комыслящими. В августе 2014 
года боевики расправились над 
журналистом Джеймсом Фо-
ули, пропавшим ранее в Си-
рии. Причем поначалу пресса 
искала в видеозаписи распра-
вы признаки инсценировки, 
монтажа и не могла поверить в 
увиденное, пока факт публич-
ной казни не был подтвержден 
администрацией президента 
США. Следом на камеру были 
убиты еще один американский 
журналист Стивен Сотлофф и 
сотрудник британской гума-
нитарной миссии Дэвид Хейнс, 
японский журналист Юкава 
Харуна,  бизнесмен Гото Кэн-
дзи и десятки других предста-
вителей Запада. 

Эти трагедии с украинской 
ситуацией роднит главное: так 
называемый цивилизованный 
мир долгое время закрывал гла-
за на совершенные боевиками 
ИГИЛ (запрещено в РФ) пре-
ступления, пока не увидел, как 
перерезают горло их соотече-
ственникам. Только после этого 
с глаз западных зрителей спала 
пелена, но и они увидели в бое-
виках ИГИЛ террористов, кото-

рые не признают, как и власти 
современной Украины, Женев-
ских конвенций. 

Публикацию в NYT действи-
тельно можно считать неслу-
чайной. Видео с расправами над 
пленными российскими солда-
тами далеко не первое, а счет 
кадров с привязанными к стол-
бам «терробороной» мирными 
гражданами идет на сотни. И 
эти кадры в не меньшей степени 
дают представление о стреми-
тельном одичании и расчелове-
чивании Украины. 

Но судя по комментариям в 
украинских соцсетях, в Киеве 
не уловили сурового предупре-
ждения в публикации NYT. Там 
до сих пор рассуждают о том, 
что этот «кейс» — лишь помеха 
в информационной войне, ко-
торую они вместе с Западом ве-
дут против Москвы. Но злодея-
ния украинских боевиков — не 
только расправы над пленны-
ми, но и истязания мирных гра-
ждан — неизбежно закончатся 
приговором. Имена и фотогра-
фии тех, кто совершал эти пре-
ступления, хорошо известны и 
у них есть все шансы быть «де-
нацифицированными» в ходе 
специальной военной операции 
России.  

Цены на подсолнечное масло в 
Германии бьют рекорды.

Руслан  Мельников,
Владимир Аносов,
«Российская газета», Донецк

И
с п о л ь з о в а н и е 
украинской сто-
роной иностран-
ного вооружения 
в боях в Донбас-
се стало уже при-
вычным явлением. 
Ополченцы ДНР и 
ЛНР нередко нахо-

дят на оставленных противни-
ком позициях вооружение и 
боеприпасы стран НАТО. Так-
же все чаще попадаются дока-
зательства участия в конфлик-
те иностранных специалистов 
и наемников.

В опорном пункте 1-го ме-
ханизированного батальона 
54-й бригады ВСУ были обна-
ружены не только образцы ино-
странного вооружения, напри-
мер радиолокационная стан-
ция AN/TPQ-48 и гранатоме-
ты NLAW, SMAW, но и личные 
вещи американских инструкто-
ров и даже флаг американского 
штата Теннесси. Замначальни-
ка Управления Народной Ми-
лиции ДНР Эдуард Басурин, 
рассказал, что ополченцы на-
шли предметы, принадлежа-
щие капитану Майклу Хавке-
ру, лейтенанту Логану Шруму 
и лейтенанту Крузу Тоблину, 
которые находятся на терри-
тории Донбасса с 2018 года. А в 
пункте дислокации запрещен-
ного в РФ «Азова» обнаружены 
документы, которые свидетель-
ствуют об участии в конфликте 
грузинских наемников. Речь, 
в частности, об их рапортах на 
оформление в подразделение, 
фотографиях и копиях паспор-
тов. Также, по словам Эдуар-
да Басурина, возле останков 
уничтоженных националистов 
были найдены документы на 
имя гражданина Великобрита-
нии Шона Пиннера. Он прохо-
дил службу в 36-й бригаде мор-
ской пехоты.

Советник председателя пра-
вительства ДНР Ян Гагин расска-
зал корреспонденту «РГ», что 
подобная ситуация характерна 
не только для украинского кон-
фликта.
ЯН ГАГИН: За последние 20—25 лет 
я сталкивался с тем, что прак-
тически в каждом военном кон-
фликте, в котором оспарива-

лись интересы России или ее 
союзников, нам противостоит 
некий натовский «интернацио-
нал». Мы постоянно видим эта-
кую сборную солянку из наем-
ников и представителей спец-
служб разных стран, а также из 
зарубежного оружия и боепри-
пасов. Меняются только деко-
рации. Во время войны в Чечне, 
например, в качестве инструк-
торов или идеологов присут-
ствовали украинские наемни-
ки, арабы, англичане, амери-
канцы. На Кавказ активно по-
ставлялось вооружение ино-
странного производства. Так 
же было на Ближнем Восто-
ке и в Южной Осетии. Причем 
речь идет не только о постав-
ках стрелкового оружия, но 
и, например, о модернизиро-
ванных танках, тех же Т-72, но 
с европейскими прицелами, 
средствами связи и шифрова-

ния. Кроме того, в подобных 
конфликтах страны НАТО про-
водили испытания своего во-
оружения. 

Когда мы вошли в город Гори, 
то в одном из штабов обнаружи-
ли уставы грузинской армии с 
изображением двух флагов на 
обложке — американского и гру-
зинского. Это была практиче-
ски полная копия американско-
го устава. Даже информация 
была напечатана на двух язы-
ках: английском с переводом на 
грузинский. 

О чем все это может свиде-
тельствовать?

ЯН ГАГИН: Я вижу в этом попыт-
ку сужения кольца НАТО во-
круг России. Давно идет целе-
направленное воздействие на 
бывшие республики СССР и 
страны Варшавского договора, 
игра на националистических и 
религиозных чувствах. Стоит 
отметить, что в центрах психо-
логических и информационных 
операций в США и Великобри-
тании работают умелые специ-
алисты. Порой их работа может 
оказаться даже более эффектив-
ной, чем действия военных спе-
циалистов и солдат.

Во время боевых действий в 
Донбассе все чаще приходит-
ся слышать об участии ино-
странных наемников и ис-
пользовании зарубежного во-
оружения. 

ЯН ГАГИН: Да, мы видим на остав-
ленных украинских позици-
ях различные виды летальных 
вооружений с маркировкой 
Польши, Болгарии, Великобри-
тании и США. Также очевидно 
участие в конфликте наемни-
ков или, возможно, штатных 
офицеров стран НАТО. Жители 
Волновахи, например, говорят, 
что, когда город находился под 
контролем Украины, на улице 
постоянно звучала грузинская 
и английская речь. Есть предпо-
ложение, что некоторые из тел, 
найденные в городе, могут при-
надлежать носителям этих язы-
ков. Это пять человек в воен-
ной форме без документов. Они 

были ранены, и им оказывалась 
медицинская помощь. Но отсту-
павшие украинские национали-
сты добили их.

Именно добили?
ЯН ГАГИН: Именно. Выстрелом в 
голову. На это указывают харак-
терные повреждения, которые 
оставляет выстрел с близкого 
расстояния в височную или в за-
тылочную часть. По всей види-
мости, отступающие опасались, 
что раненые станут обузой и бу-
дут замедлять движение. До-
били даже довольно крепкого 
парня с относительно легким 
ранением предплечья. Видимо, 
оставлять в живых никого было 
нельзя.

Опасались, что они что-то 
расскажут?

ЯН ГАГИН: Да, судя по всему, сослу-
живцы и начальство боялись, 
что они заговорят на своем род-
ном языке и расскажут о том, 
что делали в Волновахе.

А все-таки как можно клас-
сифицировать иностранцев? 
Это наемники, инструкторы 
или кадровые военные?

ЯН ГАГИН: Сейчас сложно ска-
зать. Но в любом случае многие 
наемники где-то обучались и 
служили, скорее всего, в спец-
службах, откуда так просто 
уйти нельзя. Бывших там не бы-
вает. Даже если эти люди уво-
лились из спецподразделений 
своих стран, они, как правило, 
продолжают сотрудничать со 
своей службой, но в другом ка-
честве.

В той же Волновахе, да и не 
только там, обнаружено в 
больших количествах ино-
странное вооружение, кото-
рое бросили отступающие 
украинские подразделения. 
Какое вооружение преобла-
дает? 

ЯН ГАГИН: Реактивные гранатоме-
ты производства стран — участ-
ниц НАТО и патроны для стрел-
кового оружия. Страны НАТО 
стараются снабдить Украину 
вооружением и боеприпасами, 
чтобы как можно дольше за-
тянуть войну и ослабить Рос-
сию. Это основная задача, пото-
му что любая война «съедает» 
не только человеческие жизни, 
но и ресурсы. 

На Украину поставляется не 
только иностранное оружие 
и боеприпасы. Я видел и на-
товскую форму. Она предна-
значалась для украинских сол-
дат или наемников?

ЯН ГАГИН: Это качественное до-
бротное обмундирование. Его 
военнослужащие могли поку-
пать и самостоятельно. Но, ско-
рее всего, эта недешевая форма 
поставлялась для нацбатальо-
нов, которые вообще очень хо-
рошо снабжались. Судя по об-
мундированию убитых и плен-
ных украинских военнослужа-
щих, представители нацбата-
льонов зачастую оказывались 
экипированы лучше, чем солда-
ты ВСУ.

А есть ли разница в том, как 
ведут себя во время боя солда-
ты ВСУ и нацбатов?

ЯН ГАГИН: Конечно. Это вопрос 
мотивации. Националисты ку-
саются сильнее. Сказывается 
ненависть, на которую накла-
дывается регулярное наркоти-
ческое опьянение. На их пози-
циях мы часто находим исполь-
зованные шприцы и ампулы с 
наркотическими веществами. 
Многие военнослужащие в та-
ких подразделениях — наркома-
ны. Получается, что нацистскую 
идеологию дополняет состояние 
измененного сознания.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Украинским неонацистам помогают иностранные 
наемники 

Контрольный выстрел в голову

Эти британские противотанковые 
комплексы NLAW бойцы ДНР нашли 
на опорном пункте, брошенном ВСУ.

А К Ц Е Н Т

Очевидно участие в конфликте 
наемников или, возможно, 
штатных офицеров стран НАТО

«На видео, проверенном NYT, демонстрируется группа украинских солдат, 
убивающих захваченных русских военных», — написала The New York Times.
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Шевроны Танзании, ЮАР и Марокко были найдены на месте падения вертолета, на котором главари и боевики 
«Азова» (запрещен в РФ) пытались бежать из Мариуполя.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

№ Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв.м

1 73:21:000000:1084 86008
2 73:21:000000:1808 1163
3 73:21:000000:1085 87086
4 73:21:060101:849 104860
5 73:21:060101:442 304 642
6 73:21:000000:1367 31328
7 73:21:060101:433 150000
8 73:21:060101:366 21623
9 73:21:060101:365 9953

10 73:21:000000:1324 28425
11 73:21:060101:856 268473

№ Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв.м

12 73:21:060101:841 131506
13 73:21:060101:455 263048
14 73:21:060101:454 30000
15 73:21:060101:434 33126
16 73:21:060101:435 55323
17 73:21:060701:220 14078
18 73:21:060101:370 5857
19 73:21:060701:208 23427
20 73:21:060101:874 30983
21 73:21:060101:821 5 000

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках в границах Портовой ОЭЗ 
(МО «Чердаклинский район» Ульяновской области), 

находящихся в государственной собственности
 и не сданных в аренду по состоянию на 01.04.2022

www.ulsez.ru, тел: +7 (8422) 24-94-17

ЭКСПЕДИЦИЯ В Антарктиде у полярников будут сауна, кинозал, биллиард
и самое современное научное оборудование 

Ледовое потепление
Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

Л
ьды Гренландии и Ан-
тарктиды — кладезь ин-
формации о климате и 

других тайнах планеты, расска-
зал «РГ» директор Арктиче-
ского и антарктического науч-
но-исследовательского инсти-
тута Александр Макаров. Есть 
лед, которому два миллиона лет. 
Пока возраст керн, поднятых 
из ледника над озером Восток, 
«всего» 567 тысяч лет.

Александр Сергеевич, почему 
особую ценность имеют кер-
ны — столбики льда при бу-
рении ледников — из центра 
Гренландии и Антарктиды?  

А Л Е К СА Н Д Р  М А К А Р О В :  В этих зо-
нах не бывает летнего таяния. 
Поэтому это кладезь климати-
ческой информации. Древний 
лед хранит информацию, какой 
была жизнь на Земле тысячи и 
даже миллионы лет назад. 

Когда в прошлом были наи-
большие изменения климата 
— при повышении или пониже-
нии температуры, при изме-
нениях уровня океана? 

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Наибольшие 
изменения происходили во вре-
мя окончания ледниковых эпох. 
В это время температура повы-
шалась примерно на 5°С, что 
приводило к значительному 
повышению уровня Мирового 
океана и затоплению обширных 
участков суши. 

Исследования древнего льда 
Антарктиды помогают осо-
знать, что мы живем в достаточ-
но уникальное — с точки зрения 
истории глобальных климати-
ческих изменений — теплое вре-
мя одной из межледниковых 
фаз. Они наступают на Земле 
через каждые 100 тысяч лет.

Наши исследования помогли 
реконструкции климата и газо-
вого состава атмосферы во вре-
мя древнего межледникового 
периода, который переживала 
наша планета 410 тысяч лет на-
зад. У нас есть основания утвер-
ждать, что тот межледниковый 
период был таким же теплым 
и таким же продолжительным, 
как наш. История повторяется.

И что нам дают эти откро-
вения?

А Л Е К СА Н Д Р  М А К А Р О В :  Детальное 
изучение этого периода может 
дать ключ к пониманию воз-

можных изменений современ-
ного климата. 

К примеру, нам известно, что 
400 тысяч лет назад уровень 
Мирового океана был на 20 мет-
ров выше современного.

А самое интригующее — 
орбитальные параметры нашей 
планеты, от которых зависит 
распределение солнечной энер-
гии на земной поверхности, из-
меняются на протяжении го-
лоцена (начала межледнико-
вого периода). И будут продол-
жать изменяться в течение бли-
жайших тысячелетий. Причем 
таким же образом, как это 
происходило на Земле ранее. 

Что еще вы нашли на озере? 
А Л Е К СА Н Д Р  М А К А Р О В :  Напомню: 
озеро заковано под огромным 
слоем льда толщиной до 4300 
метров под станцией Восток. 
Вода в нем пресная, насыщен-
ная огромным количеством 
растворенного кислорода.

В поверхностном слое воды 
найдены три эволюционно схо-
жих типа бактерий, которые мо-
гут представлять истинную ми-
кробиоту озера. Но пока точно-
го ответа о возможной жизни в 
озере мы не можем дать. Иссле-
дования надо продолжить. 

Предположим, в пробах воды 
обнаружат бактерии и ви-
русы.  Они не «пойдут гу-
лять» по земле, вырвавшись из 
древнего озера?

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Вероятность 
стремится к нулю. Во-первых, 
пробы воды перевозятся в замо-
роженном виде, и ничто оттуда 
«вырваться» не может. Образцы 

изучаются в специальных лабо-
раторных условиях. 

А во-вторых, у любого вида 
свой ареал обитания, свои оп-
тимальные условия существо-
вания. Микроорганизмы из озе-
ра, если они там есть, миллионы 
лет приспосабливались к спе-
цифическим условиям жизни. 
И наши «нормальные» для них, 
скорее всего, губительны.

На станции «Восток» сей-
час стоят постройки, кото-
рым 66 лет. Их давно занесло 
толстым слоем снега. Расска-
жите о новом зимовочном 
комплексе. Каким он будет?  

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: В отличие от 
прежнего, новый комплекс бу-
дет стоять на опорах высотой 
три метра и сможет оставаться 
незанесенным многие годы. 

Новый зимовочный комплекс 
рассчитан на комфортное про-
живание и работу 15 человек во 
время зимовки и 35 человек в се-
зон. Подготовки площадки шла 

два года. Уже готов фундамент, 
установлены опоры, платфор-
ма-основание. Новая станция 
будет полностью готова только в 
2025 году.

Обслуживание нового моду-
ля, наверное, дороже: кинозал, 
сауна и прочее. 

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Обновленная 
зимовочная станция, наобо-
рот, будет значительно эконо-
мичнее прежней. Запас топли-
ва и продуктов позволит ей ра-
ботать в автономном режиме 
до двух лет. Появятся и солнеч-
ные батареи. Что касается ком-
форта полярников, то здесь для 
него многое предусмотрено. На 
станции будет большой меди-
цинский блок с операционной, 
стоматологическим и рент-
ген-кабинетами, барокаме-
рой. А в кают-компании преду-
смотрены не только сауна и ки-
нозал, но и бильярдная, спор-
тивный зал. Ну и, естественно, 
современное и самое разно-
образное научное оборудова-
ние.  

Через три года на станции «Восток» будет новоселье: сдадут новый зимо-
вочный комплекс.

А К Ц Е Н Т

410 тысяч лет назад межледниковый 
период был таким же теплым и таким 
же продолжительным, как наш
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Правило «Востока»

Место сильных людей
Александр Сергеевич, Антарктида, как и любое другое место на Земле, 
кого-то притягивает, а кого-то и нет…
Александр Макаров | Кроме любви к полярным широтам нужно еще 

иметь неплохое здоровье. Такие экспедиции не каждому под силу. На 

станции «Восток» есть правило: если человек за первые три дня после 

прилета в себя не придет, не начнет чувствовать нормально, его вывозят 

со станции. Это место для эмоционально и физически сильных людей.

В Центральной Антарктике тяжело проходит акклиматизация. Давле-

ние очень низкое, станция находится на высоте 3490 метров над уров-

нем моря. Недостаток кислорода — гипоксия, как у альпинистов.Могут 

сниться кошмары, порой люди не могут отличить сон от яви. Ну и мороз 

до минус 80 градусов не каждый выдержит. 

Смотрите 
видео: 
полярники
под снегом 
проложили 
улицу.

АКТУАЛЬНО  Много открытий ждет москвичей и гостей столицы 
на ВДНХ

На работу и на отдых
Любовь Проценко 

М
ного новых ин-
тересных площа-
док появилось на 
территории глав-
н о й  в ы с т а в к и 
страны, в истори-
ческих корпусах 
которой продол-
жаются рестав-

рационные работы. Осмотрев 
вчера их, мэр Москвы Сергей 
Собянин пришел к выводу, что 
в нынешних условиях ВДНХ 
стремится быть не только ме-
стом отдыха и развлечений, но 
может помочь москвичам спра-
виться с возникающими у них 
проблемами. 

Н а п р и м е р ,  и н н о в а ц и -
онно-образовательный центр 
«Техноград» открыл специ-
альную «горячую линию» для 
помощи горожанам в трудо-
устройстве. Познакомившись 
с работой центра, глава сто-
лицы сказал: «В связи с раз-
личного рода экономически-
ми санкциями и сложностями 
целый ряд предприятий в го-
роде объявили о приостанов-
ке своей деятельности. И есть 
большая вероятность, что эти 
предприятия в ближайшее вре-
мя не возобновят свою работу. 
Тем не менее в Москве имеется 
больше 300 тысяч вакансий — 
в торговле, ЖКХ, на транспор-
те, в ИТ, в области консалтин-
га, страховой и финансовой де-
ятельности... Так что я уверен, 
что никто без работы не оста-
нется».

Но кому-то, по словам мэра, 
наверняка потребуется повы-
шение квалификации. Карьер-
ные консультанты, работаю-
щие в «Технограде», помогут 
нуждающимся понять силь-
ные и слабые стороны в своей 
профессиональной подготовке 
и подобрать обучающие кур-
сы. Причем каждому в наибо-
лее подходящем формате — он-
лайн или офлайн. В шести те-
матических павильонах цен-
тра есть все необходимое для 
обучения по более чем 40 про-
фессиям в различных отраслях 
экономики: по инженерным 
специальностям и строитель-
ным, в ресторанном и гости-
ничном бизнесе, в области ре-
монта, маркетинга и продви-
жения и т.д. Для этого разра-
ботано свыше 1100 образова-
тельных программ с участием 
работодателей, среди которых 
есть крупнейшие столичные 
компании. Для практических 

занятий в мастерских установ-
лено порядка 3 тысяч единиц 
оборудования, какое исполь-
зуется на самых современных 
предприятиях города. Окон-
чившим курсы выдается удо-
стоверение государственного 
образца. Здесь же, в «Техногра-
де», с учетом уже новых компе-
тенций и требований к уров-
ню зарплаты человеку помогут 
подобрать новую работу. 

Высоко оценил Собянин и 
Музей городского хозяйства 
Москвы, в открытии которо-
го в восстановленном истори-
ческом павильоне №5 он при-
нял участие. По мнению мэра, 
он будет полезен школьни-
кам и жителям, которые хотят 
больше узнать о своем городе. 

Музей не просто рассказывает, 
а в интересной интерактивной 
форме показывает, как гото-
вится московская вода, преж-
де чем поступить в краны го-
рожан, что представляет собой 
система электроснабжения 
мегаполиса, кто и как в целом 
управляет всем этим гигант-
ским хозяйством. 19 темати-
ческих экспозиций, в которых 
представлено более 90 ори-
гинальных экспонатов, дают 
представление о самых разных 
сторонах жизни столицы — та-
ких, как сбор и утилизация 
мусора, эксплуатация и капи-
тальный ремонт жилого фон-
да, благоустройство и озелене-
ние и т.д. В сентябре этот музей 
станет участником городской 

олимпиады «Музеи. Парки. 
Усадьбы» и в его залах будут 
проходить уроки для школь-
ников по программе «Учебный 
день в музее».

Ну, а новое гастрономиче-
ское пространство «Рестомар-
кет» на 150 посадочных мест 
уже успел оценить не толь-
ко Собянин, но и посетители 
ВДНХ, зашедшие сюда после 
прогулки и экскурсий пообе-
дать. Меню, в котором пред-
ставлено 10 разных кухонь 
мира, как выяснил мэр, понра-
вилось первым гостям. «Ле-
том с учетом открытых веранд 
количество посадочных мест 
здесь увеличится до 400», — 
рассказал он им. И посовето-
вал обязательно заглянуть еще 
и в павильон №1, где скоро за-
вершится реставрация и будут 
проходить выставки Третья-
ковской галереи. Летом же, по 
его словам, на ВДНХ откроет-
ся также «Лента Мебиуса» — 
самый большой пешеходный 
маршрут по специальной до-
рожке на высоте около 8 мет-
ров над землей и длиной 300 

метров — и целый ряд других ат-
тракционов, а также должно за-
работать новое колесо обозре-
ния, которое станет самым 
большим в Европе. 

Напомню, уникальное про-
странство, каким с первых 
дней создания в 1939 году ста-
ла ВДНХ, в 90-е годы преврати-
лось в самую большую в России 
барахолку. Ее исторические 
павильоны, архитектура ко-
торых была удостоена многих 
наград на зарубежных выстав-
ках, ветшали и разрушались. 
Эпоха возрождения началась в 
2014 году, когда выставку с ее 
240 гектарами земли в центре 
столицы передали из федераль-
ного подчинения в собствен-
ность Москвы. За прошедшее 
с тех пор время 24 павильона 
комплексно реконструирова-
ны, еще на 15 продолжаются 
восстановительные работы. И 
ВДНХ снова, как в ее лучшие 
времена, посещают до 30 мил-
лионов гостей в год.  

Сергей Собянин: Сегодня ВДНХ стре-
мится помочь москвичам справить-
ся с разными проблемами. 

А К Ц Е Н Т

Образовательный центр «Техноград»
на ВДНХ поможет горожанам
в трудоустройстве

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Куда попадают 
«слитые» 
персональные 
данные 

МНОГО ЕДЫ 
УТЕКЛО 
Сергей Бабкин

Один из крупнейших опера-
торов доставки «Яндекс.Еда» 
объявил о масштабной утечке 
персональных данных моск-
вичей. «В интернет попали но-
мера телефонов наших клиен-
тов и техническая информа-
ция о заказах: дата создания, 
состав и другие подробности», 
— говорится в официальном 
заявлении компании. Данные 
банковских карт и пароли в 
Сеть не попали, успокаивает 
«Яндекс». Однако, как счита-
ют опрошенные «РГ» эксперты, 
слитый массив информации 
может попасть в даркнет, а от-
туда — в мошеннические кол-
центры или на черный рынок 
по «пробиву» людей.   

 За несколько лет в Москве, 
только по официальным дан-
ным, произошло 17 подобных 
утечек из разных сервисов. Как 
отмечается в заявлении «Ян-
декс.Еды», компания уже обра-
тилась в правоохранительные 
органы и намерена сделать все, 
чтобы такого больше не повто-
рилось. Пользователям от этого 
не легче. «Черный рынок пер-
сональных данных огромный», 
— рассказал исполнительный 
директор IT-компании HFLabs 
Константин Степанов. — Поку-
пают данные для использова-
ния в разных финансовых схе-
мах».   Тут очень важно, какие 
именно данные «утекли». В слу-
чае с «Яндекс.Едой» все не так 
страшно: паспортных данных в 
слитых массивах нет. 

Можно ли застраховать себя 
от компрометации данных? 
Эксперты, опрошенные «РГ», в 
большинстве своем сходятся во 
мнении, что от утечек в нашем 

мире не застрахован никто. Есть 
два пути, по которым наши за-
казы, фамилии, адреса и прочее 
«личное» становится достояни-
ем общественности: систему вз-
ламывают хакеры или человече-
ский фактор. Если данные ском-
прометированы, то они далее 
могут распространяться по це-
почке. Вероятность вычислить 
такие схемы эксперты оценива-
ют по-разному. «Любая новость 
про раскрытие такой цепочки — 
стопроцентный фейк. С большей 
вероятностью можно попасть 
из арбалета в копеечную монет-
ку, целясь в нее с расстояния в 
километр», — полагает доцент 
кафедры информационного ме-
неджмента и ИКТ имени В.В. 
Дика Университета «Синер-
гия» Вадим Ожередов. Но в то же 
время ведущий консультант по 
ИБ компании R-Vision Евгений 
Грязнов вспомнил несколько 
случаев, когда конкретного ви-
новника «слива» вычисляли.

Есть ли способы обезопасить 
свои личные данные? Тем более 
что мы их оставляем буквально 
повсюду: почти в любом серви-
се, где необходима регистрация. 
«Отозвать согласие возможно, 
но вместе с удалением аккаун-
та сервиса. Если вы не собира-
етесь пользоваться сервисом, 
возможно стоит это сделать, од-
нако ряд сервисов по законам 
РФ обязаны хранить некоторые 
данные своих пользователей на 
протяжении длительного вре-
мени, — подчеркнул эксперт по 
информационной безопасно-
сти, сооснователь компании 
«Третья Сторона»3side.org Ан-
тон Бочкарев. — К сожалению, 
не все компании могут добросо-
вестно выполнить ваше требо-
вание и удалить данные, а про-
верить это, к сожалению, не-
возможно. Но попробовать ото-
звать данные стоит».   

За несколько лет 
в Москве произо-
шло 17 утечек
данных из разных 
сервисов

ИСТОРИЯ В Подмосковье 
открыли Музей школы 
и детства

В Усово за парту

Татьяна Хорошилова

В императорской усадьбе «Ильинское-Усово» открыл-
ся Музей школы и детства (Воспитание и образование 
в Российской империи 1855—1917), созданный Фон-
дом содействия возрождению традиций милосердия 
и благотворительности «Елисаветинско-Сергиевское 
просветительское общество». 

Музей расположился между «царской» Рублевкой 
и Москва-рекой во флигеле напротив нынешней рези-
денции Ново-Огарево, расположенной на историче-
ских землях великокняжеской усадьбы Романовых.

Осенью 1873 года здесь при попечении импера-
трицы Марии Александровны было открыто народное 
училище для крестьянских ребят. После ее смерти име-
ние «Усово-Ильинское» перешло ее сыну — великому 
князю Сергею Александровичу. В усадьбе он построил 
зимний дом в англиканском стиле, после того как при-
вез на землю Отечества свою жену гессенскую прин-
цессу Елизавету. В том счастливом 1884 году Елизаве-
та еще не знала, что останки своего убитого от бомбы 
Каляева мужа в 1905 году, генерал-губернатора Моск-
вы, она своими руками соберет после взрыва... 

При создании Музея школы мемориальной обста-
новки не сохранилось. Так материализовалась кон-
цепция historic house museum («музей исторического 
дома»), когда само здание стало одним из предметов 
экспонирования. В белых светлых залах в буквальном 
смысле можно прикоснуться к истории — сохранилась 
вывеска, напоминающая о том, что до революции шко-
ла в Усово была церковно-приходской. 

— Артефакт пролежал на чердаке здания несколько де-
сятилетий до тех пор, пока его не нашел один из жителей 
и не сохранил для потомков,— рассказала глава Фонда 
«Елисаветинско-Сергиевское просветительское обще-
ство» Анна Громова.— Во время реставрации под обоями 
мы обнаружили пожелтевшие газеты. Мы кинулись их 
читать и не удержались от того, чтобы их не проэкспони-
ровать на стендах. В музее есть мультимедийный экран 
с документальной кинохроникой. На мансарде — зал для 
проведения лекций-встреч. Среди экспонатов свыше 
400 подлинных документов, фотографий и артефактов.

Музей школы и детства в селе Усово — новый объект 
федерального проекта «Императорский маршрут».   

ТРАНСПОРТ Проезд 
в электричках можно 
будет оплатить 
бесконтактно

Билет будущего

Сергей Бабкин

Несмотря на санкции технологических гигантов, но-
вые платежные сервисы в Московском регионе про-
должат развиваться. Как рассказал «РГ» начальник 
управления ИТ «ЦППК» Игорь Евдокимов, в бли-
жайшей перспективе компания-перевозчик распро-
странит бесконтактную активацию билетов на элек-
трички на все девять направлений.  

Речь идет об активации билетов, которые при-
обретаются дистанционно через мобильное при-
ложение «ЦППК». В нем проводится оплата, а за-
тем проездной документ необходимо активировать 
на специальных терминалах. Только в этом случае 
проезд будет считаться оплаченным. Проще всего ак-
тивировать билет, просто поднеся Android-смартфон 
к валидаторам. Сейчас сервис доступен на четырех 
направлениях: Казанском, Ярославском и Горь-
ковском. А с 5 апреля его распространили на 12 стан-
ций Павелецкого направления: Ступино, Михнево, 
Барынино, Расторгуево, Бирюлево-Пассажирская, 
Бирюлево-Товарная, Варшавская, Аэропорт Домо-
дедово, Москва-Павелецкая, Нагатинская, Верхние 
Котлы и Домодедово.  «Пассажиры отмечают стабиль-
ность и удобство сервиса, — добавил Игорь Евдоки-
мов. — Общее количество уникальных пользователей, 
регулярно использующих NFC, превысило 14 тысяч 
человек. В марте уже 80 процентов билетов, куплен-
ных на устройствах с Android на направлениях с но-
вой функцией, активированы с помощью NFC». Ли-
дер по бесконтактной оплате — Казанское направле-
ние, где зафиксировано 72 тысячи таких валидаций. 
Для сравнения на Ярославском было 57 тысяч акти-
ваций билетов через NFC — это второй результат на 
сегодняшний день. Платить за проезд так может каж-
дый, у кого есть Android-смартфон c NFC. Это гораз-
до быстрее и проще, чем покупать билеты в кассах и в 
терминалах.   

В экспозиции нового музея 400 уникальных артефактов.
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Прямая речь

Что делать, если увидели 
свои данные в открытом 
доступе
Сергей Гребенников,
член комиссии ОП РФ 
по развитию информаци-
онного сообщества, СМИ 
и массовых коммуникаций:
— Можно обратиться к оператору 

персональных данных с требова-

нием прекратить их оборот. При 

отсутствии реакции можно обра-

титься в Роскомнадзор либо в 

прокуратуру. Если есть признаки 

преступления, можно обращать-

ся с заявлением о преступлении 

и в правоохранительные органы.
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КОМПЕТЕНТНО Портал 
«Объясняем.рф» посетили 
11 миллионов человек 
за месяц 

Слухам «Нет!»

Владимир Емельяненко 

Информационный портал «Объясняем.рф», запущен-
ный 1 марта, за месяц работы посетили 11 миллионов 
человек. Задуманный как навигатор для развенчания 
и предупреждения слухов и фейков, новый ресурс бьет 
рекорды востребованности. Он за месяц собрал более 
535 миллионов просмотров, обрел 370 тысяч подпис-
чиков, получил более  6,5 тысячи запросов на новости 
и справки. 

Топ самых «горячих» тем, по которым обращают-
ся пользователи, — финансы (выдача наличных по кар-
там, кредитные каникулы, реструктуризация долгов,  
проблема замены иностранных банковских карт), соц-
защита (цены на продукты и льготы), здравоохранение 
(запись в поликлиники и льготные лекарства), туризм 
(застрявшие за границей туристы, кешбэк на внутрен-
ние туры, цены на билеты). 

— Люди спрашивают о разном — рост цен, работа 
платежных систем и транспорта, здоровье , — говорит 
заместитель генерального директора АНО «Нацио-
нальные приоритеты» Михаил Шумаков.  — Мы работа-
ем по принципу «вопрос — ответ» и по аналогии с фор-
матом портала «СТОПкоронавирус», который тоже 
влился в наш ресурс. Но если на нем приоритетами 
были вопросы по ЖКХ, дорогам и здравоохранению, то 
теперь ощутимо доминируют финансы, социальная за-
щита и снова здравоохранение. 

Как заметил Шумаков, раздел «Стопфейк», во-
преки ожиданиям, оказался  менее популярным. Его 
объяснение: раздел «Стопфейк» посвящен слухам и 
фейкам, связан-
ным с внутренней 
жизнью — замо-
розка банковских 
вкладов, запрет 
снимать деньги с 
банковских карт, 
развенчание слу-
хов о «сахарной» 
или «гречневой ли-
хорадке»,  роли-
ки с IT-эксперта-
ми, которые учат 
не доверять телефонным и интернет-мошенникам, а 
эту функцию как раз на себя перетянул ресурс «Объ-
ясняем.рф»,  введя брифинги и горячие линии с губер-
наторами пока 83 регионов. Среди глав регионов по 
разъяснениям лидируют губернатор Самарской об-
ласти Дмитрий Азаров и глава Крыма Сергей Аксенов. 
Больше всего запросов-обращений, помимо Самары и 
Крыма, на портал  поступают из Башкирии, Татарста-
на, Санкт-Петербурга, Перми, Вологды, Калуги, Волго-
града  и Челябинска. 

Так же портал «Объясняем.рф» запустил бот-по-
мощника. Он доступен в социальных сетях Telegram, 
Viber и «ВКонтакте». Через бот-помощника люди так-
же получают оперативную информацию о лекарствах, 
пособиях, новых мерах поддержки, узнают о системе 
контроля ФАС за ценами на продукты первой необ-
ходимости, а также следят за меняющейся  ситуаци-
ей по денежным операциям в банках и перевыпуску 
банковских карт. 

Кроме того, в новом чат-боте появилась функция 
выбора тематической рубрики и поиска ответа на 
конкретный вопрос. Благодаря этому читатели  мо-
гут не искать нужную информацию, а отсортировать 
публикации и выбрать только то, что их интересует. 

— Такой подход — в жанре объяснительной журнали-
стики — снижает градус тревог и волнений, — считает 
Михаил Шумаков, — поэтому ресурс «Объясняем.рф» 
совершенствуется и учится опережать слухи. 

На следующей неделе на «Объясняем.рф» вводит-
ся новый раздел  «Меры поддержки». Это удобный на-
вигатор для граждан и бизнеса, где можно получить 
перечень всех мер поддержки, которыми люди могут 
воспользоваться. 

Кто владеет интернетом

Именно тогда для раз-
вития возможного вза-
имопонимания реше-

нием нашего президента Вла-
димира Путина и американско-
го Джо Байдена была создана 
рабочая группа по проблемам 
обеспечения безопасности в 
сфере информационно-ком-
муникационных технологий в 
формате «Кремль — Белый дом» 
под эгидой Совета безопасно-
сти РФ и Совета национальной 
безопасности США.

Перед этим состоялись два 
раунда общения в режиме ви-
део-конференц-связи. Опасаясь 
нежелательных внутриполи-
тических издержек, американ-
цы первоначально демонстра-
тивно настаивали, что эти кон-
такты — никакие не переговоры, 
что это — не возврат к создан-
ному еще при Бараке Обаме 
формату межведомственных 
консультаций и линий экстрен-
ной связи, которые самими же 
американцами были сведены 
на нет. Ультимативно требова-
ли признать бездоказательный 
факт управляющего воздей-
ствия российской власти на ха-
керские структуры и взять на 
себя одностороннее обязатель-
ство положить конец их пре-
ступной деятельности. Утвер-
ждалось, что только так можно 
получить «благословение» Ва-
шингтона на последующую сов-
местную работу с выходом на 
достижение договоренностей, 
к которым призывал Владимир 
Путин в своем заявлении от 25 
сентября 2020 года.

Чем вы ответили на этот 
ультиматум? 

О Л Е Г  Х РА М О В :  Пришлось напо-
мнить американским коллегам 
о презумпции невиновности. 
Рассказали им о том, что росси-
яне хорошо усвоили уроки ре-
прессий времен Ягоды и Ежова, 
когда процветала «царица дока-
зательств» — собственное при-
знание. 

Однако, похоже, американ-
цы склонны к необольшевист-
ским, а не демократическим 
подходам. Когда страсти, разы-
гранные на случай возможных 
внутриамериканских расследо-
ваний по обвинению «в связях с 
Россией», улеглись, переговор-
щики из Белого дома сменили 
риторику. Они были вынужде-
ны признать очевидное: есть не 
только потребность в восста-
новлении замороженных кана-
лов обмена технической инфор-
мацией о компьютерных инци-

дентах, но и в реальном задей-
ствовании положений россий-
ско-американского Договора о 
взаимной правовой помощи по 
уголовным делам 1999 года. Для 
чего и была создана профиль-
ная российско-американская 
группа.

Кто в итоге вошел в эту пере-
говорную группу?

ОЛЕГ ХРАМОВ: От России — пред-
ставители аппарата Совета без-
опасности, МИДа, Генпроку-
ратуры и ФСБ. От США груп-
пу возглавила заместитель со-
ветника по национальной без-
опасности президента США 
Энн Нейбергер. В группу вошли 

представители минюста США, 
Совета национальной безопас-
ности, министерства внутрен-
ней безопасности и госдепар-
тамента.

Как часто проводились пере-
говоры в формате «Кремль — 
Белый дом» и что на них обсу-
ждалось?

ОЛЕГ ХРАМОВ: Консультации про-
ходили регулярно с использо-
ванием возможностей видео-
конференц-связи. Кроме того, 
был обмен письмами и теле-
фонными звонками. Но главное 
— в конце концов в Вашингтоне 
признали необходимость орга-
низовать неполитизированную 
работу экспертного уровня на 
межведомственной основе. 

В частности, был налажен 
обмен оперативной информа-
цией по киберпреступлени-
ям, активизировалось двусто-
роннее взаимодействие между 
Генеральной прокуратурой Рос-
сии и министерством юстиции 
США. Был увеличен объем и ка-
чество информации о компью-
терных инцидентах, передавае-
мой друг другу российским На-
циональным координационным 
центром по компьютерным ин-
цидентам и Агентством кибер-
безопасности и защиты инфра-
структуры США.

Наконец, в расчете на даль-
нейшее заинтересованное вза-

имодействие мы обменялись 
списками объектов критически 
важной информационной ин-
фраструктуры обеих стран.

В середине января ФСБ сооб-
щила о задержании и ликви-
дации на территории России 
международной группиров-
ки хакеров REvil. Сообща-
лось, что задержания прово-
дились благодаря полученной 
от коллег из США информа-
ции. Это тоже было связано 
с работой вашей совместной 
группы?

ОЛЕГ ХРАМОВ: Да. Правда, время 
показало, к сожалению, что 
только эта акция и была глав-

ной задачей американской 
администрации. Ее приори-
тетом являлась потребность 
«закрыть» озабоченности 
местного бизнеса и демокра-
тического электората с соб-
ственной внутриполитиче-
ской выгодой.

В сухом остатке. «Залпом» 
возмущенных американских 
СМИ в связи с атакой киберпре-
ступников на оператора трубо-
проводов Colonial Pipeline и мя-
соперерабатывающую компа-
нию JBS была виновной назна-
чена Россия. Хакеры же — рус-
скоговорящие. 

Но этим дело не закончи-
лось. В Белый дом, как теперь 
модно говорить на Западе, весь-
ма вероятно, пошли пострадав-
шие «ходоки». И что таки нужно 
было делать? Требовать помо-
щи у русских.

В  с в я з и  с  э т и м  а м е р и -
канская сторона с акцентом на 
особое решение Белого дома 
передала, как было заявлено, 
весьма чувствительную для 
США информацию — фамилию 
(Пузыревский) и IP-адрес глав-
ного, по их сведениям, хакера. 
И при этом устами своего зам-
генпрокурора безапелляци-
онно потребовала немедленно 
его арестовать. На наш вопрос, 
а на каком основании, после-
довало: «Задержите за мелочь, 
остальное добавите». 

Мы согласились? 
ОЛЕГ ХРАМОВ: Такие подходы не 
приемлемы. Что это было, как 
не провокация для последую-
щего доказывания «недемокра-
тичности и авторитарности» 
российской власти? 

Пришлось объяснить, что 
так не делается в правовом го-
сударстве. Потребуется время 
для изобличения преступника и 
его вероятных подельников, что 
российское законодательство 
предусматривает безусловную 
реализацию принципа неотвра-
тимости наказания за уголов-
ные преступления. И что пере-
данная американскими колле-
гами первичная информация 
этому обязательно поспособ-
ствует.  Но окончательный 
приговор у нас выносит суд. У 
нас нет прецедентного права. 
Поэтому, даже если в США при-
нято судебное решение, оно мо-
жет стать лишь дополнением ко 
всем другим собранным доказа-
тельствам, которые мы настоя-
тельно просили представить.

В итоге наши спецслужбы в 
соответствии с требованиями 
российских законов провели 
собственное кропотливое рас-
следование. Причем выявили и 
привлекли к ответственности 
не одного Пузыревского, а всю 
банду киберпреступников — 14 
человек.

А после этого американцы, 
как обещали, прислали допол-
нительные доказательства?

ОЛЕГ ХРАМОВ: Насколько я знаю, не 
прислали и даже не подтверди-
ли ущерб от вымогательства, 
что важно для определения сте-
пени виновности и вынесения 
соответствующего наказания в 
судебном порядке. Такое ощу-
щение, что Вашингтону прежде 
всего нужен был сам факт побу-

ждения российских правоохра-
нителей к аресту Пузыревского. 
Главное, что потом они смогли, 
в свойственной манере полит-
технологично через СМИ, про-
демонстрировать своим про-
тивникам и сторонникам — «мы 
заставили русских сделать это».

И больше коллеги не просили 
нас охотиться за хакерами?

ОЛЕГ ХРАМОВ: Просили, но опять 
как-то очень грубовато и пря-
молинейно. Мол, вы обязаны 
самостоятельно ловить всех, 
кто атакует американские ре-
сурсы с территории России. То-
гда как специалистам хорошо 
известно, что атака, которая мо-
жет идти через несколько стран, 
на выходе внешнего контура не 
выявляется, а вредонос опреде-
ляется, когда уже находится на 
объекте вторжения. Мы вели 
дело к получению своевремен-
ной информации об атаках на 
американские объекты, разъ-
ясняли очевидное — только так 
возможно эффективно бороть-
ся с деструктивными воздей-
ствиями.

Удалось договориться?
ОЛЕГ ХРАМОВ: Нет. Видимо, США 
это не нужно. А тогда возникает 

законное право обвинить аме-
риканцев в том, что они факти-
чески покрывают преступни-
ков и при этом стремятся пере-
ложить вину с больной головы 
на здоровую. 

В этой же логике — отказ 
Вашингтона от российского 
предложения деанонимизи-
ровать интернет и более того — 
продавливание своих союзни-
ков на отказ поддерживать ли-
нию нашей страны на принятие 
международного юридически 
обязывающего документа, ре-
гулирующего деятельность го-
сударств в информационном 
пространстве. 

В этом контексте могли ли 
вообще состояться догово-
ренности о совместных ме-
рах по защите критической 
информационной инфра-
структуры?

ОЛЕГ ХРАМОВ: Именно к этому мы 
и стремились. После пресече-
ния деятельности REvil в февра-
ле этого года в Белый дом были 
направлены предложения на-
чать разработку совместных 
мер по защите от деструктив-
ного воздействия на объекты 
критической инфраструктуры 
обеих стран. Однако Белый дом 
уведомил нас о том, что в одно-
стороннем порядке выходит из 
переговорного процесса и за-
крывает канал связи.

Так делают, когда готовят-
ся к войне и оставляют за со-
бой право на первый удар. Нас 
ждет кибервойна? 

ОЛЕГ ХРАМОВ: Действительно, у 
США есть киберкомандование 
и кибервойска, которые соглас-
но их доктрине могут использо-
вать информационно-коммуни-
кационные технологии для на-
несения упреждающих ударов 

по критически важным объек-
там. Глава киберкомандова-
ния, он же директор Агентства 
национальной безопасности 
США Пол Накасоне характери-
зует суть этой концепции так: 
«Мы должны перенести борьбу 
в киберпространстве на терри-
торию противника — так же, как 
мы это делаем в других сферах 
вооруженной борьбы, посколь-
ку ВС США не могут добиться 
успеха, если будут действовать 
только в пределах собственных 
сетей». 

В прошлом году в значитель-
ной степени под давлением Ва-
шингтона была обновлена и 
доктрина НАТО, в рамках кото-
рой серия атак «низкого уров-
ня интенсивности» рассматри-
вается как повод для задейство-
вания пятой статьи устава этого 
агрессивного альянса о коллек-
тивной обороне. 

Поэтому Белому дому не 
нужны обязательные для испол-
нения нормы международного 
права в сфере информацион-
ной безопасности. Ему потреб-
ны отвечающие исключитель-
но интересам собственного до-
минирования «правила», уста-
новленные для всего остально-
го мира. В связи с этим показа-

тельны слова Байдена, который, 
выступая в Управлении дирек-
тора национальной разведки 
США, заявил, что «весьма веро-
ятно, что если мы в итоге всту-
пим в войну — в реальную горя-
чую войну с крупной державой 
— это произойдет в результате 
кибератаки с большими послед-
ствиями, а возможности таких 
атак растут по экспоненте». 

Видимо, в этой связи в послед-
нее время американское ру-
ководство заявляет, что Рос-
сия готовит против США 
кибератаки, чтобы «ото-
мстить» Западу за введен-
ные против нее санкции. Мы 
действительно на такое 
способны?

ОЛЕГ ХРАМОВ: Попытаюсь выска-
заться дипломатично, хотя в Ва-
шингтоне уже дошли до вызы-
вающих оскорблений в адрес 
нашей страны и ее высшего ру-
ководства. 

Для начала. Англосаксы все-
гда и во всем хотят быть пер-
выми. Это похвально. Но тогда 
нужно хорошо изучать и знать 
«матчасть». Как я уже говорил, 
американцами давно созданы 
кибервойска. На этот счет име-
ются объемные доктринальные 
документы. Более того, их ре-
альное киберкомандование во-
всю трудится, планирует опера-
ции, осваивает деньги своих на-
логоплательщиков, обрабаты-
вает союзников, без которых, 
как известно, англосаксы в вой-
ны не вступают. У России подоб-
ные доктринальные документы 
отсутствуют. 

Во-вторых. Это не у Рос-
сии, а у США имеются «кибер-
базы» за рубежом. К примеру, 
штаб-квартира АНБ в Гамбур-
ге, где, по всей видимости, вне 
юрисдикции ФРГ не покладая 
рук «трудятся» за интересы 
США многие сотни профессио-
нальных хакеров. Или центры 
киберопераций НАТО в При-
балтике.

Третье и, наверное, самое 
главное. Вашингтону нужны ар-
гументы на внутриполитиче-
ской арене, если хотите, «ды-
мовая завеса», чтобы оправдать 
уязвимость американской ин-
формационно-коммуникаци-
онной среды. Ведь многолетнее 
упование на доминирование в 
интернете привело США к тому, 
что, как говорят эксперты, лю-
бой школьник в состоянии на-
нести ущерб «умным» домохо-
зяйствам Америки. Отсюда — су-
дорожные решения обременить 
ведущие ИТ-компании много-
миллиардными вложениями в 
киберзащиту, подготовку спе-
циалистов и создание системы 
мер по защите критической ин-
фраструктуры.

А ведь это не что иное, как 
расплата за высокомерие и 
самонадеянность, отказ от 
предложений России, КНР и 
других здравомыслящих су-
веренных государств принять 
международно-правовые акты, 
обязательные для всего мирово-
го сообщества.

Будем терпеливо ждать, 
когда США подавят свои ге-
гемонистские амбиции, про-
явят здравомыслие и вернутся 
за стол продуктивных двусто-
ронних переговоров. Пока им 
ни в чем веры нет.  

Многолетнее упование на домини-
рование в интернете привело США 
к тому, что, как говорят эксперты, 
любой школьник в состоянии нане-
сти ущерб «умным» домохозяйствам 
Америки.

А К Ц Е Н Т

У США есть кибервойска, которые 
согласно их доктрине могут использо-
ваться для нанесения упреждающих 
ударов по критически важным объектам 
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Олег Храмов: Белый дом уведомил нас о том, что выходит из переговорного процесса и закрывает канал связи.

Раздел 
«Стопфейк», вопре-
ки ожиданиям, 
оказался менее 
популярным  

БЕЗОПАСНОСТЬ Союз 
адвокатов подготовил 
инструкцию родителям, 
как защитить детей в Сети

Осторожно, 
кибербуллинг 

Владислав Куликов

Федеральный союз адвокатов России подготовил де-
тальную инструкцию для родителей, как защитить 
детей в Сети. Самое главное: нельзя игнорировать 
проблемы ребенка и спокойно отпускать его погулять 
в Сети. В каком-то смысле интернет уже давно опас-
ней, чем улица.

Как подчеркивает руководитель проекта Федераль-
ного союза адвокатов России «Женское право» Та-
тьяна Сустина, взрослые должны сосредоточиться на 
формировании у ребенка правильных моделей поведе-
ния в интернете. Научить правилам информационной 
культуры сегодня так же важно, как научить чистить 
зубы и умываться по утрам и вечерам.

«Взрослым необходимо осознать, что виртуальная 
реальность таит в себе вполне реальные опасности, — 
говорит Татьяна Сустина.  — Регулирование поведения 
ребенка в интернете и родительский контроль не долж-
ны осуществляться посредством тотальных запретов, 
но при этом необходимо учитывать возраст ребенка и 
уровень его цифровой зрелости».

Среди опасностей для детей в Сети «Интернет» 
эксперты выделяют кибербуллинг  и кибермошенни-
чество. Кибербуллинг —  когда один или несколько че-
ловек используют интернет (чаще всего соцсети, мес-
сенджеры, онлайн-игры), чтобы оказывать на ребенка 
моральное давление. Необходимо делать скрины та-
ких сообщений, заблокировать автора сообщений и 
обратиться в техподдержку сервиса для блокировки 
аккаунта, с которого пишет агрессор. Но прежде всего 
— родитель должен вовремя заметить, что с ребенком 
что-то не так и откровенно поговорить. То есть за ре-
бенком надо внимательно наблюдать. Нередко сам он 
первым за помощью к взрослым не обратится.  

А К Ц Е Н Т

Помощь Вашингтона в поимке хакеров из 
REvil заключалась в передаче российским 
спецслужбам только одной фамилии — 
Пузыревский. И его IP-адреса

Справка «РГ»

1 марта вице-премьер РФ Дмитрий Чернышенко сообщил 

о том, что правительство запустило работу информаци-

онного ресурса «Объясняем.рф», где оперативно будет 

публиковаться достоверная информация.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Эльмар Мусаев: Достижения современной 
онкологии позволяют избавлять людей от тяжелейшего рака

Пробирает до костей

Ирина Краснопольская

К
огда речь об онколо-
гических заболева-
ниях, прежде всего 
говорят о таких ор-
ганах  поражения 
как желудок, печень, 
грудь, поджелудоч-
ная железа, почки. 
Куда реже — о раке 

костей. Между тем ситуация 
несколько иная. О чем сегодня 
мы и беседуем с одним из веду-
щих онкологов России, руково-
дителем недавно открывшегося 
Московского научно-практиче-
ского центра опухолей костей, 
мягких тканей и кожи на базе 
62-й онкологической больни-
цы, членом-корреспондентом 
РАН Эльмаром Мусаевым.

Эльмар Расимович! Если 
честно, меня не удивило, что 
такой новый центр открыл-
ся именно в 62-й больнице. 
По той простой причине, что 
эта московская больница — 
по сути крупный Российский 
центр лечения онкологиче-
ских больных со своими шко-
лами, со своими специалиста-
ми, со своей системой оказа-
ния современной помощи он-
кобольным. Но меня интере-
сует, почему вы — выпускник 
Азербайджанского медунивер-
ситета, сотрудник столич-
ного медуниверситета имени 
Сеченова, специалист в обла-
сти лечения опухолей опор-
но-двигательного аппарата 
именно теперь посчитали 
столь необходимым создание 
такого центра в Москве? Ведь 
опухоли костей — нечасто 
встречающееся образования.

ЭЛЬМАР МУСАЕВ: Создание ново-
го центра закономерно. 62-я, 
можно сказать, изначально 
единственная клиника в Моск-
ве, которая занималась опухо-
лями костей. Напомню, это было 
одним из основных направле-
ний работы профессора Анато-
лия Нахимовича Махсона, ко-
торый долгое время возглавлял 
62-ю. И еще. Пожалуй, никогда 
ранее не было такого количества 
этих опухолей. Не стану приво-
дить проценты. Поверьте на сло-
во практику.

Верю. Но объясните, почему? 
Не станете же вы говорить, 
что это количество выросло 
из-за недавней пандемии.

ЭЛЬМАР МУСАЕВ: Конечно, нет. Глав-
ный виновник роста — дости-
жения современной онколо-
гии. Нам теперь, благодаря хи-
рургическим методам, луче-
вой терапии, лекарственной 
терапии, удается избавлять лю-
дей от тяжелейших, ранее не 
поддающихся лечению раковых 
заболеваний разных органов. 
Вот, скажем, столь распростра-
ненный у женщин рак молочной 
железы. Он давно перестал быть 
приговором. Более того, если 
этот рак перенесла женщина, и 
ей пришлось удалить грудную 
железу, она не становится инва-
лидом. Пластические хирурги — 
в том числе и в нашей 62-й боль-
нице — восстанавливают железу. 
И женщина продолжает вести 
нормальный образ жизни. Но… 
Не исключено, что через 5, 10, 
а иногда и более лет вдруг (?!) у 
нее появляются боли в спине.

Что делает большинство лю-
дей, когда вдруг возникают боли 
в суставах? В домашней аптечке 
появляются обезболивающие 

таблетки. Благо их можно при-
обрести и без рецепта врача. Та-
блетки помогают на часы и даже 
на дни. Ну, а если не помогают, 
то есть возможность обратить-
ся к остеопату, невропатологу, к 
народным целителям. И начина-
ется… Больную спину усиленно 
массируют. Греют, накладыва-
ют грязь, дают схему специаль-
ных упражнений… Идет время. 
А в кости растет опухоль. 

Это отдаленные мета-
стазы?

ЭЛЬМАР МУСАЕВ: Да. Именно так..

Путь к летальному исходу?
ЭЛЬМАР МУСАЕВ: Не обязательно. 
Чаще пациента настигают му-
чительные параличи, нестер-
пимые и не снимаемые никаки-
ми средствами боли. Никако-
го разговора о качестве жизни 

уже нет. Немало случаев, когда 
подобные ситуации лишают па-
циента рассудка.

И что же делать? Чем ста-
нет заниматься созданный 
вами центр? 

ЭЛЬМАР МУСАЕВ: Вас может удивить 
мой ответ, но сейчас одна из глав-
ных проблем — просвещение. В 
последнее время модным стала 
онкоориентация специалистов 
амбулаторного, да и не только 
амбулаторного звена, чтобы не 
пропустить рак. Но в программы 
пока не включена ориентация 
на метастазы в костях. В нашем 
новом центре мы создаем спе-
циальную программу обучения 
и самих медиков и, как ни пока-
жется странным, пациентов. 

Убедительнее всего примеры 
из практики. У вас они есть?

ЭЛЬМАР МУСАЕВ: К сожалению, их 
немало. Вот совсем свежий слу-
чай. Пришел на прием 35-лет-
ний москвич. Подчеркиваю: 
москвич, то есть, человек, живу-

щий в мегаполисе, где, без пре-
увеличения, высокий уровень 
медицинской помощи, в том 
числе онкологической. Три года 
назад этому пациенту удалили 
злокачественную опухоль поч-
ки. Операция прошла успеш-
но. Пациент-программист вер-
нулся на работу. Через год по-
явились сильные боли в правой 
бедренной кости. Он обратил-
ся к нам в 62-ю больницу. Про-
цесс не зашел далеко: это был 
единственный метастаз. Мы 
провели радикальную опера-
цию — удаление метастаза с эн-
допротезированием. Пациент 
вернулся к обычной жизни.  

Но рак — и об этом надо по-
мнить — недаром числится в 
опасных заболеваниях. Еще че-
рез год этот мужчина неожидан-
но сломал ногу. Его по скорой 
отвезли в травматологическое 
отделение. Пациент сказал, что 
у него был рак почки. Увы, ответ 
— такое нередко — был более чем 
обычный: надо лечить перелом. 
Но это был не просто перелом! 
Это был патологический пере-
лом, а точнее: метастаз рака. Те-
перь уже левой бедренной кости. 
Но коллеги пошли своим путем 
— провели неадекватную опера-
цию. И потом он снова стал на-
шим пациентом. И нам пришлось 
провести более обширную опе-
рацию — левую бедренную кость 
полностью заменили протезом.

Чей протез?
ЭЛЬМАР МУСАЕВ: К великому сожа-
лению, импортный. Это было 
год назад. Сейчас у нас успешно 
идут разработки отечественных 
протезов.

Но у нас же были свои про-
тезы?  

ЭЛЬМАР МУСАЕВ: Вы правы наполо-
вину. Есть отечественные про-
тезы для ортопедического, но 
не для онкологического проте-
зирования.

Вы из поколения айтишников, 
закончили медуниверситет в 
1993 году. Три года назад ста-
ли членом-корреспондентом 
РАН. Наверняка, так или ина-
че, должны быть причастны 
к новым технологиям созда-
ния протезов.

ЭЛЬМАР МУСАЕВ: В какой-то степе-
ни. Могу поподробнее об адди-
тивных технологиях. Разрабо-
таны варианты индивидуально-
го протезирования для сложных 
анатомических локализаций, 
протезы печатаются на 3D прин-
тере для конкретного пациента

В таком случае вопрос. У меня 
есть любимая героиня тетя 
Маша из подъезда. Скажем 
так, несколько лет назад ей 
удалили рак легкого. Недав-
но начались боли в области 
тазобедренного сустава. Это 
тетя Маша может попасть 
к вам на операционный стол? 
Вы сможете удалить мета-
стазы и провести протезиро-
вание? Скажите сразу, если 
да, то что для этого делать 
тете Маше? И не только ей, 
но и пациентам, которые жи-
вут далеко от Москвы.

ЭЛЬМАР МУСАЕВ: Для тети Маши из 
Москвы проблем с госпитали-
зацией и получением квоты для 
протезирования не будет. Если 
речь о других регионах, то надо 
знать, что Департамент здра-
воохранения Москвы выделя-
ет часть квот на проведение та-
ких операций жителям других 
регионов.

А в будущем то, что предла-
гаете вы в 62-й больнице, мо-
жет быть в других регионах? 
При желании такое может 
быть возможно? Подскажи-
те, что для этого нужно?

ЭЛЬМАР МУСАЕВ: Добрая воля ор-
ганизаторов здравоохранения, 
разумное использование име-
ющихся ресурсов. И — может 
громкое слово — истинное ми-
лосердие. 

И чтобы решение проблем 
медицинской помощи было 
делом милосердных меди-
ков, а не «умелых менедже-
ров». Но вернемся к нашей 
теме. И первичный рак мо-
жет возникать в самих ко-
стях. Его не так много, как в 
других органах, но он же есть. 
Если он появляется в кости, 
он также именуется раком? 
Или имя ему саркома? Какая 
разница между этими тер-
минами?

ЭЛЬМАР МУСАЕВ: Действительно, 
злокачественные опухоли ко-
сти встречаются очень редко — 
менее одного процента. И это 
саркомы. В чем отличие? Дело в 
том, что саркома образуется из 

соединительной ткани, а рак — 
из эпителиальной.

Что хуже? Или, может, 
лучше?

ЭЛЬМАР МУСАЕВ: Вопрос на засып-
ку, на которой однозначно отве-
тить почти невозможно. Слож-
ность в том, что и в саркоме, и 
в раке есть разные опухоли по 
течению и прогнозу. Например, 
хондросаркома бывает высо-
кодифференцированная, где 
при радикальном удалении из-
лечение наступает в 90—100% 
случаях. А бывает дедиферен-
цированная, очень агрессив-
ная, где, несмотря на химио-
терапию и радикальную опера-
цию, прогноз крайне неблаго-
приятный.

Каждый случай сугубо инди-
видуальный и требует индиви-
дуального подхода и в диагно-
стике, и в лечении, и в реабили-
тации. Поэтому очень важно, 
что такие пациенты должны на-
блюдаться в специализирован-
ных учреждениях, где есть со-
ответствующая команда, состо-
ящая из патоморфолога, хирур-
га, химиотерапевта и лучевого 
терапевта. И эта команда наце-
лена на лечение сарком. 

Тем более — насколько мне из-
вестно — саркомы в основном 
достояние молодых людей. 
Или я не права?

ЭЛЬМАР МУСАЕВ: Правы абсолютно. 
Вы спросите — почему? На этот 
вопрос нигде в мире нет одно-
значного ответа. Просто надо 
признать этот факт и уметь бо-
роться с этим страшным не-
дугом.

Это удел избранных специа-
листов? Вы-то почему стали 
заниматься этой патологи-
ей? Вот и сегодня вы приехали 
ко мне после операции по…

ЭЛЬМАР МУСАЕВ: …удалению хон-
дросаркомы костей таза. Опе-
рация началась в 9.30, закон-
чилась в 14.30. Долго? Но ведь 
в основном наши операции бо-
лее продолжительны. Нужно же 
не только удалить кость с опухо-
лью, но и заместить образовав-
шийся дефект. В костях он не-
приемлем. Почему я занимаюсь 
именно этой областью онколо-
гии? Так сложилась. Может, не-
которая «вина» за моими вели-
кими наставниками. От настав-
ников всегда многое зависит, 
а уже если ими были такие ко-
рифеи, как академики Николай 
Николаевич Трапезников и Ми-
хаил  Иванович Давыдов, то…. 
Без комментариев.

Тогда вопрос напоследок: а у 
моего собеседника намечают-
ся последователи? Вы же ав-
тор нескольких пособий, изоб-
ретений. Можно считать, 
что ваш пример заразителен?

ЭЛЬМАР МУСАЕВ: Был бы счастлив.  

Эльмар Мусаев: В новом центре 
мы создаем специальную программу 
обучения и медиков, и пациентов.

А К Ц Е Н Т

И в саркоме, и в раке есть разные опухоли 
по течению и прогнозу. Поэтому каждый 
случай требует индивидуального подхода 
и в диагностике, и в лечении, 
и в реабилитации

СИТУАЦИЯ  

Спасли руку 
вынужденной 
переселенке 
с Украины

ПОМОГЛИ

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Вологодская область

В Вологодской областной кли-
нической больнице вынужден-
ной переселенке из Украины 
спасли от ампутации руку.

Женщина поступила в меди-
цинское учреждение в крайне 
тяжелом состоянии. Была ре-
альная угроза потерять руку. 
Посовещавшись, специалисты 
больницы во главе с заведую-
щим отделением сосудистой 
хирургии, сердечно-сосуди-
стым хирургом Игорем Реве-
левым взялись за срочную се-
рьезную операцию: выполнили 
эндартерэктомию с пластикой 
подключичной артерии. В ходе 
хирургического вмешатель-
ства медики удалили тромб и 
восстановили кровоток в руке.

Главный врач Вологодской 
областной клинической боль-
ницы Дмитрий Ваньков расска-
зал, что особенно благодарила 
докторов дочь женщины. Она 
была удивлена, что в России та-
кие операции делают бесплат-
но. В Украине это  стоило бы 
больших денег.

В правительстве Воло-
годской области  сказали, что 
медицинская помощь пересе-
ленцам с Украины стоит на осо-
бом контроле, в том числе и у 
руководства лечебных учре-
ждений. Первичную, специали-
зированную и высокотехноло-
гичную помощь им оказывают 
наравне с жителями региона. 
На Вологодчине работает штаб 
по приему беженцев из Лу-
ганской и Донецкой народных 
республик.  Во всех муниципа-
литетах открыли пункты прие-
ма по сбору гуманитарной по-
мощи. Уже отправили 20 тонн 
груза. Это не только продукты 
питания, игрушки, но и предме-
ты личной гигиены  как для де-
тей, так и людей пожилого воз-
раста, инвалидов.

Что касается оперированной 
женщины с Украины, то ее жиз-
ни сегодня ничего не угрожает. 
Она лечится и поправляется.  

ИНИЦИАТИВА 

Борьба 
с туберкулезом 
идет 
в «ВКонтакте»

ВСЕМ 
САНПРОСВЕТ
Ирина Полонская, 
Елена Вторушина, 
Иркутская область

Иркутская областная клини-
ческая туберкулезная больни-
ца — крупнейшее подразделе-
ние фтизиатрической служ-
бы региона — запустила новый 
просветительский проект. Цикл 
популярных лекций о туберку-
лезе в прямом эфире «Санпро-
свет по вторникам».

— У нас есть традиционные 
мероприятия: осмотр населе-
ния в передвижном флюорогра-
фе, лекции в школах, просвети-
тельские акции совместно с во-
лонтерами-медиками, — сказала 
заместитель главврача по орг-
методработе Ольга Кошкина. — В 
этом году наших врачей пригла-
сили выступить в исправитель-
ных учреждениях области. Все 
это отлично работает, но точеч-
но. А нам нужен широкий охват 
населения. И мы решили распро-
странять знания о туберкулезе 
через социальные сети. Так, на 
странице больницы в «ВКон-
такте» по вторникам в прямом 
эфире появляются наши специа-
листы. Они читают лекции и от-
вечают на вопросы. 

Первую, вводную, лекцию 
блестяще провела врач-фтизи-
атр высшей категории, доктор 
медицинских наук Ольга Но-
вицкая. Она рассказала, как 
происходит заражение мико-
бактерией туберкулеза, о ме-
рах профилактики и, конечно, 
симптоматике.

 Детский фтизиатр Надежда 
Пилькевич убедительно объяс-
нила мамам по ту сторону мо-
нитора значимость и необхо-
димость вакцинации БЦЖ, без-
опасность проб Манту и Диа-
скинтеста. Важно, что зрители 
могут задать вопросы врачам и 
тут же получить ответы.

— Показатели заболеваемо-
сти туберкулезом в Иркутской 
области снижаются , — говорит 
Михаил Кощеев, главный врач 
больницы. — Но цифры все рав-
но выше средних показателей 
по России. Это обязывает зани-
маться просвещением в самых 
разных формах.  

Нужно не только удалить кость с опухолью, но и заместить образовавший-
ся дефект. В костях он неприемлем. 

ОПЫТ Ученые создали 
покрытие для борьбы 
с инфекциями

Краска 
против ковида

Наталья Граф, «Российская газета», Томск

Томские ученые совместно с производителями из Яро-
славля выпустили новый тип лакокрасочных материа-
лов с биоцидными наночастицами. Покрытие способ-
но эффективно нейтрализовать самые распространен-
ные патогены, в том числе SARS-CoV-2.

Внутрибольничные инфекции — серьезная пробле-
ма. Они ухудшают состояние пациентов и плохо под-
даются лечению, так как устойчивы к антибиотикам. 
Ученые Томского государственного университета со-
здали наночастицы на основе оксида цинка, допиро-
ванные серебром. Предварительные исследования их 
концентратов показали стопроцентную эффектив-
ность против самых распространенных инфекций. 

— В ходе исследований была подтверждена высокая 
эффективность этих наночастиц против целого ряда 
патогенов, в частности, в отношении вирусов гриппа 
A/H1N1 и SARS-CoV-2, а также кишечной палочки, зо-
лотистого стафилококка, синегнойной палочки и дру-
гих, — рассказывает проректор ТГУ по научной и инно-
вационной деятельности Александр Ворожцов.

Разработчики также обнаружили, что наночастицы 
способны придавать биоцидные свойства лакокрасоч-
ным материалам. В ближайшее время в томских меди-
цинских учреждениях начнется эксперимент: в ходе 
пилотного проекта биоцидной краской будут покрыты 
стены в Тимирязевской центральной районной боль-
нице и ГКБ № 3 имени Альперовича. Ученые обрабо-
тают приемный покой, палату, процедурный кабинет, 
условно чистую зону. А в одной из больниц  покрасят 
еще и манипуляционный кабинет. 

Полгода ученые будут брать смывы с окрашенных 
и неокрашенных поверхностей и исследовать образцы 
на наличие болезнетворных бактерий и вирусов. Оце-
нят эффективность разных составов и изучат механиз-
мы действия наночастиц. Изобретатели планируют 
протестировать два состава краски. Один из них — с на-
ночастицами серебра – уже сертифицирован. Второй 
усовершенствован и более доступен потребителю.   

ПРАКТИКА Трансплантация 
сердца, почек и печени 
идет в регионы

Пересадочный 
пункт

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара

В клиниках Самарского государственного медунивер-
ситета проведут первую пересадку сердца и печени. 
Врачи Национального медицинского исследователь-
ского центра трансплантологии и искусственных ор-
ганов имени академика В.И. Шумакова будут помогать 
готовить первых реципиентов к операции и «страхо-
вать» самарских коллег. 

  — Специалисты Самарского медуниверситета по-
стоянно с нами сотрудничают, поэтому начинать они 
будут не с нуля. Это подготовленные специалисты, — 
рассказал главный трансплантолог Минздрава Рос-
сии академик Сергей Готье. — Так что я думаю, что уже 
в этом году мы сможем провести здесь первые транс-
плантации печени и сердца. Оказание такой высоко-
технологичной помощи — всегда определенный пока-
затель уровня медицины. А для регионального здра-
воохранения это 
нужно еще и для по-
нимания собствен-
ного потенциала в 
оказании помощи 
больным данной ка-
тегории. 

 Сергей Влади-
мирович напомнил, 
что в последние 
годы по всей стра-
не идет работа по запуску трансплантационных про-
грамм в регионах. Уже выработан определенный ал-
горитм: специалисты Центра имени академика В.И. 
Шумакова обучают специалистов, участвуют в подго-
товке реципиентов к операции, чтобы оценить риски 
и спрогнозировать результаты. И в первых операци-
ях, если требуется, они принимают непосредственное 
участие. 

 — В Самаре программа трансплантации почки уже 
освоена, врачи выполняют эти операции с большим 
успехом, — добавил Сергей Владимирович. — Причем 
выполняются не только родственные пересадки, но 
и трансплантации от посмертных доноров. Это важ-
нейший аспект — развитие органного донорства. Ни в 
одной стране мира органный ресурс полностью не за-
крывает потребность. Но такие операции позволяют 
спасать сотни жизней детей и взрослых. С учетом того, 
как сегодня самарские медики справляются со всеми 
задачами по развитию направления, можно и нужно 
расширять список учреждений, где проводят пересад-
ку почки. Помимо этого внедрять в практику транс-
плантацию сердца и печени, которые также очень вос-
требованы.

 — Операции по трансплантологии технически очень 
тяжелые, требуют бережного отношения к тканям, 
особых умений и навыков, — сказал известный самар-
ский врач Геннадий Котельников. — Абсолютно уверен, 
что мы будем развиваться, потому что без трансплан-
тации, без изучения очень тонких основ иммунологии 
вперед двигать здравоохранение нельзя.  

Сергей Готье: В Самаре  врачи выполняют  операции по транс-
плантации почки с большим успехом.

Такие операции 
позволяют спа-
сать сотни жизней 
детей и взрослых

Визитная карточка

Мусаев Эльмар Расимович родился в 1971 году в Баку. Окончил Азербай-

джанский медицинский университет в 1993 году. Автор монографий по 

лечению онкозаболеваний, четырех изобретений. Профессор кафедры 

онкологии Московского медицинского университета имени Сеченова. 

Жена Ирада — врач-онколог в НИИ им. Герцена. Отец двух дочерей.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КИНО Фильм о том, как работа фронтовых кинооператоров 
завоевала наш первый «Оскар»

Плачьте, но снимайте!

Валерий Кичин 

О
дна из заметных 
п р е м ь е р  а п р е -
ля — драма «Пер-
вый Оскар». Она о 
том, как создавал-
ся документальный 
фильм 1942 года 
«Разгром немецко-
фашистских войск 

под Москвой», героическая ра-
бота шестнадцати фронтовых 
кинооператоров, получившая 
первую в нашем кино премию 
«Оскар». В кинотеатрах США 
картина шла под названием 
Moscow Strikes Back («Москва 
наносит ответный удар») 

Режиссер Сергей Мокриц-
кий, драматурги Максим Буда-
рин и Юрий Ненев ввели в свой 
кинорассказ несколько истори-
ческих персонажей — от Ильи 
Копалина, классика нашего до-
кументального кино (его играет 
Андрей Мерзликин), до генера-
лиссимуса Сталина, произно-
сящего свою речь с построенно-
го в студии мавзолея (Алексей 
Колган). А главными героями 
стали студенты ВГИКа, которые 
потребовали отправить их на 
фронт снимать войну. В этих ро-
лях Тихон Жизневский, Антон 
Момот и Дарья Жовнер. Парал-
лельно развиваются баталии в 
Лос-Анджелесе, где продюсер 
Дэвид Селзник в накаленной 
полемике со всесильным Луи-
сом Майером отстаивает идею 
учредить на «Оскаре» номи-
нацию «Лучший документаль-
ный фильм» и первым ее лауре-
атом сделать советскую карти-
ну, многим открывшую глаза на 
природу войны и суть фашизма.

В преддверии премьеры 
обозреватель «РГ» поговорил 
с Сергеем Мокрицким об этом 
весьма сложном проекте.

 Что в фильме документаль-
ная правда, а что — вымысел?

С Е Р Г Е Й  М О К Р И Ц К И Й :  Из истории 
ВГИКа известно, что группа 
студентов добилась, чтобы их 
отправили на фронт в качестве 
кинооператоров. По поводу их 
дальнейшей судьбы документов 
не осталось, но сам факт меня 
поразил. И эта история станов-
ления молодых людей, освоения 
ими операторского мастерства 
в суровых условиях передовой 
линии фронта — согласитесь, 
очень благодарный материал 
для фильма. Работая над сцена-
рием, мы понимали, что судьба 
каждого из более чем двухсот 
военных операторов достойна 
отдельного фильма. Владислав 

Микоша, например, который 
сумел зафиксировать ключе-
вые моменты Великой Отече-
ственной. Сергей Урусевский, 
ставший потом славой нашего 
кино. Взять какую-то одну судь-
бу было бы нечестно по отноше-
нию к другим. И тогда возникла 
идея через историю этих сту-
дентов показать весь героизм 
работы фронтовых операторов. 
И то, что даже в таких условиях 
было возможно творчество. 

Давая наказ фронтовым опе-
раторам, Довженко говорил: 
«Плачьте, но снимайте!» Он хо-
тел не просто кадров, но и эмо-
ций по отношению к снятому. 
Ведь не только героика войны, 
атаки и победы, но и трагиче-
ские кадры погибших совет-
ских бойцов — тоже наша исто-
рия. Как говорит молодым опе-
раторам один из героев фильма 
режиссер Илья Копалин: «Ваша 

работа оставляет этих людей 
навеки живыми». Одного из 
главных героев — студента Льва 
Альперина — я назвал в благо-
дарность своему учителю Алек-
сандру Владимировичу Гальпе-
рину, фамилия детдомовца Ива-
на Майского — вымышлена.

Вам во ВГИКе повезло учить-
ся у реальных фронтовых опе-
раторов, мастеров своего дела, 
прошедших ад войны с кино-
камерой. Что они рассказыва-
ли об этом своем опыте?

СЕРГЕЙ МОКРИЦКИЙ: У нас были по-
трясающие мастера. Александр 
Гальперин, например, снимал 
такие фильмы, как «Космиче-
ский рейс», первым в мире вос-
произвел состояние невесомо-
сти и получил в Париже премию 
за техническое совершенство. 
В его фильмографии такие из-
вестные картины, как «Трак-
тористы», «Воздушный извоз-
чик», «Суд чести»… Это был 
человек энциклопедически об-
разованный, знал языки, и он 
учил нас не только профессии, 
но и жизни. И второй наш ма-
стер — Анатолий Колошин. Оба 
не очень любили рассказывать 
истории о своих фронтовых 

съемках, но, постоянно нахо-
дясь лицом к лицу со смертью, 
умели особенно ценить жизнь, 
они более благоговейно относи-
лись к тому, что дарит нам мир-
ная жизнь, и этой позитивной 
энергией нас заряжали.

Ваши герои Иван и Лев — анта-
гонисты не только в любви к 
одной девушке. Первый — при-
верженец типичной для со-
ветского кино 30—50-х декора-
тивной, постановочной доку-
менталистики, второй ищет 
способ зафиксировать реаль-
ность такой, какова она есть, 
ловить моменты подлинной, 
не приукрашенной, не пригла-
женной жизни. Эти две фило-
софии кино — для меня очень 
важная тема вашего фильма.

СЕРГЕЙ МОКРИЦКИЙ: Конечно, мы 
стремились столкнуть эти два 
метода — они до сих пор спорят 

в кинематографе. Постановоч-
ная документалистика тогда 
называлась «реконструкцией 
факта».

Многие не знают, что такой 
реконструкцией была и речь 
Сталина на параде 1941 года.

СЕРГЕЙ МОКРИЦКИЙ: Да, это исто-
рический факт. Был даже такой 
рассказ «Пар изо рта Сталина». 
Всем сообщили, что парад дол-
жен начаться в 10 часов утра, 
но немецкие войска уже стояли 
под Москвой, и в целях безопас-
ности время поменяли на 8 ча-
сов. Это было неожиданностью, 
и камеры еще не успели пол-
ностью подготовить к съемке. 
Пришлось речь Сталина повто-
рить уже в студии, где построи-
ли декорацию мавзолея. Но в 
день парада на Красной площа-
ди стоял сильный мороз, изо рта 
говорящих шел пар, и в студии 
безуспешно пытались добить-
ся этого пара. Открывали на-
стежь окна, чтобы напустить в 
помещение холод, — ничего не 
помогало.

Эти два подхода к докумен-
талистике — постановоч-
ный и чисто репортажный — 

в самом фильме «Разгром не-
мецко-фашистских войск под 
Москвой» как-то проявляют-
ся? Там заметны постановоч-
ные кадры?

С Е Р Г Е Й  М О К Р И Ц К И Й :  Понимаете, 
есть постановка явная, а есть — 
талантливая. Оператор может 
попросить человека повернуть-
ся, чтобы свет лег правильно, — 
здесь уже есть элемент вмеша-
тельства, то есть постановки.  Но 
искусственности в этом фильме 
нет - он подкупает зрителей сво-
ей честностью и искренностью.

Восстанавливая историю 
борьбы продюсера Дэвида 
Селзника за премию для со-
ветского фильма, вы пользо-
вались документальными ис-
точниками?

СЕРГЕЙ МОКРИЦКИЙ: Об этом есть 
воспоминания Луиса Майера, 
всесильного создателя студии 
MGM. Между ним и Дэвидом 
Селзником, тоже видным про-
дюсером (среди его фильмов  
«Унесенные ветром»), и его зя-
тем сложились непростые от-
ношения. Это все становится 
очевидным из того, как скла-
дывались их судьбы, из сооб-
щений в газетах. Корни обоих 
уходят в Европу: Майер родил-
ся в Минске, отец Селзника — 
из Литвы. Известно, что Майер 
любил артистично ругаться 
по-русски, чем очень развлекал 
окружающих, — это был его ко-
ронный номер.

Мне говорили, что съемки про-
ходили в доме Уолта Диснея.

С Е Р Г Е Й  М О К Р И Ц К И Й : Да, сцены в 
доме Майера мы снимали имен-
но там. Этот дом Диснея сохра-
нился в первозданном виде. И 
мы очень благодарны Тимуру 
Бекмамбетову за возможность 
там поработать.

В сюжет о взрослении ребят 
на войне вы ввели любовный 
треугольник, накаленный до 
такой степени, что дело до-
шло до дуэли. Как вам уда-
лось сопрягать столь разные 
темы — военную бойню и кон-
фликт соперников?

СЕРГЕЙ МОКРИЦКИЙ: Мне кажется, 
эти сюжетные линии дополня-
ют друг друга. Парни-сопер-
ники работают в одной опера-
торской паре. Вы представляе-
те себе, с чем они имели дело? 
Громоздкие камеры, тридцать 
метров пленки, которую нужно 
все время перезаряжать на мо-
розе, в бою. Выстрелы, разры-
вы, пыль, грязь, но одна песчин-
ка в камере — и будет царапина 
на пленке,  брак! Я даже не пони-
маю, как они технически с этим 
справлялись. Но мне кажется, в 
таких условиях это противоре-
чие — конфликт героев в быту 
и общее дело на грани жизни и 
смерти, которым они связаны, 
— помогает развитию сюжета и 
раскрытию характеров.

Работа над фильмом при-
шлась на эпоху пандемии — 
как она сказалась на всем съе-
мочном процессе?

СЕРГЕЙ МОКРИЦКИЙ: Отвратитель-
но. Особенно на съемках в Аме-

рике. Мы к ним долго готови-
лись, нашли идеально подхо-
дящие объекты, но за несколь-
ко дней до старта грянула пан-
демия. Условия многократно 
ужесточились, работа была 
остановлена, и я вернулся до-
мой в Россию. Простой про-
должался год. Потом снимать 
стало можно, но с огромными 
ограничениями. Например, 
для сцены премьеры фильма 
мы выбрали в Лос-Анджеле-
се большой красивый киноте-
атр. Но по законам пандемии 
на площадке не должно быть 
более 60 человек, и было ясно, 
что в огромном кинотеатре это 
будет смотреться жалко. При-
шлось заново выбирать кино-
зал — он теперь у нас малень-
кий. А главное, невозможно 
предугадать,что случится уже 
завтра. Каждый день начинал-
ся с ПЦР-тестов, и мы всегда 
могли лишиться важных для 
фильма участников. А если это 
будут актеры, играющие Майе-
ра или Селзника?! К счастью, 
пронесло. Но многое из заду-
манного для американских 
эпизодов снять не удалось. 

Зато повезло с  русской 
зимой — она была снежной, 
как в 1941-м. Это добавляло 
проблем: вырыли окопы — а к 
утру их замело снегом, декора-
ция исчезла. Чтобы ее расчи-
стить, нужно время, а его нет: 
световой день короток. Вся 
группа, включая актеров, бра-
ла лопаты и расчищала площад-
ку. И мы могли еще ярче пред-
ставить себе положение опера-
торов на фронте: у них не было 
теплых вагончиков, чтобы по-
греться, и ассистенток, предла-
гающих кофе. У них камеры за-
мерзали, и нужно было приду-
мывать специальные мази, что-
бы они работали.

В процессе такой исследова-
тельской, в сущности, рабо-
ты вы сделали для себя ка-
кие-то открытия?

СЕРГЕЙ МОКРИЦКИЙ: У меня была 
очень молодая группа. Она до-
казала свой творческий азарт и 
мастерство. Знаете, у нас в кино 
были годы, когда казалось, что 
многих профессий больше нет. 
Исчезли присущая нашему делу 
самоотверженность, жертвен-
ное отношение к делу. И главное 
открытие для меня было в том, 
что родилось новое поколение 
профессионалов, оно рвется в 
бой, с ним приятно работать: 
вокруг были надежные, верные 
товарищи.  

В роли студента Ивана Майского, 
ставшего фронтовым оператором, — 
Тихон Жизневский.

А К Ц Е Н Т

В США были силы, которые хотели побе-
ды Германии — мол, большевики получат 
по заслугам. Картина показала миру, что 
такое развязанная фашистами война

Кинооператор Западного фронта Павел Касаткин ведет 
съемку. Фото 1941 года.
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Оператор Борис Шер умудрился во время съемки сбить 
немецкий истребитель Фокке-Вульф-190.

Роман Кармен ведет съемку в Берлине у Бранденбургских 
ворот. До великой победы в войне оставался один день. 

Первый «Оскар» советского кино.
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

«Разгром немецко-фашистских войск...» был снят на плохой пленке, изображение размытое, но фильм вызывал 
у зрителей очень сильные эмоции. В чем тайна его воздействия, чем он велик?
Сергей Мокрицкий | Там найден ход, позволивший показать всему миру, что фашисты ведут неправедную вой-

ну. В США тогда бушевала охота на ведьм, и все, связанное с идеей коммунизма, нещадно преследовалось. 

Даже были силы, которые хотели победы Германии — мол, большевики получают заслуженную кару. Картина 

из России показала, что такое на самом деле развязанная фашистами война. Кроме эпизодов атак и побед там 

были потрясающие кадры матерей, вынимающих из петли повешенных нацистами дочерей. Были кадры раз-

рушенного варварами дома Чайковского в Клину и дома Льва Толстого в Ясной Поляне, где нацисты устроили 

конюшню. Перед миром предстала поруганная русская культура, которую признавали, которой восхищались 

во всем мире. Фашизм явил свое лицо — физиономию чистейшего Зла. Эти кадры вываливались из всех клише 

фильмов о войне, они были человечны, и у зрителей наворачивались слезы.

ВЕРНИСАЖ  
Литературный 
музей открыл 
выставку 
об отце и сыне 
Тарковских

«ЗЕРКАЛО», 
КОТОРОЕ 
НЕ ВРЕТ
Андрей Васянин

Кинорежиссер, даже великий, 
не герой литературного музея. 
Но вот его отец — среди главных 
фигур русской поэзии. 90-летие 
режиссера фильмов «Ивано-
во детство», «Андрей Рублев», 
«Сталкер», «Солярис», «Но-
стальгия Литературный музей 
имени В.И. Даля и Государствен-
ный центральный музей кино 
отмечают выставкой «Андрей 
Тарковский. Про него и про 
кино». Она объединила пред-
меты из коллекции сестры ре-
жиссера Марины Арсеньевны и 
рукописи и аудиозаписи из Ли-
тературного музея.  

Поэзия Арсения Алексан-
дровича и кинематограф Ан-
дрея Арсеньевича на выставке 
образуют сложно рифмующе-
еся пространство, для которо-
го история семейная и история 
кино равно важны. 

Первые рифмы - в первой же 
витрине. Перед нами удостове-
рение, подписанное акушеркой 
села Завражье Юрьевецкого 
района о том, что гражданка 
Мария Тарковская «разреши-
лась живым сыном». И тут же 
справка о месте рождения папы 
— на русском и украинском, по-
лученная поэтом, поступавшим 
на Высшие литературные кур-
сы. Между ними фото маленько-
го Андрея, которого несет друг 
Тарковских Лев Горнунг, маши-
нописи ранних стихов Арсения, 
вязаная шапочка Андрея, тру-
довая книжка мамы, работав-
шей тогда в Первой образцовой 

типографии. Среди экспонатов 
есть письмо четырехлетнего 
Андрея родителям, написанное 
печатными буквами красным 
карандашом. Мама в сарафа-
не с сыном, дочкой Мариной и 
корзиной ягод. Не отделаться от 
ощущения, что перед тобой кад-
ры из «Зеркала». 

«Не надо брать вон того бан-
дита и этого пижона», — гово-
рили Михаилу Ромму, все же 
принявшего на свой курс Шук-
шина и Тарковского. Послед-
ний до этого был в Туруханском 
крае. Перед зрителем — нарисо-
ванная Андреем карта марш-
рута геологической экспеди-
ции. Туда его отправила мать, 
взявшаяся «пижона» перевос-
питывать. Именно там, насмот-
ревшись неярких красок Си-
бири, он решил стать режиссе-
ром. Шукшин, Ромадин, Тар-
ковский, танцующий на моло-
дежной пирушке. Репродукции 
с картин старых мастеров из 
Третьяковки, куда часто ходи-
ли студенты ВГИКа, жадно впи-
тывавшие прекрасное.

Дальше идут рифмы бо-
лее сложные. «Я первый гость 
в день твоего рожденья, И мне 
дано с тобою жить вдвоем, Вхо-
дить в твои ночные сновиденья

И отражаться в зеркале тво-
ем», — посвящал Арсений Тар-
ковский сыну стихи, открывши-
еся миру после «Зеркала». 

И «Посвящение», и другие 
вещи из аудиоколлекции Ли-
тературного музея, вошедшие 
в фильм, читает сам Арсений 
Александрович.

А рядом — запись выступ-
ления Андрея Тарковского на 
творческом вечере в МИСиС в 
1979-м.

Там, где Тарковский, — там 
кинопремии. Все семь его филь-
мов, от «Иванова детства» до 
«Жертвоприношения», получа-
ли международные награды. И 
потому на выставке невозмож-
но было обойтись без красной 
дорожки в последнем зале. Она 
ведет к экранам, где можно уви-
деть вновь кадры «Сталкера» 
с медленно опускающимся на 
мир туманом, эпизоды «Андрея 
Рублева» с тягучим, как жизнь, 
звуком колокола, и «Соляри-
са» с журчанием прозрачного 
ручья.  

Режиссеру «Андрея Рублева» 
4 апреля исполнилось бы 90 лет.

ВЫСТАВКА Клуб 
коллекционеров графики 
представил «Кошек, 
котиков, котят» 

Пушистый 
квартирник

Жанна Васильева 

С тех пор, как вышли «Кот в сапогах» Шарля Перро, а 
парой веков позже — «Житейские воззрения кота Мур-
ра» Эрнста Теодора Амадея Гофмана, коты прочно за-
няли место на Олимпе литературных героев. Клуб кол-
лекционеров графики решил напомнить, что эти герои 
оставили след не только в литературе.

Все помнят кошку, «намывающую гостей» в «Сва-
товстве майора» Павла Федотова, солидных Котов 
Котофеичей и «ученого кота» в иллюстрациях Татья-
ны Мавриной или вдумчивого тощего кота, дальнего 
родственника гофмановского Мурра, на рисунках Вик-
тора Пивоварова. Выставка «Кошки, котики, котята», 
что открылась в старом московском домике Феликса 
Евгеньевича Вишневского, знаменитого коллекционе-
ра, благодаря которому был создан Музей Тропинина, 
замечательна тем, что все собранные коты домашние. 
В том смысле, что живут они на рисунках и гравюрах 
из частных собраний, уж точно не гуляют сами по себе, 
разве что выбираются на выставки. Нечасто, впрочем. 

Нынешняя выставка чуть не первая, где впервые 
встретились котики с гравюр XVI века и котенок с 
книжной иллюстрации ХХ века, жанровые сценки сто-
личной жизни XIX 
века и длиннохво-
стый слушатель 
флейтиста на сим-
волистской гравю-
ре Валлотона… Вы-
ставка была заду-
мана для «передыш-
ки» в эпоху панде-
мии и вынужденно-
го затворничества. 
В изменившемся 
навсегда мире она 
равно обнаружила 
утешительный по-
тенциал домашнего эскапизма и непредвиденный от-
тенок театра гиньоля.

Эта театральность очевидна на французской гра-
вюре 1826 года Ораса Верне, где возмущенный солдат 
на постое предъявляет старушке шкурку с длинным 
пушистым хвостом со словами: «Это не кролик, это 
кошка!». Старушка, обвиненная в подмене, похоже, 
не прочь доказать, что бывают и хвостатые кролики. 
Если солдату они не встречались, это не значит, что 
их нет. А на немецкой гравюре XVI века, рисующей 
библейскую сцену убийства Иоавом Амессая, огром-
ный кот, взгромоздившийся на плечи наблюдателя за 
предательским ударом, выглядит зловещей аллегори-
ей игры в кошки-мышки. Этот образ угрозы (как гово-
рила одна мышка, «Страшнее кошки зверя нет!») ма-
териализуется вновь 400 лет спустя в рисунке: ребе-
нок испуганно сжался на диване перед сидящим перед 
ним котом. 

Очевидно, что «котики» задействованы в широком 
диапазоне художественных сюжетов:  от аллегорий в 
библейских притчах до жанровых сцен, от психологи-
ческого портрета до карикатуры. Впрочем, чаще в ны-
нешнее время коты воспринимаются как альтер эго 
героя портрета. Так, на гравюре Алексея Шульгина 
«Портрет Д. Плавинского с котом» и художник, и кот 
смотрят на нас с печалью умудренных жизнью героев. 
Особенно роль кота как двойника, живущего сразу в 
двух мирах, домашнем и сказочном, нездешнем, чув-
ствуется в экслибрисах, украшавших книги. Среди вы-
разительных в этом смысле — ex libris «Из книг Ники-
ты Фаворского кота заморского», сделанный в 1920-м 
сыном Владимира Фаворского. Черно-белый котик тут 
бродит между книжкой и кистями и карандашами в 
стакане, обозначая два увлечения юного художника. 

Сказочным «заморским» существом оказывается 
и белый кот в шарже Степана Вишневского на курато-
ра выставки Сергея Подстаницкого. В синем камзоле 
XVIII века, словно всадник из рисунков мирискусни-
ков, коллекционер мчится на своем коте в поисках ху-
дожественных сокровищ. Этот же кот, между прочим, 
позировал Степану Вишневскому для портрета пра-
дедушки Феликса Вишневского. Тут, впрочем, кот не 
напоминает «чеширского кота», здесь он обычный до-
машний питомец. Кот писался с натуры, прадедушка — 
со старой фотографии.  

Портреты котов par excellence тоже востребова-
ны. Среди героев выставки есть пушистый красавец, 
чью негу и грациозную позу передал быстрый точный 
карандаш Александра Тышлера. Заняв почти все про-
странство небольшого листа, он уверенно демонстри-
рует, кто в доме хозяин. По крайней мере, в глазах ху-
дожника. Есть трехцветная гибкая кошка, отвернувша-
яся от портретировавшего ее Анатолия Зверева: и вз-
мах хвоста, и легкомысленное небрежение вечностью, 
обещанной в портрете, осталось в лихих широких вз-
махах фиолетового, малинового, черного карандашей, 
рождающих ощущение контраста тени и солнца. 

Судя по списку авторов, сердца которых плени-
ли коты-котики-котята, эти независимые создания и 
впрямь можно назвать любимыми моделями многих. 
Среди портретистов котов — Артур Фонвизин и Ольга 
Эйгес, Анатолий Зверев и Евгений Чарушин, Валентин 
Серов и Татьяна Маврина… Коты радовали готовно-
стью позировать, аристократическим равнодушием к 
результату штудий, богатством своей пушистой фак-
туры, цветом… Они всегда были в наличии и дарили ра-
дость общения без лишних слов. Выставка добавляет к 
этому еще и удовольствие от встречи с искусством.  

На портрете Феликс Вишневский не случайно с котом: предан-
ность искусству и любовь к котам мирно уживались в его 
натуре.

Котики 
задействованы  
в широком диапа-
зоне сюжетов: 
от аллегорий 
до карикатуры
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«Кошки, котики, котята» ждут зрителей по адресу: Москва, 

Щетининский пер., 10, стр. 2. Нужна предварительная 

регистрация в телеграм-канале

https://t.me/koshki_kotitki_kotiata
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
Лучший шахматист мира 
Магнус Карлсен 
подержал отстраненного 
Сергея Карякина

Чемпион 
сделал ход

Михаил Щербань

Неожиданную поддержку получил российский гросс-
мейстер Сергей Карякин, которого Международная 
федерация шахмат (ФИДЕ) отстранила от участия в 
турнирах на шесть месяцев за поддержку Сергеем спе-
циальной военной операции на Донбассе. 

За Карякина вступился действующий чемпион 
мира из Норвегии Магнус Карлсен!

По словам норвежца, нельзя наказывать человека, а 
тем более  знаменитого спортсмена, за его личную по-
зицию.

«Я спрашиваю себя, правильно ли исключать людей 
за мнение, которое мы не терпим? Я совсем в этом не 
уверен. Возможно, такая позиция окупается в трудные 
времена, но при этом мы также создаем очень опасный 
прецедент», — заявил  Магнус в интервью норвежским 
СМИ. Также чемпион мира отметил, что спорт должен 
быть вне политики. 

В то же самое время президент Федерации шахмат 
России Андрей Филатов сообщил, что подает апелля-
цию на решение комиссии ФИДЕ. Апелляция подго-
товлена ведущими спортивными юристами с большим 
опытом.

Ну а сам Сергей Карякин рук не опускает, намерен 
продолжать бороться и сообщил об идее организовать 
серию турниров, а в будущем, возможно, и создании 
альтернативы ФИДЕ:

— Я  просто высказал свое мнение, а меня нача-
ли банить. Магнус Карлсен — великий спортсмен, для 
него это привычная позиция, что все должно решать-
ся за доской, но, увы, для чиновников все происходит  
по-другому.

Не буду скрывать, последние дни  я активно веду 
разговоры со многими друзьями, коллегами, едино-
мышленниками и спонсорами. Возможно, у нас полу-
чится провести ряд турниров, а в будущем и создать 
новую организацию как альтернативу ФИДЕ. А почему 
нет? Мы абсолютно открыты и рады будем профессио-
налам,  для которых спорт остается на первом месте. 
Также очень приятно, что  я получаю много слов под-
держки от простых людей.  

ЕДИНОБОРСТВА 

Петр Ян готов доказать, 
что пояс принадлежит ему

Бить надо так

Анна Козина

Долгожданный реванш между временным чемпионом 
UFC в легчайшем весе Петром Яном и действующим 
чемпионом промоушена Алджамейном Стерлингом 
состоится в Джексонвилле в ночь на это воскресенье.

Все любители смешанных единоборств помнят тот 
запрещенный удар коленом, который привел к дисква-
лификации Яна в первом бою год назад и не позволил 
ему защитить титул. Хотя победа была у него почти в 
кармане. Стерлинг был активен в первых раундах, но, 
поскольку здорово уступал сопернику в функциональ-
ной подготовке, быстро выдохся, а его удары потеряли 
мощь и точность. У Яна и с физикой, и с концентрацией 
все было в порядке. Он вообще считается бойцом с го-
ловой. Тем нелепей и обидней выглядит эта его ошибка. 
Впрочем, не обошлось и без фатальной подсказки се-
кундантов. 

Но прошлое не вернуть. Зато можно показать, кто 
является настоящим чемпионом сейчас. А то бой-ре-
ванш столько раз откладывался (Стерлинг то делал 
операцию на позвоночнике, то лечил старую травму 
шеи), что соперники перенесли разборки с октагона 
в соцсети и начали там выяснять, кто круче. 

О реальной подготовке к бою Ян тоже не забывал. 
Он провел лагерь в Таиланде, а его тренер по ударной 
технике Кайрат Нурмаганбетов уже заявил, что Петр 
находится в отличной форме. Он очень сильно заря-
жен. «Думаю, если мы встретимся до боя, мы изобьем 
всю его команду прямо на месте», — заявил Ян в стиле 
трэштока. Но поединок со Стерлингом для него дей-
ствительно много значит. 

— Для меня очень важно побить Алджо, вернуть пояс 
и показать, кем он является на самом деле. В истории 
UFC не было человека, который таким образом завла-
дел поясом, но при этом Стерлинг считает себя чем-
пионом. Абсурд, — цитирует Яна MMA Junkie. — Пока он 
ведет себя не как настоящий мужик. Но бой покажет, 
действительно ли он достойный соперник.  

ХОККЕЙ ЦСКА хватило полторы минуты, чтобы забить три шайбы и перевернуть ход третьей встречи 
с питерским СКА в финале Западной конференции

Угнать за 89 секунд
Илья Соболев

С
егодня столичный ЦСКА 
снова примет питер-
ский СКА в матче финала 

Западной конференции Кубка 
Гагарина. После трех игр ведут 
московские армейцы — 2-1.

Переезд серии в Москву 
ЦСКА отпраздновал яркой по-
бедой в третьем матче — 6:2. 
Хотя после двух периодов встре-

чи казалось, что возвращение 
на домашний лед подопечным 
Сергея Федорова не пошло на 
пользу. Нельзя сказать, что СКА 
тотально контролировал ход 
матча, но к началу третьего пе-
риода гости вели со счетом 2:0. 
Шайбами отметились Никита 
Гусев и Александр Волков.

Чтобы перевернуть все с ног 
на голову, армейцам хватило де-
сяти минут. В этот интервал хо-

зяева льда уместили пять шайб. 
Причем три из них ЦСКА забро-
сил в течение полутора минут, 
морально уничтожив соперни-
ка. А еще оказалось, что СКА 
«плавает» в игре 4 на 4. Именно 
в таком формате питерцы про-
пустили три шайбы.

Все происходило так быстро, 
что диктор на арене не успевал 
объявлять авторов заброшен-
ных шайб и голевых передач. В 

итоге точными бросками отме-
тились Максим Соркин, офор-
мивший дубль, Никита Несте-
ров, Александр Попов, Павел 
Карнаухов  и Антон Слепышев.

По мнению Сергея Федоро-
ва, предпосылки для такого раз-
вития событий в третьем перио-
де были еще во втором.

— В конце второго периода 
мы имели неплохое преимуще-
ство, было хорошее давление 
на ворота соперника. Рад за ре-
бят, что мы смогли оставить на-
строй на начало третьего пери-
ода и забили первый гол. Потом 
сложно что-то комментировать 
— мы грамотно и удачно сыграли 
с шайбой и забили другие голы.

Это уже не первый камбэк 
ЦСКА в текущем плей-офф. В 
четвертом матче предыдущей 
серии со столичным «Динамо» 
армейцы и вовсе уступали 0:3, 
но сумели вернуться в игру и 
сломать соперника — 6:3. Глав-
ное отличие в том, что для ди-
намовцев тот матч стал послед-
ним, а у тренерского штаба СКА 
во главе с Романом Ротенбер-
гом есть возможности внести 
какие-то коррективы.  Хватит 
ли компетенции у специали-
ста, который проводит на лавке 
дебютный сезон, — вопрос бли-
жайших матчей. Пока же наме-
тилась следующая тенденция. 
Ротенберг практически после 
каждого матча говорит об ата-
кующем «ДНК» питерской ко-
манды, но вот уже восемь мат-

чей подряд СКА не может за-
бить больше двух шайб. В серии 
со «Спартаком» этого хватило. 
С ЦСКА один матч тоже уже вы-
играть удалось. Но, когда в ко-
манде есть такие исполнители, 
как Никита Гусев, Андрей Кузь-
менко, резонно ждать от СКА 
более результативной игры. 
Впрочем, по мнению Ротенбер-
га, «СКА доминировал 40 ми-
нут. Это говорит, что мы на пра-
вильном пути».

Третий матч накануне про-
шел и в финале Востока. Маг-
нитогорский «Металлург» в 
гостях одержал волевую побе-
ду над челябинским «Тракто-
ром» — 2:1. Это пока наименее 
результативный матч в серии. 
Первый период встречи оста-
вил зрителей без голов, а во 
втором счет открыли хозяе-
ва: отличился Никита Тертыш-

ный. Все изменилось в финаль-
ной трети матча, причем, как и 
на Западе, в кратчайшие сроки. 
Голы магнитогорцев Ярослава 
Хабарова и Николая Голдоби-
на разделило меньше двух ми-
нут. Причем Голдобин, что ха-
рактерно для него, сотворил 
настоящий шедевр. Получил 
на скорости шайбу от Брендана 
Лайпсика, на вираже обошел 
защитника и прошил голкипе-
ра «Трактора» Романа Вилла. 
Отыграться Челябинск не смог. 
Теперь счет в серии 2-1 в поль-
зу «Магнитки».  

ФУТБОЛ Три гола французского форварда принесли «Реалу» 
победу над «Челси» в матче плей-офф Лиги чемпионов

Шоу Бензема
Артур Нанян

М
адридский «Реал» 
сделал большой 
шаг на пути к по-
луфиналу Лиги 
чемпионов, уве-
ренно обыграв в 
первом матче 1/4 
финала в Лондоне 
«Челси» — 3:1. 

— Имя — Карим Бензема. Воз-
раст — 34 года. Род занятий — 
лучшая «девятка» в мире», — 
такой фразой описал встречу 
в Англии официальный «Твит-
тер» испанского суперклуба.

Бензема и в самом деле по-
казывает невероятный фут-
бол. Причем продолжается это 
уже не первый год. После ухода 
Криштиану Роналду из «Реала» 
француз вышел на первые роли 
и чуть ли не каждый сезон заби-
вает по 25—30 мячей. А в нынеш-
ней Лиге чемпионов результа-
тивность Бензема поражает: 
в семи встречах он отличился 
11 раз и оформил два хет-три-
ка подряд в плей-офф. Снача-
ла от Карима пострадал «Пари 
Сен-Жермен», а теперь вот 
«Челси». К слову, Бензема — пер-
вый француз, забивший десять 
и более мячей в одном розыгры-
ше главного еврокубка. 

— Такие вечера, как сего-
дняшний и когда мы игра-
ли с «ПСЖ» — они волшебны. 
Все сложилось лучше неку-
да, «Реал» здорово действо-
вал с первой минуты. Хет-трик 
очень важен, и я особенно дово-
лен третьим мячом, потому что 
мне хотелось реабилитировать-
ся после нереализованного мо-
мента в конце первой полови-
ны. Но впереди еще ответный 
поединок, еще ничего не реше-
но, — считает Бензема.

Что забавно — Карим мог не 
выйти на поле, причем по глу-
пой причине: по словам глав-
ного тренера «Реала» Карло Ан-
челотти, француз не мог найти 
пропуск на стадион «Челси».

— Перед матчем Бензема ни-
как не мог отыскать пропуск на 
арену. Я сказал ему поторапли-
ваться, а то он мог и не сыграть. 
К счастью, все обошлось. Что 
касается прошедшей встречи, 
то мы контролировали ситуа-
цию, опасно контратаковали. 
Хороший вечер, но мы лишь на 
середине пути. Мои футболисты 
продемонстрировали организо-
ванность, а Бензема был вели-

колепен. Теперь у нас есть пре-
имущество, однако поединок в 
следующий вторник будет дру-
гим. Все-таки нам противостоит 
действующий победитель Лиги 
чемпионов, — подчеркнул Анче-
лотти.

Согласен с Карло голкипер 
«Реала» Тибо Куртуа: «Хоро-
шая победа на стадионе, на ко-
тором всегда сложно играть. 
Обидно из-за пропущенного 
гола — его могло и не быть. Мы в 

неплохой ситуации, однако не-
льзя думать, что все кончено. 
Так устроен футбол: они могут 
вернуть интригу, если забьют в 
Мадриде быстрый гол», — сказал 
Куртуа.

Ну а «Челси» угодил в не-
большой кризис:  всего  за 
несколько дней «синие» снача-
ла крупно проиграли на своем 
поле скромному «Брентфорду» 
(1:4), теперь же оказались сла-
бее «Реала». 

Рулевой лондонской ко-
манды Томас Тухель и не скры-
вает: если его футболисты и 
дальше будут играть так, как в 
последних двух встречах, ни о 
каких успехах говорить не при-
дется.

— С такой игрой нам не на что 
рассчитывать. Сколько вы мо-
жете назвать клубов, которые 
смогут в такой ситуации одер-
жать победу в три мяча, да еще и 
на выезде против такого гранда, 
как «Реал»? Мы должны быть 
реалистами и не тешить себя из-
лишними надеждами. Нам необ-
ходимо вернуть соревнователь-
ный дух и утраченное качество 

игры, и лишь после этого можно 
о чем-то говорить. За пять дней 
мы потерпели два домашних по-
ражения с семью пропущенны-
ми голами. Это тревожная ситу-
ация, — признался Тухель. 

Неожиданный результат был 
зафиксирован в параллельной 
встрече в Испании, где «Вильяр-
реал» принимал одного из фаво-
ритов турнира, «Баварию». Хо-
зяева выиграли 1:0, хотя могли 
забить намного больше.

— Нам нужно быть честны-
ми и признать — это еще хоро-
шо, что мы отделались одним 
пропущенным мячом, — отме-
тил после матча полузащитник 
мюнхенской команды Йозуа 
Киммих. 

Пока что именно «Вильяр-
реал» — главное открытие Лиги 
чемпионов. Испанский клуб, 
в прошлом году завоевавший 
первый трофей в истории (Лигу 
Европы), в 1/8 финала сенсаци-
онно обыграл «Ювентус», раз-
громив туринцев на выезде со 
счетом 3:0, теперь одолел «Ба-
варию». Кстати, мюнхенцы не 
забили в ЛЧ впервые с 2019 года 
(серия составляла 30 поедин-
ков). Во всех этих успехах «Ви-
льярреала» главная заслуга 
принадлежит тренеру команды, 
экс-наставнику московского 
«Спартака» Унаи Эмери.

— Мы не собираемся огра-
ничиваться сегодняшним ре-
зультатом. «Вильярреал» по-
пробует еще раз победить «Ба-

варию». Они фавориты — для 
них ненормально проигры-
вать, да еще и не забив ни одно-
го гола. Моя команда может по-
радоваться, но мы должны быть 
осторожны. Впереди еще 90 ми-
нут, может, и больше. Я буду 
расстроен, если нам не удаст-
ся пройти в полуфинал, так 
что через неделю в Германии я 
буду требовать от ребят макси-
мальной самоотдачи, — сказал 
Эмери. 

Коллега Эмери по «Баварии» 
Юлиан Нагельсманн признал-
ся: его подопечные на заслужи-
ли победу в этой встрече.

— Мы не наиграли на другой 
результат. Команда выглядела 
не очень хорошо. До перерыва 
нам не хватало мощи в обороне, 
а в атаке моментов не было. Вто-
рой тайм получился абсолютно 
сумасшедшим. «Бавария» поте-
ряла контроль, потому что отча-

янно хотела забить, но при этом 
мы могли пропустить еще пару 
мячей. Такие вещи насторажи-
вают, — не стал скрывать Нагель-
сманн. 

Ветеран «Баварии» Томас 
Мюллер считает, что, даже не-
смотря на поражение в Испа-
нии, у мюнхенцев неплохие 
шансы на выход в полуфинал. 
«Мы принимаем это мини-
мальное поражение. Все могло 
закончиться куда хуже, надо 
отдать должное сопернику. 
Вместе с тем я уверен: на сле-
дующей неделе все увидят на-
стоящую «Баварию», — заявил 
Мюллер.  

«Реал» близок к тому, чтобы 
во второй раз подряд выйти 
в полуфинал Лиги чемпионов.

В третьем матче армейских клубов все решилось в третьем периоде, в котором ЦСКА забросил шесть шайб.

А К Ц Е Н Т

Бензема оформил хет-трик во второй 
еврокубковой встрече подряд. Ранее он 
трижды отличился в игре с «ПСЖ»

Петр Ян очень сильно заряжен на реванш. Он жаждет доказать, 
что Стерлинг не имеет права называться чемпионом. 

— Новости и комментарии — 
на сайте
rg.ru/sujet/6580

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

9 апреля, суббота, 
«Матч ТВ»
13.55. «Нижний Новгород» — «Ди-

намо». Прямая трансляция.

19.25. «Ахмат» — «Зенит». Прямая 

трансляция.

«Матч Премьер»
13.55. «Химки» — ЦСКА. Прямая 

трансляция.

16.25. «Рубин» — «Краснодар». 

Прямая трансляция.

10 апреля, воскресенье,
«Матч ТВ»
19.25. «Ростов» — «Локомотив». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
11.55. «Урал» — «Крылья Советов». 

Прямая трансляция.

13.55. «Уфа» — «Сочи». Прямая 

трансляция.

16.00. «Спартак» — «Арсенал». 

Прямая трансляция.

Премьер-лига

На выходных состоятся матчи 24-го тура российской Премьер-лиги. 

До конца сезона осталось совсем немного времени, а в чемпионской 

гонке по-прежнему ничего не решено.

В прошлом туре «Динамо» воспользовалось осечкой «Зенита», сыграв-

шего вничью с «Сочи» (0:0), и благодаря победе над «Краснодаром» 

вновь сократило отставание от лидера до трех очков. Сумеют ли «бе-

ло-голубые» еще больше приблизиться к питерцам — вот главный вопрос 

уикенда. Команда Сандро Шварца отправится в гости к «Нижнему Нов-

городу», а зенитовцам предстоит непростой выезд в Грозный к «Ахмату».

Ситуация в верхней части турнирной таблицы РПЛ выглядит следую-

щим образом: «Зенит» (49 очков), «Динамо» (46), ЦСКА (43), «Сочи» 

(39), «Локомотив» (37), «Краснодар» (36), «Ахмат», «Крылья Советов» 

(по 32).

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

10 апреля, воскресенье,
«Матч ТВ»
5.00, 6.00. Смешанные единоборства. UFC. А. Волкановски — 

Ч.С. Джунг. П. Ян — А. Стерлинг. Прямая трансляция из США.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 апреля, пятница,
«Матч ТВ»
19.30. ЦСКА — СКА. Прямая

трансляция.

Между тем

Российский форвард клуба Национальной хоккейной лиги (НХЛ) «Ва-

шингтон Кэпиталз» Александр Овечкин запротоколировал очередную 

порцию достижений. В очередном матче регулярного чемпионата НХЛ 

столичная команда обыграла «Тампу» — 4:3, а Овечкин записал на свой 

счет 2 (1 шайба + 1 передача) очка. 

Теперь у него 1401 (773+628) очко в регулярных чемпионатах. С одной 

стороны, это лишь 21-й результат в списке бомбардиров за всю исто-

рию НХЛ, с другой — Овечкин всего лишь четвертый игрок, которому 

удалось миновать отметку в 1400 баллов, выступая за один клуб.

Что касается исторической снайперской гонки, до канадца Горди Хоу, 

занимающего второе место, Овечкину осталось 28 шайб. Первым, на-

помним, идет еще один канадец, Уэйн Гретцки, у которого 894 гола.
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